
Em 2018, Corpo de Bombeiros já atendeu a 2.732 ocorrências em todo o Estado, sendo 470 em residências e 1.565 em vegetação, terrenos baldios ou em resíduos (lixo). Página 18

Paraíba registra média de 10 incêndios por dia

Foto: Secom-PB
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Esgotos irregulares serão 
identificados em Manaíra
Cagepa vai iniciar em novembro varredura para identificar ligações clandestinas de esgotos na rede pluvial da orla do bairro. Página 5

Fotos: Evandro Pereira

TRE prepara as urnas para 
a eleição do segundo turno

Sete armas são apreendidas 
em Santa Rita e em Bayeux

Polícia desarticula mais um 
ponto de venda de drogas

Cartão de inscrição do Enem 
estará disponível na 2a feira

Inscrições para o Salão do 
Artesanato terminam dia 22

Na preparação, que acontece até amanhã na Justiça 
Eleitoral, são inseridas as mídias com os dados dos 
candidatos e o lacre das urnas eltrônicas. Página 13

Polícia Militar apreende sete armas de fogo em duas ações 
de combate à criminalidade realizadas nas cidades de 
Bayeux e Santa Rita, Região Metropolitana de JP. Página 6

Na casa que estava funcionando como boca de fumo, 
no Bairro do Jacaré, em Cabedelo, a Polícia Militar 
apreendeu 40 quilos de maconha. Página 6

Documento informa o número de inscrição, local 
da prova, data e horário da aplicação e informação 
sobre a língua estrangeira selecionada. Página 8

Em João Pessoa, os artesãos interessados em participar 
do evento têm prazo até a próxima segunda-feira. 
Em Campina Grande o prazo é até amanhã. Página 7

Políticas

Paraíba
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Banda da PB faz 
turnê e prepara 
ducumentário 
em nove estados
Banda paraibana Seu Pereira 
& Coletivo 401 percorrerá 
mais de 3 mil quilômetros em 
expedição cultural voltada para 
o fomento da cena alternativa 
da música brasileira. Página 12

2o Caderno
Foto: Divulgação

Neymar está 
arrependido e 
sente saudades 
Camisa dez da Seleção 
Brasileira estaria 
arrependido de ter ido 
para o Paris Saint-
Germain, sentindo 
saudades e querendo 
voltar para o Barce-
lona, na Espanha.   
Página 21
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A história não se faz na hora mesma 
em que os fatos acontecem. Pelo con-
trário, precisa que o tempo passe, que a 
poeira das emoções baixe e que os epi-
sódios correntes se consolidem como 
tendência duradoura e marcante. Para 
a moderna historiografia estes são pre-
ceitos que ainda não foram derrubados. 
Valem aqui e em qualquer outro lugar do 
mundo. Na seara política, principalmen-
te, a versão histórica só se poderá conso-
lidar, com alguma credibilidade, depois 
de anos e anos. No jornalismo, a questão 
é outra: a história vai sendo contada, 
passo a passo, a partir dos acontecimen-
tos do dia a dia. Lá na frente a valora-
ção desses acontecimentos, e até a sua 
veracidade, poderão ser contestadas e, 
evidentemente, reinterpretadas. 

Mas, por evidente, o jornalismo diá-
rio não se submete a estas exigências da 
história acadêmica. No futuro, será par-
te dela como fonte de consulta. Feito as 
pesquisas eleitorais, que retratam mo-
mentos e não vitórias ou derrotas da al-
gum candidato, o jornalismo é refém da 
pauta que lhe é oferecida. O Brasil atra-
vessa hoje uma de suas piores crises. A 
custo, e lentamente, vem tentando sair 
da recessão em que se meteu nos anos 
de 2015 e 2016. O desemprego continua 
em alta, são mais de 12 milhões de pes-
soas que não encontram vagas no mer-
cado de trabalho, e o poder aquisitivo da 
população cai a cada dia.

Por que, com essa enorme potencia-
lidade continental, o país chegou a isto? 
Esta é, certamente, a pergunta que os 
historiadores, lá na frente, haverão de 
responder. Mas, por enquanto, o que a 
imprensa pode registrar é que, a rigor, 

isto não poderá ser encarado como sur-
presa. Vejamos: 

O Brasil tem, sem entrar no mérito 
da sentença, um ex-presidente preso. 
Tem ainda, neste pequeno período, uma 
presidente destituída do cargo. E se isso 
não bastasse tem também o ex-líder da 
oposição escondido, calado e ausente. 
Flagrado numa conversa vergonhosa, 
em que pedia dinheiro a um empresário 
vigarista, o neto de Tancredo escafedeu-
se. O ex-presidente da Câmara dos Depu-
tados também está atrás das grades. No 
Rio de Janeiro, o ex-governador, seus as-
sessores, velhos deputados estaduais e 
alguns conselheiros do Tribunal de Con-
tas estão presos ou impedidos de opinar 
seja lá sobre o que for. 

E agora, o que nos resta? Restam-
nos duas candidaturas para a suprema 
magistratura do país, antagônicas entre 
si, mas incapazes de nos vislumbrar a 
um bom futuro. O primeiro, capitão do 
Exército, só pensa naquilo: armas, ar-
mas e armas. Surfa, é claro, na onda da 
insegurança pública, mas não entende 
um vintém de economia e política ex-
terna. O outro, professor universitário 
e humanista, parece estar pregando no 
deserto. Com um eleitorado, digamos 
assim, quase hipnotizado pelas angús-
tias do dia a dia, não é fácil antecipar 
os resultados da eleição do próximo dia 
28. Mas de uma coisa já temos certeza: 
o ano de 2019, que poderia ser utilizado 
para decretar o fim da crise econômica 
e da recessão, patrocinando a retomada 
do crescimento, não se realizará na ple-
nitude. Queiram os deuses que um mila-
gre aconteça, e que o futuro presidente 
eleito possa atravessar  esta tormenta. 
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 Eleição e história

Editorial

Se de médico, poeta e lou-
co, todos nós temos um pouco, 
o colunista quase enlouqueceu 
ao descobrir que apenas qua-
renta e oito horas separam 
o Dia do Médico (hoje, 18 de 
outubro) do Dia do Poeta (sá-
bado, 20 de outubro). Isso sem 
contar que 10 de outubro é o 
Dia Mundial da Saúde Mental, 
o que fecha o firo do adágio popular com sur-
preendente proximidade de datas. Mas, vol-
temos aos eventos praticamente conjugadas 
de hoje e depois de amanhã.

No meu caso, há a particularidade de ter 
programado registro sobre o lançamento do 
livro “Poetas da APMED”, do médico e poeta 
Sebastião Aires, sabendo então, exclusiva-
mente, que esta quinta-feira é dedicada aos 
profissionais da medicina. Só depois localizei 
a vizinhança com a poesia. Já passando dos 80 
quilômetros de rodagem, Sebastião foi um dos 
que pavimentaram a expansão da ciência mé-
dica na Paraíba, além de exercitar desde mui-
to cedo seus dotes para os versos, em especial 
os sonetos. A APMED, para quem não sabe, é a 
Academia Paraibana de Medicina, constituída 
nos moldes da Academia Paraibana de Letras, 
só que unicamente com médicos em seus qua-
dros. Médicos com pendores para a literatura , 
claro, seja para o verso, seja para a prosa.

Pois bem. Recebi o volume de “Poetas da 
APMED” juntamente com o exemplar da mais 
recente edição da revista publicada pela en-
tidade e editada por Manuel Jaime Xavier 
Filho, médico que ainda não enveredou pela 
poesia, mas que é exímio na prosa. Tanto que 
já escreveu ao menos dois livros de leitura 
obrigatória “Os cinemas de Currais Novos” e 
“Descobrindo a cidade de João Pessoa”, além 

de “Elas”, “As cidades somos 
nós” e “Napoleão Laureano 
em Quadrinhos”, obras que 
já seriam mais que suficien-
tes para conduzi-lo à Aca-
demia Paraibana de Letras, 
antigo pleito do colunista.

“Poetas da APMED” – 
que, por sinal, tem prefácio 
de Jaime, um dos incenti-

vadores da publicação – traz o perfil de 17 
(ops!) médicos com citações de sua produção 
em versos. São eles, pela sequência em que 
aparecem no livro: Eudésia Vieira, Arnaldo 
Tavares, Eugênio de Carvalho Filho, Bezerra 
de Carvalho, Genival Veloso, Delosmar Men-
donça, Geraldez Tomaz, Fernando Cunha 
Lima, o autor, Flávio Maroja, Francisco Alves 
de Lima Filho, Evaldo Nóbrega, Joaquim Mon-
teiro da Franca Filho, Deborah Rose Galvão 
Dantas. Roosevelt Wanderley, Oswaldo Tra-
vassos de Medeiros e Péricles Vitório Sera-
fim. Equipe médica e plêiade para paciente e 
leitor nenhum botar defeito.

Para quem desejava tão somente ho-
menagear os doutores da medicina no dia a 
eles dedicado (e havia escolhido justamente 
o decano Sebastião Aires como representan-
te da categoria), o colunista terminou por 
descobrir que não são poucos na Paraíba os 
poetas que se escondem por trás do jaleco. E 
ainda que a Academia Paraibana de Medicina 
possui um time de improváveis craques na 
poesia, afora os que se dedicam ao exercício 
da prosa como forma de expressão literária. 
Outra descoberta: O Dia do Médico é celebra-
do anualmente em 18 de outubro em home-
nagem ao padroeiro da medicina, São Lucas, 
evangelista que, acreditem, era doutor e tam-
bém poeta. Que saudável e bela data!

 Por trás do jaleco
Já passando dos 80 
quilômetros de 

rodagem, Sebastião 
Aires foi um dos que 

pavimentaram a 
expansão da ciência 

médica na Paraíba   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

A vereadora Sandra Marrocos (PSB) taxou de 
“falta de coragem” a decisão do presidente 
do PV da Paraíba, Luciano Cartaxo, de liberar 
“filiados e a militância do partido no que diz 
respeito à opção de escolha de candidato para 
o segundo turno do pleito para presidente da 
República”, conforme o prefeito de João pes-
soa divulgou em nota. Para ela, alguém que 
“se propõe a ser uma liderança política”, não 
deveria ficar neutro nesta eleição.   

O juiz José Ramos Ferreira 
Junior, do TJPB, está em 
Madrid, onde participa, 
nesta quinta-e sexta-feiras, 
do 5o Simpósio Internacio-
nal de Direito – Consinter 
Universidad Complutense 
de Madrid. O simpósio con-
tará com a participação de 
palestrantes brasileiros, 
entre eles os ministros do 
Supremo Tribunal Fede-
ral, Dias Toffoli, e Ricardo 
Lewandowski, além de ju-
ristas europeus.

Ontem, em entrevista a uma emissora de rá-
dio de João Pessoa, o presidente da AL-PB, 
Gervásio Maia (PSB), que foi campeão de 
votos na disputa pela Câmara Federal, disse 
que o governador Ricardo Coutinho “é o nome 
ideal” para concorrer à prefeitura, em 2020, 
“para que João Pessoa volte a crescer e a se 
desenvolver”. E ressaltou: vai abraçar essa 
ideia. Outros socialistas têm opinião similar.  

“É o nome ideal”

SimpóSio de direito 

Cabedelo já tem doiS prÉ-CandidatoS a prefeito

“diSCuSSõeS levianaS” expeCtativa

antipetiSmo não pode juStifiCar ‘retroCeSSo polítiCo’

Em termos de resultados eleitorais, 
o PSD da Paraíba saiu combalido 
destas eleições. Não conseguiu ca-
deira na Câmara Federal e elegeu 
apenas um deputado estadual, 
Manoel Ludgério. Passadas as elei-
ções, Pimentel Filho, que concorreu a 
deputado federal, reclamou da falta 
de apoio financeiro – obteve apenas 
4.890 votos – e foi rebatido pela 
presidente Eva Gouveia. Ela disse, 
em nota, que não permitirá que “um 
partido tão forte como o PSD entre 
em uma arena de discussões levia-
nas e sem fundamento”. Forte?  

Primeiro suplente da coli-
gação ‘A Força do Trabalho 
III’, Anísio Maia (PT), que 
obteve mais de 23 mil votos 
na eleição proporcional, vive 
e expectativa de continuar 
na AL-PB, na hipótese de o 
governador eleito, João Aze-
vêdo (PSB), convocar um dos 
deputados eleitos para cargo 
na gestão estadual. A pro-
pósito, conforme registrou a 
coluna, o novo governador já 
disse que isso poderá ocorrer, 
a partir de janeiro.  

Mal Leto Viana renunciou ao cargo de prefeito de Cabedelo – ele está preso, acusado de desviar 
recursos públicos, segundo o Ministério Público –, o município já tem dois pré-candidatos a pre-
feito. Na terça-feira, o gestor interino, Victor Hugo (PRP), anunciou sua decisão de concorrer na 
eleição extraordinária a ser convocada pela Justiça Eleitoral. Ontem, o PSOL lançou o nome de 
Marcos Patrício, presidente do partido no município. Em nota, o partido afirma devido à ação do 
pré-candidato é que foi desarticulada a quadrilha que desviava dinheiro da prefeitura. 

“falta de Coragem”

Deputado estadual reeleito, Buba Germano (PSB) 
gravou vídeo para as redes sociais em que declara 
seu apoio ao candidato Fernando Haddad (PT) nes-
te segundo turno – ele teria optado por Ciro Gomes 
(PDT) na primeira fase da eleição presidencial. O que 
destaco na declaração do parlamentar é que ele, de 
modo equilibrado, admite que o que está em jogo não 
é o antipetismo, mas a manutenção do estado demo-
crático de direito que, em sua avaliação, é ameaçado 
pelas posições extremistas do candidato Jair Bolsona-
ro (PSL): “Não sou eleitor do PT. Sou defensor da 
democracia, da boa política. Respeito quem pensa 
diferente, mas tomei minha decisão, votarei em Ha-
ddad, votarei no 13, pensando no Brasil, na Paraíba”. 
Em outras palavras, o que o deputado socialista prega 
é que a resistência de alguns setores em votar no PT 
não pode ser fato motivador para que se opte por uma candidatura outra que representa o 
retrocesso político. “Chegou a hora de definirmos o futuro da Paraíba, do nosso país, da nossa 
vida”, afirmou. Já Pollyana Dutra (PSB), eleita deputada estadual, e que já foi filiada ao PT, 
também declarou apoio a Haddad, e mesmo reconhecendo que o PT cometeu erros, afirmou 
que o partido “acertou muito mais”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Ministério Público interpelou a Prefeitura de João Pessoa e o Conselho do Idoso através de ação civil pública

A Promotoria de Justi-
ça de Defesa da Cidadania e 
dos Direitos Fundamentais 
da Capital ajuizou uma ação 
civil pública com pedido de 
tutela antecipada contra o 
Município de João Pessoa, 
a Secretaria de Desenvol-
vimento Social (Sedes) e o 
Conselho Municipal dos Di-
reitos do Idoso (CMDI), para 
obrigá-los a providenciar as 
condições assistenciais para 
garantir o retorno ao lar de 
um idoso de 63 anos de ida-
de, que há quase um ano está 
internado no Trauminha de 
João Pessoa.

Conforme informou o 
setor de Assistência Social 
do hospital, o idoso foi inter-
nado em novembro de 2017, 
tendo sido submetido a um 
procedimento cirúrgico. 
Apesar de ter recebido alta 
desde dezembro, ele perma-
nece no hospital porque não 
tem familiares capazes de 
cuidarem dele.

Diante dessa situação, a 
promotoria de Justiça expe-
diu recomendação ao secre-
tário de Desenvolvimento 
Social, Eduardo Pedrosa, e à 
presidente do Conselho Mu-
nicipal do Idoso, Nilsonete 
Ferriera, para que agissem 
de forma conjunta e articula-
da para viabilizar a remoção 
do paciente da unidade hos-
pitalar para uma entidade de 
acolhimento de longa per-
manência ou que providen-
ciassem toda a assistência 
necessária para que o irmão 
do paciente (que também é 

Ação pede solução para idoso 
internado há 1 ano no Trauminha

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Na Esma

Evento lembra os 30 anos  
da Constituição Cidadã 

Nessa quinta-feira 
(18), a partir das 9h, a 
Escola Superior da Ma-
gistratura (Esma) vai pro-
mover seminário sobre os 
30 anos da promulgação 
da Constituição Federal. 
O evento ocorrerá no au-
ditório da instituição de 
ensino, em João Pessoa, e 
as inscrições continuam 
abertas.  Podem participar 
estudantes da Esma, uni-
versidades e faculdades, 
magistrados, servidores 

da Justiça e a comunidade 
em geral. A entrada é gra-
tuita, e serão emitidos cer-
tificados de 10 horas/aula 
para os participantes. 
Mais informações na Se-
cretaria da Escola através 
do nº 3252.1104

O seminário ocorrerá 
durante os turnos da ma-
nhã e tarde, com a presen-
ça de conferencistas reno-
mados como Mamede Said 
Maia Filho, professor da 
Universidade de Brasília; 

do advogado Harrison Tar-
gino; e do docente Adriano 
Godinho, da Universidade 
Federal da Paraíba. 

Na ocasião, haverá, 
ainda, a entrega da Insíg-
nia 'Chama do Saber'. Na 
forma de uma flor de ló-
tus, a insígnia é destinada 
a condecorar professores 
e palestrantes que tenham 
contribuído ou cooperado 
de forma significativa com 
os trabalhos desenvolvi-
dos pela Esma.

A Comarca de Pirpi-
rituba promoverá, no dia 
5 de novembro, o Mutirão 
DPVAT, com a realização 
de perícias e audiências 
de conciliação. De acor-
do com a juíza titular da 
Comarca,  Brunna Melga-
ço Alves, estão em pauta 
54 processos, incluindo 
ações que esperavam há 
quase um ano impulso 
processual e outras dis-
tribuídas recentemente. O 
evento fará parte da pro-
gramação da XIII Semana 
Nacional da Conciliação, 
instituída pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
a ser realizada de 5 a 9 do 
próximo mês, com apoio 
dos Tribunais de Justiça, 
Tribunais do Trabalho e 
Tribunais Federais.

De acordo com a 
juíza Brunna Melgaço, 
na comarca, a ação visa 
promover a resolução do 
conflito após a realização 
da perícia médica e con-
ta com o apoio do Centro 
Judiciário de Solução de 
Conflitos e Cidadania de 
Guarabira (Cejusc). Os 
trabalhos serão iniciados, 
às 9h, no Fórum ‘Juiz Gil-
son Guedes’, s/n, Centro, 
Pirpirituba-PB. 

Realizada desde 
2006, a campanha é uma 
ação em prol da concilia-

ção, realizada anualmente 
pelo Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ). Os tribunais 
selecionam os processos 
que tenham possibilidade 
de acordo e intimam as 
partes envolvidas no con-
flito. Caso o cidadão ou a 
instituição tenha interes-
se em incluir o processo 
durante o evento, deve 
procurar, com antecedên-
cia, o tribunal em que o 
caso tramita. 

As conciliações pre-
tendidas durante a Se-
mana são chamadas de 
processuais, ou seja, quan-
do o caso já está na Justi-
ça. No entanto, há outra 
forma de conciliação: a 
pré-processual ou infor-
mal, que ocorre antes de o 
processo ser instaurado e o 
próprio interessado busca 
a solução do conflito com o 
auxílio de conciliadores.

Pirpirituba terá Mutirão 
DPVAT em novembro 

O Tribunal de Contas 
da Paraíba, reunido nes-
sa quarta-feira (17), emi-
tiu pareceres favoráveis 
à aprovação das contas 
anuais de diferentes exer-
cícios encaminhadas a seu 
exame por prefeitos de dez 
municípios.

Foram eles os de Cur-
ral Velho (Joaquim Alves 
Barbosa Filho, exercício de 
2016), Cuité (Euda Fabiana 
de Farias Palmeira Venân-
cio, 2015) e Pedras de Fogo 
(Derivaldo Romão dos San-
tos, 2013). Também, os 
prefeitos de Maturéia (José 
Pereira Freitas da Silva), 
São Domingos do Cariri 
(Inara Marinho Ferreira da 
Silva), Alagoa Grande (An-
tonio da Silva Sobrinho), 
Caaporã (Cristiano Ferrei-
ra Monteiro), São José da 
Lagoa Tapada (Cláudio An-
tonio Marques de Sousa), 
Bom Jesus (Roberto Ban-
deira de Melo Barbosa) e 
Carrapateira (Marineideia 
da Silva Pereira, referentes 
a 2017.

Houve aprovação, ain-
da, às contas de 2015 ati-
nentes à Casa Civil do Go-
vernador, sob relatoria do 
conselheiro substituto An-
tonio Gomes Vieira Filho.

Tribunal 
aprova 
contas de
10 prefeitos 

Juízes participam de simpósio na Espanha
Os juízes José Ferreira Ramos 

Júnior e Nilson Dias de Assis Neto 
estão participando do V Simpósio 
Internacional de Derecho Consin-
ter, na Universidad Complutense 
de Madrid, na Espanha. O evento 
é direcionado aos operadores do 
Direito da Europa e da América 
Latina, e tem como tema, este 
ano, o Direito Empresarial.

A conferência de abertura 
do Simpósio foi proferida pelo 
presidente do Superior Tribunal 
de Justiça (STJ), ministro João 
Otávio de Noronha, que abor-
dou o tema ‘Anteprojeto do novo 

Código Comercial Brasileiro e o 
problema da intervenção judicial 
nas relações comerciais’. Depois, 
foi realizada uma mesa de deba-
tes coordenada pelo ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF), 
Ricardo Lewandowsky, que tratou 
dos Fundos de Litígios: Oportuni-
dades e Consequências.

Também estão presentes no 
encontro o ministro do STF, Gil-
mar Mendes, e os conselheiros 
do Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), Valdetário Monteiro e An-
dré Godinho, dentre outros juris-
tas Europeus e da América Latina.

Ação visa promover a 
resolução do conflito 

após a realização 
da perícia médica e 

conta com o apoio do 
Centro Judiciário de 
Solução de Conflitos

idoso) pudesse cuidar dele 
em sua residência.

Segundo a promotora 
de Justiça Sônia Maia, a reco-
mendação não foi cumprida, 
já que nenhuma providência 
foi adotada pelo Poder Públi-
co. “O idoso continua interna-
do no Trauminha, ocupando 
um leito, quando centenas de 
pessoas enfermas, usuários 
do SUS (Sistema Único de 
Saúde), necessitam de vaga 
para internação hospitalar. O 
idoso é pessoa com deficiên-
cia, portador de neoplasia 
maligna e é colostomizado. 

Portanto, carente de cuidados 
especiais. O irmão também é 
idoso e vive do aposento de 
dois salários mínimos, numa 
casa alugada, gastando R$ 
300,00 por mês de aluguel. 

O idoso de 63 anos quer 
retornar à sua moradia, mas 
falta-lhe, no entanto, o su-
porte institucional através 
das redes sociassistenciais, 
para que ele possa retornar 
à família e ter uma vida com 
dignidade”, explicou.

Pedidos
A promotora destacou 

que o MPPB buscou de todas 
as formas articular soluções, 
pela via administrativa, para 
o problema, mas diante da 
inércia da secretaria e do 
Conselho Municipal, teve 
que ajuizar a ação, que re-
quer do Poder Judiciário que 
seja deferido o pedido de 
antecipação de tutela para 
determinar ao Município 
de João Pessoa, através do 
seu representante legal (o 
prefeito Luciano Cartaxo), à 
Sedes e ao CMDI, que provi-
denciem, com a máxima ur-
gência, a condução do idoso 

de volta à sua residência, ga-
rantindo-lhe amparo social, 
assistência médica e prote-
ção integral para efetivação 
dos seus direitos fundamen-
tais, em seu próprio lar e no 
seio da família.

A ação também requer 
que seja garantido ao ido-
so o direito à prioridade na 
aquisição de um imóvel para 
moradia própria através de 
programa de habitação po-
pular “Minha Casa, Minha 
Vida”, uma vez que ele já está 
inscrito desde 2013 e imedia-
ta concessão de benefício de 

auxílio-moradia até que seja 
contemplado com o imóvel.

A promotoria também 
requereu que o município 
apresente em juízo no prazo 
de 60 dias, um levantamen-
to da situação das entidades 
que desenvolvem progra-
mas de institucionalização 
de longa permanência para 
idosos na capital, informan-
do a participação do poder 
público municipal na pres-
tação do serviço asilar, com 
o respectivo projeto de polí-
tica municipal para abrigos 
no município.

Idoso foi internado em novembro de 2017 e submetido a cirurgia; apesar de ter recebido alta desde dezembro, permanece no hospital porque não tem familiares capazes de cuidarem dele

Foto: Divulgação
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Assinatura de um protocolo de intenções entre o Governo do Estado, Apacco e Paramount acontecerá em Taperoá
O Estado da Paraíba, 

que é o maior produtor de 
leite de cabra do Brasil e 
possui o segundo maior re-
banho do país, a partir de 
agora passará a produzir 
matéria-prima bem como 
a sua comercialização para 
indústria multinacional. 
No início desta semana, o 
secretário do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e 
da Pesca, Rômulo Montene-
gro, se reuniu, na sede da 
Federação da Agricultura 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Faerj), com a pesquisado-
ra em cashmere Lia Souza 
Coelho e representantes da 
empresa multinacional Pa-
ramount, interessada em 
comprar esse produto na 
Paraíba, Estado onde esta lã 
retirada de caprinos (cabras 
e bodes) tem fibras mais fi-
nas, portanto mais leves e 
confortáveis do que as origi-
nárias do exterior.

A fibra de cashmere, 
considerada de alto valor 
financeiro, é usada na con-
fecção de moda de alto luxo. 
O secretário Rômulo Mon-

tenegro e os executivos da 
Multinacional Paramount 
— José Carlos Kanner, Luiz 
Fernando Mattar e Gabriel 
Frances de Matos, o presi-
dente da Apacco — Associa-
ção Paraibana de Criadores 
de Caprinos e Ovinos, Pedro 
Martins, e o pesquisador da 
Emepa Daniel Benitéz toma-
ram conhecimento com mais 
profundidade do estudo 
realizado pela pesquisado-
ra Lia Souza Coelho, após 
uma palestra durante a Ex-
pofeira realizada no mês de 
setembro em João Pessoa.  
A pesquisadora ressaltou o 
potencial da Paraíba para 
fornecer a lã de cashmere 
e a comercialização dessa 
matéria-prima. 

Atualmente, a indús-
tria têxtil nacional deman-
da 100% da matéria-prima 
necessária para produção. A 
qualidade e a proximidade 
logística desta matéria-pri-
ma, principalmente do Nor-
deste, ativaram o interesse 
da Paramount, que patro-
cinou parte da pesquisa já 
realizada. A empresa dis-

põe-se a adquirir toda a pro-
dução da lã disponibilizada 
pelo Estado.

Para se ter uma ideia 
do valor desse produto, um 
quilo de cashmere in natura 
vale 380 dólares; um animal 
produz em torno de 150 gra-
mas/ano, o que significa em 
torno de mais de R$ 200 por 
animal daquilo que hoje não 
se aproveita na Paraíba. 

A próxima etapa dessas 
articulações será a assina-
tura de um protocolo de in-
tenções entre o Governo do 
Estado da Paraíba, Apacco e 
Paramount, a ser oficializado 
na Expofeira Agronégocios 
em Taperoá, no dia 24 de no-
vembro de 2018. 

“A Paraíba tem potencial 
para fornecer esse produto. 
Nosso Estado tem as me-
lhores raças, e é constatado 
através de pesquisas que a 
região semiárida possui o 
rebanho que produz a me-
lhor matéria-prima extraída 
dos caprinos para produção 
de vestimentas. As fibras de 
cashmere que estão nas nos-
sas discussões aqui apresen-

tam o que há de melhor na 
qualidade para produção de 
tecidos e nós vamos, a partir 
de agora, fortalecer as dis-
cussões, assinar o protocolo 
de intenções e começar a pro-
duzir e fornecer para a indús-
tria mais um produto oriundo 
de uma cadeia produtiva que 
só aumenta em nosso Estado”, 
ressaltou Rômulo Montenegro.

Paraíba venderá matéria-prima 
de caprinos para multinacional

Editoração: Klécio BezerraEdição: Emmanuel Noronha

SEVERINO DOS RAMOS FERREIRA MOTA, inscrito no CPF: 181.989.534-34,
Torna público que requereu a SEMAM – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, a Renovação da 
Licença de Operação, para atividade de FABRICAÇÃO DE BOX PARA BANHEIRO COM ESTRU-
TURA DE ALUMINIO, situada na Rua Profº Henestina Pinto, nº 83, Bairro Jose Américo, CEP: 
58.073-110, João Pessoa (PB).

ARNOBIO FIRMINO DA SILVA & CIA LTDA- EPP – CNPJ/CPF Nº 09.224.155/0001-86 Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2947/2018 em João Pessoa, 16 de Outubro de 2018 - Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Lavra de areia no leito do Rio Paraíba, numa área de 4,85 ha, na Propriedade de-
nominada Fazenda Cruz do Espírito Santo, Processo ANM nº 846.205/1998. Na (o) Leito do Rio 
Paraíba- Fazenda Cruz do Espírito Santo- Zona Rural.  Município: Cruz do Espírito Santo - UF: PB. 
Processo: 2015-006782/TEC/LO-0897

Lojas Americanas S/A CNPJ: 33.014.556/1512-16, torna publico que requereu à SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente a Licença de Operação para a atividade de comércio varejista de mercadorias 
em geral, com predominância de produtos alimentícios – supermercadossituado naAvenida Cruz 
das Armas 423, Cruz das Armas – João Pessoa, CEP: 58085-000.

ASSOCIAÇÃO BÍBLICA E CULTURAL TRABALHADORES DO REINO, CNPJ 09.236.175/0001-77, 
com sede na Rua Francisco de Assis Marinho, 135, Mangabeiras, João Pessoa, PB, torna público 
que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo, a Licença 
de Operação (LO), para o Templo Religioso, situado na Rua Miguel Silvino Tomaz, s/n, Quadra 
“A”, Lote “04-A” – Monte Castelo, Cabedelo, PB, cep58101-022, conforme Licença de Instalação 
002/2017, expedido em 02 de janeiro de 2017. 

RITA DE CÁSSIA MOUZINHO SILVA, CPF 727.464.164.68, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
À SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DO MUNICÍPIO DE CABEDELO, 
A LICENÇA PRÉVIA E A LICENÇA DE INSTALAÇÃO PARA REGULARIZAÇÃO DE IMÓVEL RESI-
DENCIAL UNIFAMILIAR EDIFICADO NOS LOTES 377 E 378 DA QUADRA 26, DO CONDOMÍNIO 
RESIDENCIAL ALAMOANA, BR 230 – ESTRADA DE CABEDELO, MUNICÍPIO DE CABEDELO.

ANA CRISTINA SARMENTO DE LUCENA LIRA, CPF 923 121 367 91, torna Público que requereu 
a Semapa – Secretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo á licença LO(Licença 
de Operação ) para a regularização  de um imóvel residencial unifamiliar, situado no condomínio 
vilas do atlântico quadra d lote 18, amazoniapark cabedelo pb.

LAFARGEHOLCIM (BRASIL) S.A – CNPJ/ N° 60.869.336/0229-43 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 2769/2018 
em João Pessoa, 01 de Outubro de 2018 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: Lavra de calcário 
(Uso Industrial) realizada com auxilio de explosivo/mecanizada. Área referente ao processo DNPM 
N° 840.263/1982. Na(o) – FAZENDA MIRAMAR ZONA RURAL  Município: CAAPORA – UF: PB. 
Processo: 2016-001397/TEC/LO-1726

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007475/TEC/LO-7940, parao 
Condomínio Habitacional com 333 unidades, no bairro Novo Cruzeiro,no município deCAMPINA 
GRANDE -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007477/TEC/LO-7942, 
parao Condomínio Habitacional Popular Unifamiliar com 20 unidades,no município deCALDAS 
BRANDÃO -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007476/TEC/LO-7941, parao 
Condomínio Habitacional com 20 unidades,no município deLOGRADOURO -PB.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2823/2018em João Pessoa, 03 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional com 10 unidades habitacionais, dotado de Sistema 
de Tratamento de Esgoto, Fossa Séptica e Filtro Anaeróbio.Na(o) –Sede do município, Município: 
MONTE HOREBE– UF: PB. Processo: 2018-006082/TEC/LO-7527.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2822/2018em João Pessoa, 03 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional com 20 unidades, dotado de Sistema de Esgota-
mento Sanitário composto por Fossa Séptica e sumidouro.Na(o) –Sede do município, Município: 
PEDRO RÉGIS– UF: PB. Processo: 2018-006081/TEC/LO-7526.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2874/2018em João Pessoa, 08 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional com 25 unidades Unifamiliares, dotado de Sistema 
de Tratamento de Efluentes composto por Fossa Séptica e Filtro Anaeróbio.Na(o) –Sede do mu-
nicípio, Município: RIACHÃO DO BACAMARTE– UF: PB. Processo: 2018-006084/TEC/LO-7529.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2824/2018em João Pessoa, 03 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Populacional com 30 unidades.Na(o) –Sede do 
município, Município: SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA– UF: PB. Processo: 2018-006083/
TEC/LO-7528.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2873/2018em João Pessoa, 08 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 10 (dez) unidades habitacionais no 
município de Bom Jesus – PB, dotado de Sistema Individual de Tratamento de Esgotos composto 
por Tanque Séptico e Filtro Anaeróbio.Na(o) –Sede do município, Município: BOM JESUS– UF: 
PB. Processo: 2018-006080/TEC/LO-7525.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007478/TEC/LO-7943, parao 
Condomínio Habitacional com 40 unidades,no município deCAJAZEIRAS -PB. 

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007474/TEC/LO-7939, parao 
Condomínio Habitacional Unifamiliarcom 15 unidades,no município deMOGEIRO -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2018-007479/TEC/LO-7944, parao 
Condomínio Habitacional Popular com 20 unidades,no município deSOLÂNEA -PB. 

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2869/2018em João Pessoa, 08 de outubro de 2018 – Prazo: 
1.825 dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional com 10 (dez) unidades habitacionais no 
município de Parari – PB, dotado de Sistema Individual de Tratamento de Esgotos composto por 
Fossa Séptica Anaeróbio.Na(o) –Sede do município, Município: PARARI– UF: PB. Processo: 
2018-006354/TEC/LO-7621.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2868/2018em João Pessoa, 08 de outubro de 2018 – Prazo: 1.825 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 10(dez) unidades Habitacionais no 
município de São José dos Cordeiros – PB, dotado de Sistema de Tratamento de Esgotos com-
posto por Fossa Séptica e Filtro Anaeróbio. Na(o) –Sede do município, Município: São José dos 
Cordeiros– UF: PB. Processo: 2018-006353/TEC/LO-7620.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2821/2018 em João Pessoa, 03 de outubro de 2018 – Prazo: 730 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional com 268 unidades, na sede do município de Sousa-
-PB. Na(o) – Sede do município, Município: SOUSA– UF: PB. Processo: 2018-005608/TEC/LI-6287.

Operação Xeque-Mate

Imagens revelam conversa de conselheiro, empresário e senador
O conteúdo das mensa-

gens de WhatsApp trocadas 
pelo empresário Roberto 
Santiago e Fernando Catão, 
conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB); Bruno Catão, filho 
do conselheiro, e o senador 
Cássio Cunha Lima (PSDB), 
que é sobrinho de Fernando 
Catão, se tornaram públicas 
através do blog do jornalista 
Diego Lima.

Eles são apontados como 
envolvidos no episódio investi-
gado pela Operação Xeque-Mate 
no qual um shopping que seria 
construído em Intermares, tra-
zendo concorrência a Rober-
to Santiago, dono do Manaíra 
Shopping, teve a licença em-
bargada através de liminar do 
TCE-PB.

Nas conversas, fica clara 
a atuação dos três em favor de 
Roberto Santiago, tendo sido 

Fernando Catão quem conce-
deu medida cautelar deter-
minando a suspensão de vali-
dade da licença de instalação 
do Shopping Pátio Intermares 
um dia após trocas de mensa-
gens com o empresário.

Outro conselheiro do TCE-PB, 
Nominando Diniz, é citado nas 
conversas pelos envolvidos. 
O empresário e o conselheiro 
Fernando Catão chegam a co-
memorar quando a obra é sus-
pensa. Depois quando o pleno 
iria se reunir para apreciar o 
caso, com a repercussão negati-
va e na iminência da derrubada 
da cautelar, Roberto Santiago, 
demonstra bastante irritação e 
pede a intervenção do senador 
Cássio Cunha Lima. 

Confira os prints:

No início desta 
semana, o secretário 
do Desenvolvimento 
da Agropecuária e 
da Pesca, Rômulo 

Montenegro, se reuniu, 
na sede da Faerj, com 

a pesquisadora em 
cashmere Lia Souza 

Coelho e representantes 
da empresa Paramount 

Policiais civis da De-
legacia de Repressão a 
Entorpecentes (DRE) de 
João Pessoa, com o apoio 
da Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciá-
ria, realizaram na tarde de 
ontem a segunda fase da 
Operação Porto Seguro, que 
teve como objetivo prender 
membros de uma organiza-
ção criminosa voltada para 
a prática de vários crimes, 
entre eles o tráfico de dro-
gas. O grupo seria coman-
dado pelo presidiário Flavio 
Lima Monteiro, conhecido 
como ‘Fatoka’, um dos fugi-
tivos do Presídio de Segu-
rança Máxima Romeu Gon-
çalves de Abrantes, o PB1, 
em Mangabeira, no dia 10 
de setembro.

Nesta fase da Opera-
ção Porto Seguro, realizada 
no Município de Cabedelo, 

Região Metropolitana de 
João Pessoa, foram presos: 
José Monteiro Azevedo, 24 
anos; Diego Miguez da Silva 
Cordeiro, 36 anos; Sabrina 
Mirela da Silva, 25 anos; 
e Gean Lopes dos Santos, 
27 anos. Os suspeitos foram 
surpreendidos pelos policiais 
quando estavam em suas re-
sidências, isto impediu que 
eles pudessem escapar do 
cerco. Os presos foram enca-
minhados para a Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes e 
ouvidos pelo delegado Carlos 
Othon. Os investigados fo-
ram levados para a carce-
ragem da Central de Polícia, 
no Geisel, e serão encami-
nhados para a audiência de 
custódia. A ação realizada 
ontem foi a conclusão da 
Operação Porto Seguro, que 
teve a primeira fase defla-
grada em 4 de junho.

‘Porto Seguro’ prende 
mais quatro pessoas

Leia mais na página 13
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Apreensão de armas
A Polícia Militar apreendeu sete armas de fogo e drogas na 
tarde de terça-feira em duas ações de combate à criminalidade 
realizadas nas cidades de Bayeux e Santa Rita. Página 6
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Órgãos da capital ligados ao meio ambiente se comprometeram a atuar juntos para despoluir a orla de Manaíra

No sentido de despoluir a 
praia de Manaíra de redes de 
esgotos clandestinos, todos os 
órgãos ligados ao Meio Am-
biente da capital assinaram na 
manhã de ontem, no Ministé-
rio público Federal, um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC), se comprometendo a 
trabalharem juntos pela causa. 
Segundo o procurador da Re-
pública, Antônio Edílio Maga-
lhães Teixeira, o trabalho con-
siste em uma varredura para 
identificar o derramamento 
irregular de esgotos nas gale-
rias de águas pluviais. pelo TAC  
assinado, a Cagepa e Secretaria 
do Meio Ambiente do municí-
pio têm um prazo até o dia 15 
de abril de 2019 para enviar o 
relatório final das soluções dos 
problemas ao Ministério públi-
co Federal.

"Esse trabalho dando cer-
to em Manaíra, vai ser realiza-
do nas demais praias de nosso 
litoral. O pior é que muitos do-
nos de imóveis não sabem que 
seus esgotos estão sendo des-
pejados nas galerias pluviais", 
revelou Antônio Edílio, enfati-
zando que todas as ligações ir-
regulares serão interditadas e 
o dono de imóvel que não coo-
perar com essa ação correrá o 
risco de ser multado. 

Já os comerciantes do 
bairro que tiverem esgotos ir-
regulares também poderão ser 
multados ou terem seus esta-
belecimentos comerciais in-
terditados até que o problema 
seja resolvido. 

O procurador da Repú-
blica revelou que pesquisa 
realizada pelo Trade Turístico 
revela que 89% dos turistas 
que visitam João pessoa são 
atraídos por suas belas praias. 
Então o objetivo desse TAC é 
fazer com que os paraibanos e 
turistas tenham praias limpas. 
Todos os donos de imóveis que 
estiverem causado poluição 
serão alertados para checarem 
suas residências ou empresas 
para fazerem a correção na 
rede de esgoto. 

Tanto a Cagepa quanto a 
prefeitura de João pessoa farão 
a digitalização da rede de esgo-
to para saber exatamente onde 
passam as redes pluviais e as 
redes de esgoto. "Após esse tra-
balho será feito uma espécie de 
cateterismo, ou seja, uma var-
redura interna para que sejam 
feitas as devidas correções", 
explicou o procurador. 

Início dos trabalhos
Os trabalhos para a des-

poluição da praia de Manaíra 
deverão ser iniciados no mês 
de novembro. Conforme o TAC, 
a Cagepa notificará todos os 
moradores de Manaíra em no-
vembro, e em janeiro de 2019 
terá início o trabalho de var-
redura, que deverá ser encer-
rado no dia 31 de março. Em 
seguida, terá início o trabalho 
de conexões das redes de es-
gotos retirando todas as liga-
ções que deságuam nas redes 
pluviais. Logo após todas as 
conexões realizadas, o trabalho 
de balneabilidade será feito no 
mês de abril pela Sudema para 
constatar se a poluição foi bani-
da ou não da praia de Manaíra.

O superintendente da Ca-
gepa, Hélio Cunha Lima, disse 
que o TAC que foi assinado ob-
jetiva saber quem é o respon-
sável pela poluição da praia de 
Manaíra. "Nosso trabalho será 
notificar os moradores e co-
merciantes do bairro para que 
todos verifiquem se os esgotos 
de suas residências ou ambien-
tes de trabalho estão sendo jo-
gados nas galerias pluviais". 

por outro lado, o supe-
rintendente da Sudema, João 
Vicente Machado Sobrinho, 
disse que esse trabalho será 
de suma importância porque 
as praias de João pessoa re-
presentam o melhor produto 
turístico que a cidade possui. 
"Será um trabalho científico e 
com certeza vamos localizar 
as irregularidades. No final, 
vamos fazer com que 99% de 
nossas praias sejam despo-
luídas e possam oferecer um 
grande produto turístico aos 
visitantes e paraibanos".

Além do procurador da 
República, assinaram o TAC os 
gestores da Cagepa, Sudema, 
da Secretaria do Meio Am-
biente do Município de João 
pessoa, Ordem dos Advogados 
do Brasil - Seccional paraíba 
(OAB), procuradoria Geral do 
Estado e Secretaria de Infraes-
trutura do Município. 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

TAC visa acabar com poluição 
causada por esgotos na praia

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Operação nas estradas 

PRF registra queda no número de acidentes no feriadão
A polícia Rodoviária 

Federal registrou queda no 
número de acidentes, feri-
dos e mortos nas rodovias 
federais que cortam a pa-
raíba durante a Operação 
Nossa Senhora Aparecida 
2018, realizada entre os 
dias 11 e 14 deste mês. No 
período, a PRF reforçou o 
policiamento nas rodovias, 

realizando uma fiscalização 
ostensiva em locais e ho-
rários de maior incidência 
de acidentes, visando o au-
mento do fluxo de veículos 
em virtude do feriadão.

Ao final da Operação 
Nossa Senhora Aparecida 
2018, a pRF não registrou 
mortes em acidentes de 
trânsito nas rodovias fe-

derais que cortam a paraí-
ba. Foram registrados 12 
acidentes, com 10 pessoas 
feridas e nenhum óbito. 
Durante a Operação 12 de 
Outubro, realizada entre os 
dias 11 ao dia 15 de outu-
bro de 2017, aconteceu um 
total de 21 acidentes, com 
21 feridos e três pessoas 
mortas. Totalizando em 

comparativo entre os anos 
de 2018 e 2017, foi consta-
tada uma queda de 100% 
no número de óbitos, redu-
zindo em 52,38% o número 
de feridos e 42,85% no nú-
mero de acidentes.

Ações de fiscalização 
e educação para o trânsito 
foram realizadas durante o 
período da Operação Nossa 

Senhora Aparecida 2018, 
buscando efetivar uma 
conscientização coletiva 
dos condutores de veículos, 
passageiros e pedestres, 
acerca da responsabilida-
de social na promoção da 
segurança viária e, conse-
quentemente, na redução 
do índice de acidentes. 
Além da fiscalização osten-

siva, foram realizadas pa-
lestras no Ônibus do Cine-
ma Rodoviário, ferramenta 
adotada para sensibilizar 
os condutores de veículos 
sobre a necessidade de se 
conhecer as normas e leis 
que regem o trânsito bra-
sileiro, contribuindo para a 
construção de um trânsito 
mais seguro.

Fala Povo 

Acho que aqui nunca 
deveria ter poluição. Acho que a 

assinatura do Termo de 
Ajustamento de Conduta para 
livrar as Praia de Manaíra da 

poluição já está chegando tarde. 
E acho um absurdo um lugar tão 

maravilhoso ser poluído por 
esgotos. Sou paulista e moro 

aqui há quatro anos e acho essa 
praia paradisíaca 

Essa atitude já deveria ter 
sido colocada em prática há muito 
tempo. As praias de João Pessoa, 
são o cartão de visita da cidade e 

esse trabalho tem que ser 
realizado com urgência. A Praia de 

Manaíra está sempre imprópria 
para o banho e muitos turistas que 

chegam à cidade não são 
informados. Já está na hora de 
alguma coisa ser feita 

Essa praia é tão bonita 
que merece um trabalho intenso 

de limpeza. Acho louvável o 
Ministério Público Federal sair 

em defesa das praias limpas. Só 
nos resta esperar e ver os 

órgãos públicos realizarem esse 
trabalho de retirada de esgotos 

para que todas as praias da 
cidade se tornem limpas e 

apropriadas para o banho 

Acho essa atitude do 
Ministério Público Federal muito 
justa, e todos nós devemos lutar 

pelo meio ambiente. Quanto 
menos poluição melhor e a 

cidade de João Pessoa é muito 
conhecida lá fora por suas belas 
praias de águas mornas e nada 

melhor do que um trabalho 
firme para banir a poluição de 

nossas praias 

Eduardo Campos 
engenheiro

Renê Moura Brasil 
empresário

Sandra Ribeiro 
turista

Maria de Lourdes 
aposentada

Fotos: Evandro Pereira

paraibanos e turistas que frequentam a praia de Manaíra se solidarizaram com a iniciativa do Ministério público 
Federal. Na opinião deles, esse é um trabalho que deveria ser realizado há anos, mas mesmo assim, será de suma impor-
tância para que todos tenham praias limpas. 

Todas as ligações 
irregulares serão 

interditadas e donos de 
imóveis e comerciantes 
que não cooperarem 

com a ação correrão o 
risco de serem multados

Trabalho conjunto, definido durante reunião no Ministério Público Federal, consiste em uma varredura para identificar esgotos irregulares nas galerias pluviais 

Fotos: Evandro Pereira
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Quase 40 quilos de maconha foram apreendidos em uma casa no Bairro do Jacaré, no município de Cabedelo
A Polícia Militar loca-

lizou, na última terça-feira 
(16), uma casa que estava 
funcionando como uma bo-
ca-de-fumo, no Bairro do Ja-
caré, em Cabedelo, na qual se 
comercializavam drogas para 
vários pontos do município. 
No local, foram apreendidos 
quase 40kg de maconha, duas 
balanças de precisão e um 
caderno da contabilidade do 
tráfico, revelando uma gran-
de movimentação de entor-
pecentes na região.

Os policiais da Força Tá-
tica da 6ª Companhia Inde-
pendente chegaram ao local 
por meio de denúncias rece-
bidas pela Coordenadoria de 
Inteligência da PM (COInt). A 
residência foi localizada no 
fim da tarde e, após um cer-
co, os policiais abordaram um 
adolescente de 13 anos, que 
estava fazendo a vigilância do 

ponto de venda de drogas que 
funcionava na casa.

Ele e todo o material 
apreendido foram levados 
para a Central de Polícia Ci-
vil, no Geisel. Nas últimas 48 
horas, já são mais de 100kg 
de drogas retirados de circu-
lação na Grande João Pessoa. 
Foram apreendidos 13kg 
nos Bancários, na capital, e 
65,365kg em Bayeux, duran-
te a segunda-feira (15).  

Polícia desarticula mais um 
ponto de venda de drogas

Mudei... vou votar em Bolsonaro
É isso mesmo. É Bolsonaro. Que Had-

dad que nada! Claro que também vou vo-
tar no capitão. Mudei minha opinião nos 
últimos dias. E isso foi em decorrência à 
minha nova condição de vida. Meu futuro 
está mudando e não posso mais remar 
contra a maré: Bolsonaro na cabeça! Não 
havia dito antes, mas agora vou revelar: 
estou mudando de profissão... Aliás, vou 
permanecer no mesmo segmento, mas 
sem ser empregado. Agora sou empresá-
rio do meu setor.

Claro que vou votar no capitão. E 
explico o porquê: agora sou empresá-
rio; e ele, sendo eleito, vai acabar com o 
13º salário, vai acabar com as férias dos 
trabalhadores, vai acabar com abonos, vai 
acabar com a licença maternidade... Só 
vejo vantagens nisso pra mim. Vantagens 
para um empresário como eu agora. Isso 
é muito bom para o segmento de empre-
sários, setor que agora faço parte.

Tem outra coisa que aprecio muito 
em Bolsonaro: ele já avisou faz tempo que 
o futuro ministro da Fazenda, se Deus 
quiser – e ele há de querer –, o Paulo 
Guedes, vai taxar em 20% o Imposto de 

Renda de todo mundo. Pra mim isso será 
maravilhoso. Como empresário pretendo 
ganhar por mês acima dos R$ 30, R$ 35 
mil, quem sabe até R$ 40 mil. Vou pagar 
menos impostos. E para onde vai a conta 
da falta do dinheiro na arrecadação que 
eu não vou mais pagar? Claro que vai para 
quem ganha menos de R$ 10 mil. Uma 
gente lascada e que já está acostumada a 
ser lascada. E se faltar dinheiro no final do 
mês porque teve que pagar mais impos-
tos, não vai ter problema nenhum, já que 
estão acostumados a serem explorados e 
a ficarem lascados.

Com a minha nova vida, pretendo ter 
hábitos de consumo grandes, até sofisti-
cados. Vou tomar os melhores vinhos, vou 
viajar para o exterior, ficarei nos melhores 
hotéis... Não serei mais obrigado a ficar 
sem essas coisas por causa de um bando 
de lascados, que já estão acostumados a 
serem lascados, que querem ficar na ma-
mata proporcionada pelo Haddad e por 
essa gente do PT.

Por isso recomendo a você leitor – ou 
leitora –, que deve estar junto comigo, a 
votar em Bolsonaro. Você que já é empre-

sário ou pretende a partir de hoje ser um 
empresário; a sua mulher ou marido que 
tem um emprego assalariado também 
tem que abraçar este novo futuro de em-
presários. Porque seu marido ou mulher 
não terão mais 13º, férias, licença mater-
nidade ou paternidade... E isso tá certo. O 
seu cônjuge tem que entender que ele ou 
ela não terão nada de direitos. E isso é um 
grande estímulo para se tornar um em-
preendedor, um empresário. O que está 
faltando para vocês se darem bem, entrar 
para o mundo do empresariado, é um 
estímulo. E o estímulo primeiro se chama 
Jair Bolsonaro.

E o caminho para o empreendedoris-
mo, para você que tá começando agora, é 
trabalhar dobrado, 12, 14, 16 horas por 
dia; você e seu companheiro ou compa-
nheira, em busca de se tornarem empre-
sários. Já que hoje vocês são apenas em-
pregados, então têm que trabalhar pelo 
menos três vezes mais para se tornarem 
empresários. Ter um ganho de empresá-
rio e pagar menos impostos. Enquanto 
isso, este bando de vagabundos do PT fica 
argumentando que quando você perde 

o emprego passa a ter auxílio do seguro 
desemprego... Isso é coisa de vagabundo, 
de esquerdista, comunista do PT!

Se o sujeito não tem emprego é por-
que merece não ter emprego. O sujeito 
geralmente é vagabundo. Por isso que 
no dia 28 de outubro estaremos juntos 
com o capitão Bolsonaro. Quero ver você 
apertando o botão verde de confirma 
para Bolsonaro com vontade. Porque você 
a partir de agora é um empresário e que 
se lasque essa gente que tá aí, que ganha 
menos de R$ 10mil por mês. Esse pessoal 
já tá acostumado com isso, mas nós que 
somos empresários, não. Temos que lutar 
por um Brasil melhor. Esse é o nosso pa-
pel. E um Brasil melhor é Jair Bolsonaro.

Não tenha dúvidas. Não fique indeci-
so. Estamos construindo um país melhor 
e não podemos ter nenhum momento 
de indecisão. O nosso capitão Bolsonaro, 
junto com o nosso general Mourão, já nos 
ensinou a disciplina. Então, não podemos 
ter nenhum tipo de indecisão. Pense bem: 
é o seu futuro ou a vida desse montão de 
gente vagabunda do PT que quer trans-
formar o Brasil numa Venezuela?

Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Em apenas 48 horas, 
mais de 100 quilos de 
drogas foram retirados 
de circulação na Grande 
João Pessoa pelas forças 

de segurança

Foto: Secom-PB

A Polícia Militar apreen-
deu sete armas de fogo, na 
tarde de terça-feira (16), em 
duas ações de combate à cri-
minalidade, realizadas nas ci-
dades de Bayeux e Santa Rita, 
localizadas na Região Metro-
politana de João Pessoa. No 
total, foram seis espingardas 
e um revólver apreendidos, 
além de uma quantidade de 
maconha e crack.

Em Santa Rita, a Força 
Tática do 7º Batalhão, com 
indicação da Coordenado-
ria de Inteligência da PM 
(COInt), chegou até uma casa 
no distrito de Livramento 
que estaria servindo de abri-
go para foragidos da Justiça. 
Os ocupantes da residência 
fugiram pelo mangue quan-

do perceberam a presença da 
PM, e abandonaram na casa 
seis espingardas e um alvará 
de soltura de um dos presos. 
O material foi levado para a 
6ª Delegacia Distrital.

Na cidade de Bayeux, 
foi apreendido um revólver, 
nove pedras de crack e qua-
tro tabletes de maconha com 
um suspeito de 20 anos, que 
teria envolvimento com o 
tráfico de drogas, no bairro 
Alto da Boa Vista. Ele foi pre-
so quando os policiais esta-
vam verificando uma denún-
cia em uma casa que estaria 
sendo usada como ponto de 
venda de drogas, na Rua Re-
gente Feijó, também no Alto 
da Boa Vista, e foi levado para 
a 5ª Delegacia Distrital.

Ações retiram das ruas 
7 armas em 24 horas

A Polícia Militar 
apreendeu, na terça-fei-
ra (16), um adolescente 
de 17 anos que teria sido 
responsável pelo arrom-
bamento de uma pizzaria, 
na madrugada do mesmo 
dia, na Avenida Epitácio 
Pessoa, na capital. O jovem 
foi apreendido na comu-
nidade Recomeçar (antiga 
cracolândia), no Centro, 
depois que foi identifica-
do pelas imagens de cir-
cuito interno do estabele-
cimento. O adolescente foi 
levado para a Central de 
Polícia Civil, no Geisel.

Localizado 
suspeito que 
arrombou 
pizzaria

Capacitação

Servidores da Segurança 
fazem curso na Espep

Cerca de 50 servido-
res da área de segurança 
– agentes penitenciários, 
policiais civis e policiais 
militares – estão partici-
pando do curso de Produ-
ção do Conhecimento em 
Inteligência, que está sen-
do realizado na Escola de 
Serviço Público do Estado 
da Paraíba (Espep). A aber-
tura do curso foi feita na 
manhã de ontem pelo se-
cretário da Administração 
Penitenciária, tenente-co-
ronel Sérgio Fonseca.

 Com esse curso serão 

600 servidores da área de 
segurança capacitados só 
no segundo semestre de  
2018. O curso tem duração 
de 30 horas/aula e será 
concluído nesta sexta-feira 
(19). As aulas são nos tur-
nos da manhã e tarde.

 
Justiça Restaurativa
No período de 8 a 12 

de outubro, a Secretaria de 
Administração Penitenciária 
realizou o 1o Curso de Justiça 
Restaurativa para os agentes 
penitenciários do Estado, 
além de agentes socioedu-

cativos. O curso também foi 
realizado na Escola de Servi-
ço Público do Estado da Pa-
raíba (Espep) com um total 
de 28 horas aula, nos turnos 
da manhã e tarde.

De acordo com o se-
cretário de Estado da Ad-
ministração Penitenciária, 
Sérgio Fonseca, a Justiça 
Restaurativa é um novo pa-
radigma de tratamento das 
questões penais, que busca 
a solução de conflitos por 
meio de um conjunto de 
técnicas, como a mediação 
e os círculos de paz. 

Além da droga, a polícia encontrou no imóvel duas balanças de precisão e um caderno de contabilidade do tráfico; um adolescente de 13 anos fazia a segurança do local
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Com o tema “A Economia Criativa no Turismo”, evento acontece de 18 de dezembro a 13 de janeiro no Espaço Cultural 

Os artesãos interessa-
dos em participar da 29ª edi-
ção do Salão do Artesanato 
da Paraíba têm até a próxima 
segunda-feira (22) para se 
inscrever, com inscrição pre-
sencial em João Pessoa. Já em 
Campina Grande, a inscrição 
presencial termina amanhã. 
O evento, cujo tema é “A Eco-
nomia Criativa no Turismo”, 
será realizado de 18 de de-
zembro a 13 de janeiro no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rêgo, em João Pessoa.  A rea-
lização é do Governo do Esta-
do, por meio da Secretaria do 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico/Programa do Ar-
tesanato da Paraíba (PAP). 

De acordo com o edital 
de chamamento público, dis-
ponível no site www.paraiba.
pb.gov.br/pap, podem parti-
cipar do Salão do Artesanato 
da Paraíba microeempreen-
dedores individuais (MEI) 
e artesãos de cooperativas 
e associações formalizadas, 
com carteira de artesão ou de 
habilidade manual. Entre as 
tipologias contempladas no 
edital estão cerâmica, arte-
sanato indígena, couro, fibra, 
madeira e algodão colorido. 

As inscrições poderão 
ser feitas presencialmente 
nos seguintes endereços: 

João Pessoa - de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 12h e 
das 13h às16h, na Praça da 
Independência, 56, Centro, 
João Pessoa, Paraíba, Casa do 
Artista Popular.

Campina Grande - de se-
gunda a sexta-feira, das 9h às 
12h e das 13h às16h, no Cine 
São José; Rua Lino Gomes da 

Inscrições para o Salão do 
Artesanato terminam dia 22

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Realizado anualmente no Espaço Cultural, em João Pessoa, o Salão do Artesanato da Paraíba este ano vai contemplar também o réveillon, período em que o Estado recebe muitos turistas

Silva, 211, São José Campina 
Grande. A inscrição presen-
cial em Campina Grande ter-
mina nesta sexta-feira (19). 

Se o artesão optar por 
fazer a inscrição online, o en-
dereço eletrônico é inscricao-
pap@gmail.com. É necessário 

enviar toda a documentação 
digitalizada exigida no edital 
com o assunto “29º Salão do 
Artesanato da Paraíba”.

Expectativas
A gestora do Programa 

do Artesanato da Paraíba 

(PAP), Lu Maia, destacou que, 
nesta edição, uma das novi-
dades é o período de realiza-
ção do Salão do Artesanato 
da Paraíba, que contemplará 
também o réveillon. “É uma 
época do ano em que a Pa-
raíba recebe muitos turistas, 

principalmente a capital. Por 
isso, assim como em anos an-
teriores, teremos boas ven-
das”, disse. 

Lu Maia destacou, ainda, 
o tema da 29ª edição do Sa-
lão do Artesanato da Paraíba. 
“A escolha deste tema não 

poderia ser mais feliz. ‘A Eco-
nomia Criativa no Turismo’ 
diz muito sobre o objetivo do 
Governo do Estado, que vê na 
economia criativa uma das 
principais características do 
turismo, o que tem dado mui-
to certo”, concluiu.

Foto: Ortilo Antonio

Turismo paraibano

PBTur realiza famtour 
com grupo argentino

Um grupo de 12 ope-
radores de Turismo das 
principais empresas de 
Turismo da Argentina de-
sembarcou na terça-feira 
(16) em João Pessoa. O 
grupo vai participar de um 
famtour promovido pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur), 
em parceria com o Hard-
man Praia Hotel, Mussulo 
by Mantra, Luck João Pes-
soa, prefeitura do Conde e 
a Gol Linhas Inteligentes.

Os argentinos vão 
cumprir uma extensa pro-
gramação até o próximo 
sábado (20), incluindo a 
participação na oitava edi-
ção do Festival do Turismo 
de João Pessoa, que come-
ça amanhã. O grupo vai co-
nhecer os principais rotei-
ros da capital paraibana (o 
Centro Histórico e praias 
urbanas), a Costa do Conde 
e Cabedelo (Praia do Jaca-
ré com o tradicional pôr do 
sol) e as praias paradisía-
cas. O grupo também terá a 
oportunidade de degustar 
a gastronomia produzida 
no Estado, inclusive, den-
tro de um shopping rural, 
na Costa do Conde, e ainda 

o talento e a criatividade 
do artesanato paraibano.

A nova ação junto 
aos agentes de viagens 
da Argentina, segundo a 
presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, tem o objetivo de 
ampliar o bem-sucedido 
voo direto e semanal entre 
João Pessoa e Buenos Aires 
operado pela Gol desde 
julho do ano passado. O re-
sultado desse voo, afirmou 
a executiva, tem sido além 
do que a estimativa inicial.

Para se ter uma ideia 
do sucesso, a presença 
dos turistas argentinos na 
Paraíba representou um 
aumento de 30,96% entre 
janeiro e setembro deste 
ano em relação ao mesmo 
período do ano passado. 
Os dados são do Fluxo Es-
timado de Turismo com 
informações repassadas 
pelos próprios hotéis que 
atendem os visitantes. A 
Argentina, de longe, pas-
sou a ser o país com maior 
número de turistas no Es-
tado, com 47,65%, seguin-
do dos Estados Unidos 
(12,10%), Itália (5,49%), 
Alemanha (5,31%) e Por-
tugal (5,47%) - dados de 
setembro deste ano.

Vendedores da Latam Travel são capacitados
A Empresa Paraibana de Tu-

rismo (PBTur) realiza hoje, em São 
Paulo (capital), um treinamento 
para os 40 melhores vendedores 
da Latam Travel. O evento será 
realizado no Espaço Academia 
Latam e terá duas sessões: uma 
pela manhã e outra à tarde. O 
objetivo é massificar as potencia-
lidades das belezas naturais do 
Destino Paraíba e a infraestrutura 
hoteleira e de serviços.

A presidente da PBTur, Ruth 
Avelino, explica que a realização 
de treinamentos e capacitações 
de agentes de viagens é uma 
ferramenta que vem obtendo 
bons resultados. Ela se refere ao 
número de pacotes turísticos co-

mercializados aos consumidores 
finais pelas operadoras e agên-
cias de turismo junto às principais 
cidades paulistas, já que a Região 
Sudeste é o principal emissor de 
turistas para a Paraíba.

“Desde que assumimos, te-
mos investido nas capacitações 
e nos workshops de agentes de 
viagens das principais operadoras 
de turismo do país. São esses pro-
fissionais que vendem os pacotes 
turísticos e ajudam o cliente a 
decidir por visitar determinados 
destinos turísticos”, disse.

 
Brindes
Além das capacitações e dos 

workshops, os agentes de viagens 

(vendedores) da Latam Travel irão 
receber um kit promocional com 
artigos do artesanato e da gas-
tronomia paraibana. O Setor de 
Marketing da PBTur montou um 
kit com bonecas de pano produzi-
das com algodão colorido e doces 
feitos à base de banana, também 
conhecido como ‘nego bom’.

De acordo com Ruth Avelino, 
a entrega de brindes deixa os 
participantes de treinamentos 
descontraídos e os aproxima da 
cultura paraibana.  "Muitos deles 
desconhecem nossa gastrono-
mia ou mesmo sobre o algodão 
colorido. É uma oportunidade 
de mostrar nossas diversidades", 
afirmou.

A Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) está participando, 
em Campina Grande, da quarta 
edição do Degustando o Brasil. 
O evento está sendo realizado 
na praça de alimentação do Par-
tage Shopping até sábado (20) 
e tem como tema a Rota das 
Falésias do Rio Grande do Nor-
te. Durante os quatro dias do 
evento, a PBTur está com uma 
estande distribuindo material de 
divulgação da Paraíba aos visi-
tantes e participantes.

De acordo com os organiza-
dores do Degustando o Brasil, os 

chefs convidados usarão elemen-
tos típicos da região, como frutos 
do mar, caju, filhós, cordeiro e 
bode, fazendo uma viagem do Li-
toral ao Sertão em suas receitas. 
Vários chefs paraibanos têm pre-
sença confirmada como Onildo 
Rocha, do Roccia, e o Cumpade 
João, da Casa de Cumpade.  

Também estarão presen-
tes chefs e cozinheiros que car-
regam a bandeira da cozinha 
de raiz, como o mineiro Flávio 
Trombino e a baiana Dadá, e 
outros que trazem fusões inusi-
tadas, como Junior Ayoub, que 

mistura culinárias árabe e ma-
ranhense, e Edu Rejala, que tem 
influências do Peru e do Japão.

O Degustando o Brasil tem 
por objetivo revelar ao públi-
co os novos ingredientes e o 
aperfeiçoamento no preparo 
dos pratos. As inscrições para 
as aulas foram realizadas pelo 
site do Degustando o Brasil e, 
por conta da grande procura, 
já foram encerradas. Quem não 
conseguiu vaga, pode acom-
panhar o evento na praça de 
eventos ou pelas redes sociais 
(@partagecampina).

Paraíba é divulgada no Degustando o Brasil 
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Concerto conta ainda com participação de dois clarinetistas numa homenagem ao professor argentino Carlos Rieiro

A Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba apresenta 
concerto hoje com regência do 
maestro Luiz Carlos Durier e a 
participação dos clarinetistas 
Juan Ardila e Danielly Dantas. 
A execução da “Sinfonia Popu-
lar nº 1”, do músico brasileiro 
Radamés Gnattali, será o des-
taque do concerto, que começa 
às 20h30, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira, no Es-
paço Cultural, em João Pessoa, 
com entrada gratuita. 

A abertura do 6º Concer-
to Oficial da Temporada 2018 
da OSJPB será a “Bacchanalle”, 
da Ópera Sansão e Dalila, de 
Camille Saint-Saens (1875-
1921), compositor francês, 
organista, maestro e pianista 
da Era Romântica. Em seguida, 
os jovens músicos vão executar 
“Concertante para dois Clari-
netes e Orquestra, Op. 44”, de 
Friedrich Muller (1867-1942), 
com os músicos Juan Ardila e 
Danielly Dantas como solistas.

A música de encerramen-
to do concerto será a “Sinfonia 
Popular nº 1 (Allegro modera-
to, Expressivo com fantasia,-
Com espírito [Baião], Allegro)”, 
do arranjador, compositor e 
pianista brasileiro, nascido em 
Porto Alegre, Radamés Gnattali 
(1906-1988). 

“O concerto está bastante 
eclético”, disse o maestro Luiz 
Carlos Durier. “As músicas es-
colhidas do repertório são to-
das muito interessantes, das 
quais nós temos a destacar a 
virtuosidade da Bacchanalle 
da Ópera Sansão e Dalila, que 
é a música que faz parte do 
ballet da ópera. Tem momen-
tos de muita alegria e muita 
paixão. Inclusive, tem uma 
canção muito apaixonada no 
meio dessa obra. É uma obra 
que requer muita habilidade 
técnica e muita expressivida-

Orquestra Jovem da PB executa 
sinfonia brasileira em concerto

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

de por parte dos músicos para 
que a gente possa fazer o me-
lhor”, destacou. 

“A segunda obra é uma 
concertante para dois clarine-
tes e orquestra, de Friedrich 
Muller, que será apresentada 
por dois integrantes da or-
questra, que são Juan Ardila e 
Danielly Dantas, exímios clari-
netistas. Essa obra está sendo 
tocada pela primeira vez aqui 
e vai fazer parte do programa 
porque esse concerto será em 
homenagem ao clarinetista 
argentino Carlos Rieiro, que 
completa 40 anos de atividades 
como artista, como clarinetista 
e como professor aqui em João 
Pessoa. Vai ser uma maneira 
da Orquestra Jovem fazer uma 
homenagem tocando essa obra 

cujos solistas são dois alunos 
dele, inclusive”. 

O maestro destaca ainda 
a obra que vai encerrar essa 
apresentação da OSJPB. “A 
Sinfonia Popular nº 1, de Ra-
damés Gnattali, é uma música 
brasileira de muito bom gosto, 
uma obra sinfônica de muita 
qualidade musical e técnica e 
faz parte daqueles objetivos 
da Orquestra Sinfônica Jovem 
da Paraíba de sempre colo-
car música brasileira nos seus 
concertos. Nós entendemos 
que a música sinfônica brasi-
leira precisa ser tocada, divul-
gada, e essa em particular é 
uma obra-prima”, ressaltou. 

O clarinetista Carlos 
Rieiro, homenageado nesse 
concerto, foi professor da Uni-

versidade Federal da Paraíba, 
integrante fundador do Quinte-
to Latino-americano de Sopros 
eclarinete solista e diretor da 
Orquestra Sinfônica da Paraí-
ba. Atualmente, ocupa o cargo 
de professor de clarineta da 
Escola Estadual de Música An-
thenor Navarro (EEMAN), em 
João Pessoa.

Solistas 
O clarinetista Juan Ardila 

nasceu em Popayán (Colom-
bia), mas atualmente reside 
em João Pessoa. Iniciou seus 
estudos na Colômbia, na Escola 
de Música da Banda Sinfônica 
Municipal de Chia e depois no 
Conservatório Nacional de Mú-
sica. Posteriormente estudou 
na Longy School of Music of 

Bard College na cidade de Bos-
ton, Atualmente é estudante do 
bacharelado em Música da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), com ênfase em clari-
nete, sob orientação da profes-
sora Aynara Silva, e faz parte do 
curso avançado em Clarinete 
do professor Carlos Rieiro na 
Escola de Música Anthenor 
Navarro.  Integrou o naipe de 
clarinetes da Orquestra Sinfô-
nica Jovem da Paraíba e hoje é 
segundo clarinete da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba.  

Danielly Dantas é mestra 
em Etnomusicologia pela Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e bacharel em Música 
com Habilitação em Clarinete 
pela mesma instituição. Iniciou 
seus estudos musicais no ano 

de 2002 na Banda de Cruzeta, 
no Rio Grande do Norte. Ela 
atuou como professora de cla-
rinete do I Festival de Música 
de Almino Afonso (RN), do I 
Seminário de Formação Técni-
ca Musical de Bandas Filarmô-
nicas do Rio Grande do Norte 
e da I Mostra de Música Ins-
trumental de Santa Luzia (PB). 
Atualmente é professora de sa-
xofone e clarinete na Escola Es-
tadual de Música Anthenor Na-
varro, clarinetista na Orquestra 
Sinfônica Jovem da Paraíba e 
atua como clarinetista e saxo-
fonista na cena independente 
de João Pessoa. 

Regente
Paraibano de João Pessoa, 

Luiz Carlos Durier é o regente 
titular da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba (OSJPB) há 
21 anos. Seu trabalho dire-
cionado para jovens músicos 
em formação tem reconheci-
mento em todo o Brasil. Em 
setembro de 2013 foi nomea-
do diretor artístico e regente 
titular da Orquestra Sinfônica 
da Paraíba (OSPB). No ano 
de 2012, o maestro recebeu a 
Comenda de Honra ao Mérito, 
pelo desempenho profissional 
frente à OSPB.

Luiz Carlos Durier regeu a 
OSPB e a OSJPB em concertos 
comemorativos ao aniversário 
da cidade de João Pessoa, com 
artistas paraibanos, que lota-
ram o Teatro Pedra do Reino, 
no Centro de Convenções. No 
dia 5 de agosto de 2016, o des-
taque foi o cantor e compositor 
Zé Ramalho; no ano passado, 
as atrações foram as canto-
ras Cátia de França e Nathalia 
Bellar, e neste ano, o também 
paraibano Chico César esteve 
à frente da apresentação em 
homenagem aos 433 anos da 
capital paraibana.

Maestro Luiz Carlos 
Durier será o regente da 

apresentação de hoje, 
na Sala de Concertos do 

Espaço Cultural

Foto: Thercles Silva

Enem 2018 

Cartão de inscrição fica disponível a partir de segunda-feira

O cartão de inscrição do 
Exame Nacional de Ensino 
Médio (Enem) 2018 estará 
disponível a partir da pró-
xima segunda (22). O docu-
mento informa o número 
de inscrição, local de prova, 
data e horário da aplicação, 
informações sobre a língua 
estrangeira selecionada e 
recursos de acessibilidade, 
caso solicitado. Os estudan-
tes podem acessá-lo pela in-
ternet na página do partici-
pante, pois o cartão não será 
enviado pelos Correios.

 As provas do Enem 2018 
serão aplicadas nos dias 4 
e 11 de novembro, dois do-
mingos seguidos. Na Paraíba, 
o Instituto de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) contabilizou 
151.494 inscritos para o 
exame este ano, um número 
menor de candidatos que o 
ano passado, quando houve 
189.149 inscrições. Os mu-
nicípios que tiveram o maior 
número de inscritos foram 
João Pessoa (41.382), Cam-
pina Grande (24.040), Patos 

(7.075), Guarabira (4.912) e 
Sousa (4.912).  

No primeiro dia do Enem, 
o exame terá 45 questões de 
linguagens, 45 questões de 
ciências humanas, além da 
redação, com 5h30 de dura-
ção. No domingo (11), serão 
45 questões de Ciências da 
Natureza e 45 de Matemáti-
ca, que devem ser concluídas 
em 5 horas. Os portões dos 
locais de prova serão aber-
tos ao meio dia e fechados às 
13h. O início das provas será 
às 13h30 e o encerramento 
às 19h, no primeiro dia, e às 
18h30, no segundo dia.

Calendário
De acordo com o calendá-

rio do Enem 2018, as provas 
acontecem nos dias 4 e 11 de 
novembro e os gabaritos e ca-
dernos de provas serão divul-
gados até 14 do mesmo mês. 
O Enem PPL, voltado para 
pessoas privadas de liberdade 
e jovens sob medida socioedu-
cativa que inclua privação de 
liberdade, será aplicado nos 
dias 18 e 19 de dezembro. A 
divulgação dos resultados in-
dividuais está prevista para 17 
de janeiro de 2019.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Como consultar o cartão 
de confirmação Enem 2018?

n Passo 1: Acesse o site oficial do 
Enem 2018: enem.inep.gov.br/par-
ticipante
n Passo 2: Clique em Página do 
Participante
n Passo 3: digite seu CPF, a senha 
escolhida na inscrição, escolha a 
figura certa e clique em enviar

Dicas ao participante no dia da 
prova
Só vale documento de identificação 
original, oficial e com foto.  Não 
leve cópias simples, cópias autenti-
cadas ou documentos sem fotos

Documentos válidos
n Cédulas de Identidade expedi-
das por Secretarias de Segurança 
Pública, Forças Armadas, Polícia 
Militar e Polícia Federal.
n Identidade expedida pelo Minis-
tério da Justiça para estrangeiros, 
inclusive aqueles reconhecidos 
como refugiados.
n (Novidade) Protocolo Provisório 
de Solicitação de Refúgio 
emitido pelo Departamento 
de Polícia Federal.

n Carteira de Registro Nacional 
Migratório.
n (Novidade) Documento 
Provisório de Registro 
Nacional Migratório.
n Identificação fornecida por or-
dens ou conselhos de classes que 
por lei tenha validade como docu-
mento de identidade.
n Carteira de Trabalho e Previdên-
cia Social.
n Certificado de Dispensa de Incor-
poração.
n Certificado de Reservista.
n Passaporte.
n Carteira Nacional de Habilitação 
com fotografia.
n Identidade funcional.

Obrigatório
n Caneta esferográfica de tinta 
preta e fabricada em material 
transparente.
n Documento oficial de identifica-
ção original com foto. 
Aconselhável
n Cartão de Confirmação de Ins-
crição.
n Declaração de Comparecimen-
to impressa para assinatura do 
chefe de Sala (caso precise do 
documento).

Materiais proibidos
n Borracha.
n Caneta de material não transpa-
rente.
n Corretivo.
n Dispositivos eletrônicos (weara-
ble tech, calculadoras, agendas 
eletrônicas, telefones celulares, 
smartphones, tablets, ipods®, gra-
vadores, pen drive, mp3, relógio, 
alarmes).
n Fones de ouvido ou qualquer 
transmissor, gravador ou receptor 
de dados imagens, vídeos e men-
sagens.
n Impressos e anotações.
n Lápis.
n Lapiseira.
n Livros.
n Manuais.

FIQUE ATENTO:
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2o Caderno
Música
Seu Pereira fará turnê por nove estados e filme sobre cena 
independente no País. Projeto foi aprovado via edital da Natura 
e será executado a partir de abril do ano que vem.  Página 12
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‘A constelação dos signos’ e ‘O poeta entre a serra e o mar’ serão lançadas na Academia Paraibana de Letras

Ao tempo em que lança 
mais uma obra, o professor, 
crítico e poeta Hildeberto 
Barbosa Filho ganha, tam-
bém, sua primeira biografia. 
Hoje, às 18 horas, a Acade-
mia Paraibana de Letras 
será palco do lançamento 
dos livros “A constelação 
dos signos”, de Hildeberto, 
e “O poeta entre a serra e o 
mar”, biografia escrita pelo 
jornalista e escritor José 
Nunes. Ambas as obras têm 
a assinatura da Ideia Edi-
tora. O professor e escritor 
Milton Marques Júnior fará 
a apresentação das obras.

 Sobre “O poeta en-
tre a serra e o mar”, José Nu-
nes explica que o livro tem 
uma história bem parecida 
com os demais do gênero de 
perfil biográfico que escre-
veu com o mesmo intuito, 
que é justamente a produ-
ção de um material literário 
que sirva de base ao conhe-
cimento de novos leitores, 
basicamente a camada de 
jovens iniciantes na leitura. 
“A escolha por Hildeberto 
Barbosa Filho se deu, sobre-
tudo porque se trata de um 
escritor múltiplo, que nave-
ga com sabedoria e conhe-
cimento pela poesia, crítica 
literária e a crônica”, expli-
cou.

Ele lembra que sendo 
um professor que vem dan-
do incontestável contribui-
ção para a compreensão do 
nosso país a partir do que 
se produz como arte, prin-
cipalmente livros, como 
crítico literário, nos últi-
mos anos ele tem ajudado a 
construir uma consciência 
crítica acerca da literatura 
e do pensamento brasileiro. 
“Mesmo estando no topo da 
crítica literária, nunca quis 
sair da Paraíba. Ele sempre 
desejou provar que a litera-
tura não estar somente no 
centro Rio-São Paulo, mas 
é viva em outros recantos, 
principalmente no Nordes-
te. A história da crítica li-
terária brasileira reserva, 
já agora, um espaço para 
Hildeberto Barbosa Filho, 
porque ele, com outros pa-
raibanos, a exemplo de Ân-
gela Bezerra de Castro, são 
referência, comentou.

Nunes conta que é ami-
go que há pelo menos duas 
décadas tem acompanhado 
o trabalho de Hildeberto, 
dele se aproximando para 
recolher ensinamentos lite-
rários. “No começo do ano, 
num dos nossos encontros 
na Livraria do Luiz, quan-
do falamos de que em 2019 
completaríamos 65 anos, 
sugeri escrever um perfil 
a seu respeito, nos moldes 
dos que tinha feito com ou-
tros escritores e jornalistas 
paraibanos de minha admi-
ração. No começo ficou um 
pouco relutante, mas, em 
junho, finalmente, marca-
mos entrevistas. Como já 
tinha algum material a seu 
respeito guardado, ficou fá-
cil a elaboração deste opús-

Linaldo Guedes 
Linaldo.guedes@gmail.com

Hildeberto ganha biografia 
e lança livro de ensaios hoje 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

culo que, se não está à altura 
do personagem, pelo menos 
valeu a tentativa de apresen-
tá-lo às escolas, aos jovens 
leitores em formação”, acres-
centou.

Sobre “A constelação 
dos signos”, a obra traz di-
versos ensaios, entre éditos 
e inéditos, abordando as vá-
rias dimensões do universo 
literário. A poesia, o conto, 
o romance, a crítica literá-

ria, a história e a literatura, 
a arte e a filosofia se fazem 
presentes como objeto de 
estudo em vinte capítulos, 
nos quais são focalizados, 
sempre com o compromisso 
de explicar e esclarecer as-
pectos singulares da criação 
literária, em torno de nomes, 
como Vinícius de Moraes, 
José Américo de Almeida, 
Antônio Houaiss, João Cabral 
de Melo Neto, Jomard Muniz 

de Britto, Jorge Cooper, An-
tonio Candido, Ivan Bichara, 
W. J. Solha, Ângela Bezerra 
de Castro e Elizabeth Mari-
nheiro, entre outros.

Sobre este livro de en-
saios, assim se pronuncia 
Milton Marques Júnior: “É 
deste modo, colocando a 
teoria no seu devido lugar e 
sendo fiel ao que prega, que 
Hildeberto faz o texto falar, 
através dos ensaios de múl-

tiplas faces que compõem o 
seu livro. Assim, temos o pri-
vilégio de ler um crítico que 
admite a nossa impotência 
diante do conhecimento. Se a 
crítica deve fazer o texto fa-
lar, jamais será possível fazê
-lo dizer tudo o que guarda, 
em virtude de ser “precário 
e provisório o saber, deixan-
do dúvidas e indagações em 
aberto”.

A escolha por 
Hildeberto se deu, 

sobretudo porque se trata 
de um escritor múltiplo, 

que navega com 
sabedoria e conhecimento 

pela poesia 

Os escritores Hildeberto Barbosa Filho 
e José Nunes exibem as suas 
respectivas produções que serão 
lançadas na noite de hoje

Foto: Ortilo Antônio



Dois membros da Academia Brasileira de Letras 
figuraram agora com destaque no noticiário de im-
prensa, por motivos distintos.  Antonio Carlos Sec-
chin porque lançou o seu inédito livro de versos “O 
galo gago” e Ana Maria Machado, consagrada autora 
infantil, em virtude de uma  ação de pais do Colégio 
Santo Agostinho contra o seu livro “O menino que 
espiava pra dentro”.  A obra foi absurdamente acusa-

da de apologia ao 
suicídio.

No primeiro 
caso, a deficiência 
do galo serviu de 
pretexto para um 
bonito movimento 
de solidariedade, 
comandado pelo 
siri e pelo bicho 
de goiaba.  Tudo 
acabou muito 
bem, como convi-
nha.  No segundo 
(caso), repete-se 
um movimento de 
agressão à liber-

dade de expressão, 
como aconteceu em 
outros momentos 
com autores como 
Monteiro Lobato no  
famoso caso de  Tia 
Nastácia.

Deveríamos es-
tar vacinados contra 
isso.  A literatura 
infantojuvenil está 
sendo vítima de 

patrulhamento  ideológico, liderado por pais que 
querem se meter na chamada liberdade de cátedra, 
que é um dispositivo constitucional.  No Colégio 
Santo Agostinho não foi só o caso de Ana Maria 
Machado.  Com o argumento de que lá se doutrinam 
crianças com ideologia comunista, alguns pais pedi-
ram, também, que fosse retirado do currículo o livro 
“Meninos sem pátria”, de Luís Puntel, editado em 
1981, e adotado há muitos anos pela mencionada 
escola.  É um momento extremamente grave para a 
cultura brasileira.

O fato foi analisado com toda delicadeza pela 
Academia Brasileira de Letras, na sua última sessão 
plenária.  Quando uma criança come uma maçã para 
entrar no mundo poético – e isso vira apologia ao 
suicídio – devemos pensar até onde está se agre-
dindo a liberdade artística e se prejudica a força da 
criação.  A autora, a editora Global e a Academia Bra-
sileira de Letras não concordam com a interpretação 
dada pela escola: “A ficção requer interpretação.  
Não se pode ler tudo ao pé da letra.  Agindo assim, 
teremos que reescrever toda a história da literatura 
infantojuvenil universal.”

Vejam o exemplo de “A bela adormecida”, que 
inspirou Walt Disney a  produzir um  dos mais belos 
musicais da história do cinema.  Aquele beijo que  
acorda a princesa adormecida não foi, nem poderia 
ter sido, consentido.  Como refazer esse clássico?

Vez por outra, enfrentamos esse tipo de movi-
mento,  de natureza racista.  Em 2010, nem Mon-
teiro Lobato escapou da decisão equivocada do 
Conselho Nacional de Educação, proibindo a circu-
lação de “Caçadas de  Pedrinho”.  Censurar o maior 
dos nossos autores, como Monteiro Lobato, é  uma 
agressão à cultura nacional, como agora se quer 
fazer também com Ana Maria Machado.  Lavro aqui 
o meu protesto.

Fazia tempo que não me sentia tão bem 
numa missa. E não era uma missa cantada, bar-
roca, como as de Bach. Era uma missa católica, de 
“sétimo dia”.

É verdade que nos cultos em torno de Jesus, 
nos quais ele avisou que bastariam haver duas 
ou mais pessoas para que “estivesse presente”, as 
vibrações de paz e amor emanam das camadas 
mais sutis do universo espiritual e se derramam 
pelo ambiente. Isso independe do rótulo com o 
qual imprimem a religião que os promovem. Bas-
ta que a essência seja a mensagem cristã, de amor, 
ternura, fé, compreensão e tolerância. Quando Je-
sus advertiu que “seus discípulos se conhecerão 
por muito se amarem”, não rotulou crença algu-
ma, enaltecendo, assim, a religião da conduta.

No Espiritismo não há nenhuma espécie de 
preconceito religioso. Seus adeptos podem fre-
quentar e se beneficiar das energias de qualquer 
crença, em qualquer igreja, desde que a essência 
ali cultivada sejam o bem, a solidariedade e a 
compaixão pelo semelhante. Aliás, o Espiritismo 
adota como slogan, a expressão “Fora da Cari-
dade não há Salvação”. E jamais seria material o 
caráter dessa caridade, e, sim, o sentimento ba-
seado nas virtudes do perdão, da tolerância e da 
fraternidade com o próximo.

Chico Xavier chegou a dizer que visualizou 
faíscas de luz vindo do alto e se dirigirem à nave 
de uma igreja católica, no momento em que o 
padre abençoava as hóstias. Não esqueçamos de 
que as vibrações se imantam na matéria, através 
do magnetismo, e se distribuem quando entram 
em contato com o nosso corpo. Os passes mag-
néticos, a água fluidificada, a hóstia consagrada 
são veículos eficazes de energias que beneficiam 
os que com elas se sintonizam, no instante es-
pecial.

E como me senti bem quando comunguei na 
missa de sétimo dia do pai da amiga Goretti, Dr. 
Joaquim Sérgio Madruga! Apesar da emoção que 
envolvia o ambiente, visivelmente sentida na sau-
dosa consternação dos familiares, eram a paz, o 
amor e uma elevada harmonia que pairavam no 
ar. Esse é o tipo de vibração que faz bem ao espí-
rito recém desencarnado, que pode se encontrar 
ainda vulnerável às perturbações que advêm da 
falta de lucidez diante da nova situação. O que 
não é, sem dúvida, o caso do espírito do pai de 
Goretti. Pois, segundo foi informado no breve de-
poimento de um de seus filhos, o seu desenlace foi 
pleno de carinho dos familiares, que afetuosa e 
serenamente o abraçaram na hora da passagem. 
Que privilégio dos que partem nesse clima espe-
cial de amor…

Ao final da missa, depois das falas, houve mú-
sica suave e enternecedora, seguida de apresen-
tação de alguns slides de fotos que registravam 
vários momentos experimentados em família, ao 
longo de sua vida, sempre envoltos em um clima 
saudável e harmonioso.

Parabéns, Goretti. A você, à sua família, e a to-
dos que sabem conferir beleza e ternura à difícil 
dor de uma saudade que, certamente, não tarda-
rá a se transformar, como diz a música de Rober-
to Carlos, naquela “saudade que eu gosto de ter”.

Uma agressão à liberdade

A saudade que 
eu gosto de ter

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O eleitor mais antigo do Bra-
sil é da Paraíba. Em tempo e sem 
medo de errar, corrijo a afirmação: 
um dos eleitores mais antigos do 
mundo reside na Paraíba. Quero 
dizer, um dos eleitores mais velhos 
da democracia mora na capital da 
Paraíba, ali no bairro do Miramar, 
edifício Rio Guaporé: Hermosa Pe-
reira Sitônio, 106 anos de lucidez, 
viúva de Zacarias Sitônio, ex-prefei-
to de Princesa, do Território Livre 
de Princesa.

Princesa é uma cidade encra-
vada no Sertão do Cariri, oeste do 
Estado, nordeste brasileiro – que os 
geógrafos modernos Sairb chamam 
de (Sairb - Semiárido Irregular Bra-
sileiro), e os clássicos tratavam por 
Al-Sair. É o único semi-árido irregu-
lar do sistema solar, e caracteriza-se 
pelo regime irregular de monções. 
Assim, há anos em que chove mais 
que no meio do Mar Mediterrâneo, 
há anos em que rivaliza com o De-
serto do Neguev, ali na Bíblia.

É fácil saber o que é um deser-
to e compará-lo com outro bioma: 
o deserto começa aos 240mm de 
pluviometria e termina ao talante 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O voto de Hermosa

dos deuses e do Padre Cícero. Os 
habitantes dos desertos são místicos, 
oram muito, tanto que todas as gran-
des religiões nasceram nos desertos, 
ou regiões semidesérticas, leia-se 
semiáridas. 

Os habitantes dos desertos, além 
de orar, cavam cisternas e poços, e 
levantam açudes nos córregos para 
“fazer água” e enfrentar as secas. 
De balde. A seca chegará, luminosa 
e sagrada. Os governos municipais, 

estaduais, e federais fazem também 
grandes açudes. Todos fazemos 
açudes, (sic) mas as secas, voltam, 
pontuais. Como diria Benjamim 
Franklin: “neste mundo há três 
coisas fiéis: a morte, os impostos e 
as secas” [só acrescentei as secas, o 
resto está conforme o original].

Hermosa nasceu em Princesa, 
como outros heróis e heroínas. 
Era seu tio o deputado estadual de 
quatro mandatos José Pereira Lima. 
Zepereira não concordou com o 
expurgo feito na chapa dos deputa-
do  estaduais feito pelo presidente 
João Pessoa – inclusive o nome do 
deputado federal João Suassuna, pai 
do escritor João Suassuna, repre-
sentante de Princesa, sem consulta 
ao partido. 

Foi o bastante para que o pre-
sidente do estado despachasse uma 
força-tarefa da polícia com destino 
à Princesa, para manipular as elei-
ções, como tinha feito em Teixeira, 
onde até as anciãs foram presas na 
cadeia, como aconteceu à Dona Rita 
Vilar Suassuna, genitora de Ariano 
Suassuna.

Mas o povo de Princesa reagiu. 
E teve início uma resistência arma-
da que duraria até o assassinato 
do advogado João Duarte Dantas 
pela polícia da Paraíba, perpetrado 
como vingança da morte de João 
Pessoa, justiçado pelo advogado. 
Hermosa ainda tinha contra ela o 
ódio do bandido Lampião, por ser 
sobrinha de Zepereira, que perse-
guia o facínora. Por conta disso, o 
bandoleiro fuzilou toda uma boiada 
pertença de Hermosa.

 A tensão social e política, no 
Brasil, estava crítica, e deu lugar ao 
golpe de 1930. O povo brasileiro só 
voltaria a votar em 1945, acuando 
caiu a tirania de Vargas. Hermosa 
viveu esses períodos, e sabe contá
-los.

(Terça, quinta, sábado)

Há anos em que 
chove mais que 
no meio do Mar 

Mediterrâneo, outros 
em que rivaliza com 
o Deserto do Neguev

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Livros de Antonio Secchin e Ana Maria Machado

Fotos: Divulgação
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Não tem jeito, todo ano nesse 
período é a mesma expectativa 
de espera. A partir hoje até o dia 
31 de outubro, São Paulo terá 
mais uma edição da Mostra Inter-
nacional de Cinema de São Paulo, 
o maior e mais aguardado evento 
de cinema da América Latina. 
Mesmo com sua diminuição por 
conta da crise, a Mostra de São 
Paulo continua sendo grande. 
“Este ano teremos 337 filmes, 
entre longas e curtas, vindo de 
mais de 70 países. Foram mais de 
1500 filmes inscritos que con-
templam homenageados, mos-
tra Brasil, competição de novos 
diretores e perspectiva interna-
cional”,  diz a diretora da Mostra 
Renata de Almeida para A União.

Antes que a Mostra acabe, no 
dia 31 de outubro, já saberemos 
quem será o próximo presidente 
da República do País. É diante de 
um Brasil polarizado e mergu-
lhado por ódios e ressentimentos 
que o espectador da Mostra terá 
a oportunidade de assistir as 
mais aguardadas obras cinemato-
gráficas recentes, como os ven-
cedores de melhor filme dos três 
principais festivais do mundo, 
Cannes, Berlim e Veneza.

Vencedor da Palma de Ouro, 
do Festival de Cannes, Assunto 
de Família, do diretor japonês 
Hirokazu Kore-eda, que recebe-

Nacional

Tenho refletivo nos últimos dias sobre insi-
nuação de Schopenhauer de que devemos resu-
mir nossas leituras em poucos livros, degustá-los 
seguidamente, concentrar-se num processo de 
meditação até arrancar o sumo que contêm. Do 
contrário, estaríamos fazendo leituras para pas-
sar o tempo. No seu “A arte de escrever”, obra que 
sempre retorno na busca de modelar-me como 
leitor, compõe-se de conceitos indispensáveis ao 
aperfeiçoamento da leitura e da escrita, e ainda 
mais para quem deseja se tornar um escritor. 
Aliás, acredito que seus conselhos são válidos aos 
que desejam escrever, seja uma carta ou para as 
redes sociais.

Este pensador alemão quer educar o espírito 
para a prática renovada da leitura, porque, no seu 
entender, ler livros ruins é consumir veneno inte-
lectual, que ajuda a definhar o intelecto.

Os livros são objeto de consumo para ali-
mentar o espírito. Mas é preocupante saber que 
nem todos leem para retirar dessa leitura os 
ensinamentos que possam contribuir na cons-
trução de uma literatura, lições que servirão de 
peça na edificação de uma sociedade mais jus-
ta. Somente pessoas conscientes são capazes de 
criar e conservar os lugares sadios onde se pos-
sa viver.

O homem usa a escrita para se comunicar, 
para registrar o que se passa em seu redor, para 
escrever sua história. A rocha que despenca sobre 
o cascalho por onde passa; a gota d’água que cai 
deixa sua forma no chão. Tudo é registrado auto-
maticamente na mente de que observa. Se o jardi-
neiro tem vocação para plantar, muitos nasceram 
para escrever, outros para registrar os momentos 
com fotografias. E fazer bem esse registro exige 
persistência, paciência e conhecimentos.

O poeta e pensador Goethe, um homem en-
ciclopédico, na sua multiplicidade de sua vida, ti-
nha uma miscelânea de conhecimentos, sempre à 
mostra. Tudo adquirido pelo gênio iluminado de 
quem sabia meditar as leituras e observar tudo 
ao alcance dos olhos.

Os gênios ajudam a mudar a vida das pes-
soas por meio dos ensinamentos da arte, a beleza 
da arte como instrumento para salvar o mundo, 
como desejava Dostoievski. A alma entrevada se 
recupera pela leitura, e ganha experiência espiri-
tual.

Contrariando ao pensador alemão, Nathanael 
Alves mandava ler tudo, lendo e refletindo, reti-
rando o suco vitamínico da leitura. Este humanis-
ta paraibano costumava dizer que nem sempre o 
livro mais volumoso contém a melhor história ou 
contribui para melhorar a vida das pessoas.

O “Cântico dos Cânticos” é um pequeno li-
vro, mas contém uma das mais belas histórias de 
amor, repetidamente editado e estudado por se-
guidas gerações durante séculos.

No alvorecer da vida há tempo para muita 
coisa, mas estando na copa da árvore da nossa 
existência, necessário uma maior seleção de au-
tores e livros. Acredito que era nesse sentido que 
Schopenhauer se referia quando condenava leitu-
ras improfícuas.

Ler poucos 
livros

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Mostra Internacional de Cinema de 
SP começa hoje na capital paulista

Destaque

Ecad está homenageando 
o sambista carioca Cartola

     Um dos grandes sucessos - e também um clássi-
co da MPB - da carreira do cantor e compositor carioca 
Cartola (1908 - 1980), que tem o nome de batismo An-
genor de Oliveira, a música intitulada ‘As rosas não fa-
lam’, lançada em 1976, possui 193 versões - gravações 
- diferentes registradas no Ecad (Escritório Central de 
Arrecadação e Distribuição), cujo banco de dados pos-
sui 140 canções cadastradas desse saudoso sambista. 
A informação foi divulgada pela própria instituição de 
cunho privado com o intuito de homenagear o artista, 
que teria completado 110 anos de idade em 11 de outu-
bro. Já ‹O mundo é um moinho›, outro sucesso do artis-
ta, está em segundo lugar, com 51 gravações.
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Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. 
Duração: 142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: A vida do astronauta norte-americano Neil Armstrong 
(Ryan Gosling) e sua jornada para se tornar o primeiro homem 
a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda uma nação 
durante uma das mais perigosas missões na história das via-
gens espaciais. MANAÍRA 6 DUB: 18:45. MANAÍRA 6 LEG: 
21:45. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 -20:30.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA / CANADÁ 2018) Terror. Du-
ração: 91 minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa 
de sua tia e então decide morar lá com suas duas filhas, Beth e 
Vera. Mas, logo na primeira noite, o lugar é atacado por violen-
tos invasores e Pauline faz de tudo para proteger as crianças. 
Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, voltam 
para a casa e se deparam com coisas estranhas. MANGABEIRA 
2 DUB: 22:30 (exceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 2 DUB: 15:00 - 19:00. MANAÍRA 2 
LEG: 17:00 -21:00.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 
2018) Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Clas-
sificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um 
jovem músico, revoltado com a opressão e o preconceito diários 
sofrido pelas comunidades de baixa renda, que busca expor 
sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da polí-
cia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um 
vendedor de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo 
mesmo estilo musical os aproxima, assim como a habilidade de 
Marcelo em compor letras de forte cunho social e questionador. 
Impulsionado por Skunk, ele adentra o universo da música e, 
juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 19:00 
(exceto segunda e terça) - 21:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45 - 18:45 - 20:45.

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o 
marido e a filha são mortos a tiros diante de um parque de 
diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de um coma e pas-
sa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela 
tem como alvo todos os responsáveis: a gangue que cometeu o 
crime, os advogados que os libertaram e os policiais corruptos 
que permitiram que tudo acontecesse. MANAÍRA 8 LEG: 19:20 
(exceto domingo) - 21:45.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. 

Duração: 136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady 
Gaga) ascende ao estrelato ao mesmo tempo em que seu par-
ceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um renomado artista de 
longa carreira, cai no esquecimento devido aos problemas com 
o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar 
o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 7 DUB: 17:45 
- 20:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 
16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:15.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / 
Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop mas-
culina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de 
todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de 
carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a 
um show do grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 
2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 16:00 (exceto segunda-feira) 
- 18:15 (exceto segunda-feira) - 20:30 (exceto segunda-feira). 
MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 
17:15 - 19:15 - 21:15. MANAÍRA 4: 14:10 - 16:10 - 18:10 - 
20:10.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – 
(EUA 2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classifi-
cação indicativa: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Uni-
dos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e 
Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram um 
livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa 
abandonada. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy 
(Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. Criação do au-
tor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda a irmã de 
Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria família 
de monstros. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 -17:15. MANAÍRA 6 
DUB: 14:45 - 16:45.

CINDERELA E O PRINCIPE SECRETO – (EUA 2018) Ani-
mação / Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: 
LIVRE. Sinopse: Contada por outro ponto de vista, a clássica 
história da Cinderela aqui não envolve amor à primeira vista ou 
sapatinho de cristal. Cinderela decide ir ao baile convencida por 
seus amigos ratos, que sonham com o banquete do palácio, e 
auxiliada por uma fada madrinha aprendiz. Em pleno baile o 
grupo descobre algo terrível e inicia uma ousada aventura para 
reverter o feitiço de uma terrível bruxa e desmascarar o príncipe 
ilegítimo. MANGABEIRA 5 DUB: 13:45 (somente sábado e do-
mingo). MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo).

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Florencia (Pilar Gamboa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma 
história de amizade que resiste ao tempo. Desde o primeiro 
amor até o primeiro divórcio, com desentendimentos e desafe-
tos, as amigas atravessam diferentes etapas da vida juntas. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:30 
(exceto sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 
112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie 
Brock (Tom Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso 
trabalho de um cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas 
em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 
contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode con-
ter. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00  -  19:45 - 22:15. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 (exceto sábado e domingo) 
- 16:15 -18:45 - 21:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 - 17:00. 
MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 
13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 3D 
LEG XE: 16:00 - 21:00.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 
97 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, 
criatura conhecida como o Abominável Homem das Neves, 
está indo na contramão do que todos os seus semelhantes 
acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para eles 
até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da 
sua espécie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir 
tão fácil de provar sua tese. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exce-
to segunda e terça) - 16:30 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
7 DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. 
Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinop-
se: Lucca (Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por 
suas músicas “chicletes” compostas a partir das demandas de 
sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus 
sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento 
na gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande 
e volta ao interior, onde ele procura inspirações para voltar a 
compor canções mais autênticas e, assim, se reconectar com seu 
pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também encontra uma 
antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 8: 14:15 
-16:45 (exceto domingo).

Amilton Pinheiro
Especial para A União

rá o Prêmio Humanidade, é um 
mergulho contemplativo de uma 
família agregada disfuncional japo-
nesa, que vive de picos e pequenos 
furtos para sobreviver num mundo 
cada vez mais individual e eficien-
te. O Leão de Ouro do Festival de 
Veneza, Roma, o mais novo filme 
do oscarizado diretor mexicano 
Alfonso Cuáron, assim como o 
vencedor do Urso de Ouro, do 
Festival de Berlim, Não Me Toque, 
da diretora romena Adina Pintilie 
também serão exibidos.         

Teremos também as mais 
novas provocações dos diretores 
Spike Lee, Infiltrado na Klan, e 

Lars Von Trier, A Casa Que Jack 
Construiu. E a aguardada Mostra 
Brasil, com mais de 70 produções 
nacionais recentes, entre elas, o 
documentário da diretora Susan-
na Lira, Torre das Donzelas, que 
recupera a comovente história das 
presas políticas do Presídio Tira-
dentes, hoje desativado, em São 
Paulo, durante o regime militar e o 
novo filme de Jorge Furtado, Rasga 
Coração, baseada na peça homô-
nima de Oduvaldo Vianna Filho, o 
Vianninha. Que venha a Mostra de 
São Paulo para nos iluminar diante 
de um governo fascista que se 
avizinha.

Cena do longa ‘Assunto de Família’, que conquistou o prêmio Palma de Ouro no Festival de Cannes

Foto: Divulgação
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Projeto com a banda paraibana foi aprovado via edital da Natura e será executado a partir de abril do ano que vem

A banda paraibana Seu 
Pereira & Coletivo 401 vai per-
correr mais de três mil quilô-
metros em uma expedição cul-
tural completamente voltada 
para o fomento da cena alter-
nativa da música brasileira. O 
grupo terá uma turnê por nove 
estados do Nordeste e Sudeste, 
com direito a intercâmbio com 
outras bandas e produção de 
um documentário a respeito 
da música independente.

O projeto é o ‘Seu Pereira 
na BR101 - Uma Expedição 
Musical sobre a Cena Inde-
pendente’ e foi aprovado pelo 
edital Natura para 2019. Voca-
lista da banda, Jonathas Falcão 
se disse maravilhado com a 
seleção. Para ele, essa turnê 
representa muito mais que 
divulgar a música da banda 
em diversas partes do Brasil. 
“É uma oportunidade de for-
talecer a cena independente, 

inclusive através do intercâm-
bio com outros sons e outros 
públicos”, disse ele.

Autor do projeto, o bate-
rista e produtor Rayan Lins 
(da Toroh Música & Cultura) 
afirma que essa é uma ini-
ciativa que dialoga sobre os 
rumos da cultura alternativa 
brasileira e propõe um inter-
câmbio cultural entre estados 
do Nordeste e Sudeste através 
de shows musicais, oficinas e 
debates. Serão 22 dias de tur-
nê, conforme Rayan, reunindo 
público e agentes da cultura.

A expedição passará por 
11 cidades dos estados de 
Paraíba, Rio Grande do Norte, 
Pernambuco, Alagoas, Sergi-
pe, Bahia, Espírito Santo, Rio 
de Janeiro e São Paulo. Em 
cada um dos municípios ha-
verá oficinas, debates, shows 
e a produção de um documen-
tário. “Vamos mostrar a im-
portância de cada indivíduo 
dentro da cadeia produtiva, 
explorar as diferenças e seme-

lhanças diante das dificulda-
des e desafios do cenário in-
dependente e incentivar mais 
bandas a caírem na estrada e 
mais público interessado nes-
tes ambientes”, disse Rayan.

A programação inclui ati-
vidades gratuitas e shows a 
preços populares. Haverá de-
bates voltados principalmente 
para artistas, produtores cultu-
rais e agentes culturais. Serão 
também oferecidas duas ofi-
cinas simultâneas por cidade. 
As opções são as oficinas de 
percussão, poesia, produção 
musical e saúde mental. Essas 
oficinas serão ministradas por 
membros do grupo.

Rayan adiantou que o do-
cumentário a ser produzido 
terá como foco o seguinte ques-
tionamento: “Existe alternativa 
para os alternativos?”. Quando 
concluído, o filme será exibido 
em cada uma das cidades onde 
houve captação de imagens e 
depoimentos. Também será 
disponibilizado online.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Banda Seu Pereira fará turnê 
por nove estados em 2019

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Sétima arte

Cinema Francófono vai exibir hoje 
Pickpocket - O batedor de carteiras  

Dirigido por Robert 
Bresson, o filme intitulado 
Pickpocket - O batedor de 
carteiras - produzido em 
P&B na França, em 1959 - é 
o cartaz de hoje, dentro da 
programação da oitava ses-
são do projeto de extensão 
“Cinema francófono: estética, 
poder e relações intercultu-
rais”. A exibição gratuita co-
meça às 16h, no Cine Aruan-
da, instalado no Centro de 
Comunicação, Turismo e Ar-
tes (CCTA) da Universidade 
Federal da Paraíba, na cidade 
de João Pessoa. Em seguida, 
haverá debate com o diretor 
artístico do Festival de Bra-
sília e delegado para o Brasil 
do Festival de Berlim, Eduar-
do Valente, e o cineasta, cien-
tista social e mestrando do 
Programa de Pós-Graduação 
em Comunicação da UFPB),   
Odécio Antonío, com a me-
diação de Marcelo Burgos, 
vice-coordenador do Pro-

grama de Pós-Graduação em 
Ciência Política e Relações 
Internacionais da mesma 
instituição. 

O filme Pickpocket - O 
batedor de carteiras é con-
siderado, ao longo dos seus 
76 minutos de duração uma 
espécie de “fascinante de-
claração de amor ao cinema 
clássico” do diretor Robert 
Bresson. A trama  conta a 
história de um rapaz que, 
forçado a desistir dos es-
tudos, aproveita a oportu-
nidade para realizar-se na 
arte de roubar carteiras. En-
quanto ele despista agentes 
da lei e aprende os truques 
para se tornar um ladrão in-
comparável, o cineasta con-
duz o espectador por uma 
obra cinematográfica que é 
classificada como “um dos 
mais belos filmes de todos 
os tempos”. 

Um dos debatedores, 
Eduardo Valente é cineasta, 

crítico e curador. No período 
de 2002 a 2009, ele realizou 
três curtas e um longa me-
tragem. E também foi editor 
das revistas intituladas Con-
tracampo (1998 - 2005) e 
Cinética (2006 - 2011), além 
de assessor internacional da 
Ancine, a Agência Nacional 
do Cinema (2011 - 2016). 
Atualmente, ele é diretor ar-
tístico do Festival de Cinema 
de Brasília e delegado para o 
Brasil do Festival de Berlim, 
bem como membro da equi-
pe de programação do Olhar 
de Cinema - Festival de Cine-
ma de Curitiba.

Já Odécio Antonío, o 
outro debatedor do evento, 
é palhaço, ator, diretor, cien-
tista social, professor e mes-
trando de Comunicação em 
Culturas Midiáticas Audio-
visuais na UFPB. Ele atuou 
em 12 curtas-metragens, um 
telefilme, dois longas e duas 
séries, tendo sido ator con-

tratado da TV Aperipê (SE) 
de 2007 a 2009. Além disso, 
dirigiu os curtas intitulados 
Contínuo, Cena e Não Tema. 
Radicado há nove anos em 
João Pessoa, dos quais sete 
como integrante do grupo 
de teatro Osfodidário. Ele é 
coordenador do projeto Cir-
culandô (Centro Estadual de 
Arte da Paraíba - Cearte).

Sobre o projeto
O Cinema francófono: 

estética, poder e relações in-
terculturais” começou em 
maio deste ano e é realizado 
pelo Grupo de Estudos em 
Estética, Técnica e Socieda-
de (DCS) e o Departamento 
de Mediações Interculturais, 
ambos da UFPB, em parceria 
com a Assessoria para Assun-
tos Internacionais, Idioma 
sem Fronteiras, Associação 
Brasileira dos Críticos de Ci-
nema, Cinemateca da França/
Embaixada da França / Ins-

Projeto marca os 10 anos da banda
A banda Seu Pereira & Coletivo 

401 existe desde 2009. Quando 
Jonathas Falcão (voz/guitarra/
violão), Thiago Sombra (baixo), 
Chico Correa (guitarra) e Victor 
Rama (bateria) estiverem tocando 
em Maceió (AL), dia 11 de abril 
do ano que vem – como prevê a 
programação da turnê – o grupo 
estará comemorando 10 anos de 
fundação.

Primeiro disco da banda saiu 
em 2013 (com capa do quadrinista 
Mike Deodato), trazendo – inclusi-
ve – canções da época da banda 
A Função, núcleo de formatação 
do que viria a ser a Seu Pereira & 
Coletivo 401. Em tempo, Seu Pe-
reira é Jonathas [Pereira] Falcão. E 
Coletivo 401 é uma alusão explíci-
ta à linha de ônibus que interliga 
os bairros Altiplano e Centro, em 

João Pessoa. O disco de estreia 
tem hits como ‘Já era’, ‘Rabissaca’ 
e ‘Cabidela’.

A banda já tocou em diversos 
festivais nacionais e também já 
fez shows em países da África e 
da Europa. Em 2015, lançou o EP 
‘Canções de Verão do Seu Pereira 
& Coletivo 401’, pelo projeto Seu 
Pereira e Musa Caliente. Esse EP 
traz as faixas ‘Tomara que suba’, 
‘Moçambique’, ‘Carimbó da Pe-
nha’ e ‘Preciosismo’. A capa é de 
outro quadrinista, Shiko.

O novo disco, ‘Eu não sou boa 
influência pra você, lançado ano 
passado, traz uma roupagem mais 
roquenha, além de nostálgica e 
romântica. Tudo isso pode ser ou-
vido em faixas como ‘Bicho solto’, 
‘Otário’ e na faixa-título. Mais uma 
vez, a capa é do quadrinista Shiko. 

titutFrançais e Alliance Fran-
çaise. O evento é direcionado 
a professores de Sociologia e 
Filosofia do Ensino Médio da 
rede pública estadual, além 
de estudantes de graduação e 

pós-graduação dos cursos de 
humanidades e artes da Uni-
versidade Federal da Paraíba. 

Banda Seu Pereira & Coletivo 401 (lado) 
e a capa do EP lançado pelo projeto Musa 
Caliente (acima)

Os debatedores Odécio Antonio 
e Eduardo Valente e cena do 

filme produzido em 1959

Fotos: Divulgação
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Nos acréscimos 
Aprovação de Medida Provisória, no último dia 
de vigência, garante continuidade do Ministério 
da Segurança e cria 164 cargos.  Página 14
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Estão sendo inseridas as mídias com os dados dos candidatos e o lacre dos equipamentos eletrônicos

A preparação das 
urnas eletrônicas 
pelo Tribunal Re-
gional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB) 

para o segundo turno das 
Eleições 2018 acontece até 
esta sexta-feira (19). Duran-
te a preparação são inseridas 
as mídias, com os dados dos 
candidatos e o lacre das urnas 
eletrônicas. O coordenador 
da eleições no TRE-PB, Geor-
ge Leite, enfatiza que todos 
os representantes de partidos 
políticos e coligações foram 
convidados para acompanhar 
o processo no primeiro tur-
no, assim como na reta final 
para o segundo turno, mas 
nenhum representante com-
pareceu.

O procedimento está 
sendo executado nos cinco 
Núcleos de Voto Informati-
zado (NVI) do TRE-PB (João 
Pessoa, Campina Grande, 

Patos, Pombal e Cajazeiras). 
Como na Paraíba só haverá 
segundo turno para presi-
dente da República, a Justiça 
Eleitoral coloca um software 
eleitoral que informa as urnas 
para migrar para o segundo 
turno e atualiza os candidatos 
que estão concorrendo e seus 
respectivos cargos.

De acordo com George 
Leite, a equipe responsável 
pela preparação das urnas 
realiza os testes para assegu-
rar a segurança e confiabili-
dade do sistema de urnas ele-
trônicas. “Testamos todos os 
componentes da urna, a tela, 
o teclado. Para garantir que 
a urna eletrônica esteja apta 
a ser utilizada na seção elei-
toral. No primeiro turno, das 
11.625 urnas eletrônicas da 
Paraíba apenas duzentas ur-
nas precisaram ser trocadas, 
o que equivale a 2% desse to-
tal. Tínhamos 1.625 urnas de 
reservas, isso é um número 
muito baixo”, explicou

A preparação das urnas é 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

ParaíbaJá

Preparação das urnas para 
2o turno termina nesta sexta

Editoração: Klécio BezerrraEdição: Marcos Wéric

aberta aos representantes do 
Ministério Público, Ordem dos 
Advogados do Brasil, partidos 
e coligações, assim como, aos 
cidadãos e a imprensa. “Gos-
taríamos que acompanhas-

sem a preparação das urnas 
para poder fiscalizar. Os re-
presentantes de partidos e co-
ligações são convidados, mas 
nenhum compareceu".

A Justiça Eleitoral foi 

questionada nas redes so-
ciais no primeiro turno das 
Eleições 2018. De acordo com 
George Leite vários vídeos 
circularam na internet com 
supostas fraudes e todas elas 

a Justiça Eleitoral comprovou 
serem falsas as acusações. 
“Durante a preparação para o 
segundo turno, nós estamos 
auditando as urnas e tentan-
do simular as supostas frau-
des e nenhuma das acusações 
chegou a acontecer. As infor-
mações reproduzidas diziam 
que o eleitor apertava a tecla 
1 e já aparecia o candidato ou 
quando apertava o número 
do candidato a urna já confir-
mava sozinha. Podemos com-
provar que as acusações são 
inverídicas”, garantiu.

Na CMJP

Vereadores retiram de 
pauta projetos polêmicos

Deputado lembra denúncias 
contra decisões do TCE-PB

O Plenário da Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa (CMJP) apreciou 39 
matérias na sessão ordi-
nária desta quarta-feira 
(17). Foram avaliados 21 
Projetos de Lei Ordiná-
ria (PLO), dos quais 14 
foram aprovados e sete 
retirados da votação para 
melhor análise. Também 
foram apreciados 13 vetos 
do Executivo Municipal, 
dentre os quais seis foram 
mantidos, cinco retirados 
da votação e dois derruba-
dos. Os vereadores ainda 
aprovaram quatro Proje-
tos de Decreto Legislativo 
(PDL) e um Projeto de Lei 
Complementar (PLC).

Dentre os PLOs apro-
vados foram destaque os 
seguintes: um, de autora 
do vereador Marcos Viní-
cius (PSDB), presidente da 
Casa, obriga aos pet shops, 
clínicas e hospitais veteri-
nários a informarem às 
Delegacias de Proteção ao 
Meio Ambiente, quando 
constatarem indícios de 
maus tratos a animais por 
eles atendidos; outro, do 
vereador Tibério Limeira 
(PSB), dispõe sobre di-
retrizes de segurança es-

trutural eficiente, a serem 
observadas nas passarelas 
de pedestres construídas 
e mantidas na capital.

Também foram des-
taque entre os PLOs apro-
vados: um, de autoria do 
vereador João Corujinha 
(DC), estabelece a infor-
matização do cartão de 
vacinação no município 
e outro, de autoria do ve-
reador Humberto Pontes 
(Avante), que obriga a 
apresentação da cartei-
ra de vacinação no ato da 
matrícula nas escolas, 
Centros de Referência em 
Educação Infantil (Creis) 
da cidade.

Os parlamentares 
também aprovaram o 
Projeto de Lei Comple-
mentar (PLC) que dis-
põe sobre a liquidação 
de débitos tributários ou 
de outra natureza, inscri-
tos na dívida ativa até 25 
de março de 2015, com 
precatórios judiciais, me-
diante compensação.

Novas leis
Com a derrubada dos 

Vetos, nesta votação, fi-
cam efetivados as seguin-
tes normas: uma de auto-

ria da vereadora Raíssa 
Lacerda (PSD), que proíbe 
a utilização de fogos de ar-
tifícios, tais como bombas, 
foguetes, morteiros, sina-
lizadores e assemelhados, 
em estabelecimentos co-
merciais e similares que 
sejam fechados, no âmbito 
do Município de João Pes-
soa; e outra do vereador 
Tibério Limeira que per-
mite o acesso de carri-
nhos de bebê no trans-
porte público da capital.

Em tramitação
Dois PLOs estiveram 

entre os retirados da vo-
tação: o que prevê multa 
para quem jogar lixo nas 
ruas da capital, de autoria 
do vereador Mangueira 
(MDB); e o outro, de au-
toria do vereador Marcos 
Henriques (PT), que proíbe 
a cobrança de estaciona-
mento aos consumidores 
de shopping center e cen-
tros comerciais. Esta de-
verá passar pela Comissão 
de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração Pú-
blica (CFOOAP) e também 
pela Comissão de Cidada-
nia, Direitos Humanos e 
Defesa do Consumidor.

O deputado estadual 
Anísio Maia (PT), que foi 
uma das vozes combativas 
na Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB) contra a limi-
nar do Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba (TCE-PB) 
cassando a licença para a 
construção do shopping Pá-
tio Intermares, em Cabedelo, 
comentou o envolvimento 
do conselheiro do TCE-PB, 
Fernando Catão, o senador 
Cássio Cunha Lima (PSDB) 
em benefício do empresário 
Roberto Santiago, denuncia-
do na Operação Xeque-Mate.

Segundo Anísio, as no-
vidades da investigação, ob-
tidas através da análise de 
conversas de WhatsApp dos 
investigados, comprovam 
a responsabilidade do seu 
trabalho à frente da ALPB. 
Desde 2014 o parlamentar 
já alertava para a existência 

TJPB indica duas listas 
tríplices para o TRE-PB

O Pleno do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, na tarde de 
ontem indicou duas listas trí-
plices para preenchimento de 
duas vagas de membro subs-
tituto, na categoria de Jurista, 
do Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB). As va-
gas serão preenchidas no dia 
19 de janeiro de 2019, com 
os términos dos biênios dos 
advogados Márcio Maranhão 
Brasilino da Silva e Aécio de 
Souza Melo Filho.

Conforme Edital nº 

01/2018, relativo à vaga do 
advogado Márcio Maranhão 
Brasilino da Silva, foram indi-
cados para compor a lista os 
advogados Glauber de Lucena 
Cordeiro (14 votos), Helio-
nora de Araújo Abiahy (13) e 
Silvino Crisanto Monteiro (8). 

No Edital nº 02/2018, 
cuja vaga a ser preenchida 
é a de Aécio de Souza Melo 
Filho, integraram a lista 
Helionora de Araújo Abiahy 
(13), Aécio de Souza Melo 
Filho (11) e  Glauber de Lu-

cena Cordeiro (10).
O processo de compo-

sição ocorreu com base no 
pedido feito pelo presidente 
da Corte eleitoral paraiba-
na, desembargador Romero 
Marcelo da Fonseca Olivei-
ra, por meio do Ofício nº 
1791/2018, solicitando a 
indicação de lista tríplice, a 
teor do artigo 4º, II, do Regi-
mento Interno do TRE-PB; e 
na forma do disposto no arti-
go 120, § 1º, III; e 121, §2º, da 
Constituição Federal.

A preparação das 
urnas é aberta aos 
representantes do 
Ministério Público, 

Ordem dos Advogados 
do Brasil, partidos 

e coligações

Equipe responsável pela preparação das urnas realiza testes para assegurar a segurança e confiabilidade

Foto: Reprodução/Internet

de um “complô” para invia-
bilizar a construção do em-
preendimento que rivaliza-
ria com o Manaíra Shopping 
de Roberto Santiago.

“Isso prova que quan-
do nós fazemos uma acu-
sação, nós temos indícios 
claros, fortes e nunca co-
metemos a irresponsabi-
lidade. Acusação tem que 
ser feita com seriedade”, 
comentou.

Anísio afirmou que 
ainda não teve acesso ao 
despacho e o conteúdo do 
relatório, mas que assim 
que estiver inteirado sobre 
o caso irá fazer um pronun-
ciamento na ALPB.

“Tudo que afirmamos 
foi confirmado. Inclusive 
agora a respeito do Tri-
bunal de Contas. Minhas 
denúncias foram confirma-
das”, finalizou.

Anísio denunciou à época um complõ para inviabilizar  empreendimento

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Durante a sessão de ontem, na Câmara, os vereadores também apreciaram 13 vetos do Executivo Municipal
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Medida Provisória 840 permitirá a continuidade do Ministério da Segurança Pública e cria 164 cargos para a pasta

No último dia de vigên-
cia da Medida Provisória 
(MP) 840/18, que cria 164 
cargos comissionados des-
tinados ao Ministério da Se-
gurança Pública, o titular da 
pasta, Raul Jungmann, não 
escondeu a apreensão ante o 
risco de o texto perder a vali-
dade sem passar por votação 
nas duas Casas do Congresso.

Nessa terça-feira (16), a 
matéria foi aprovada na Câ-
mara dos Deputados e deve 
ser submetida ao plenário do 
Senado, na sessão convoca-
da. “Eu não estou só com frio 
na barriga; é como se eu esti-
vesse dentro de [um] freezer. 
Você pode imaginar como eu 
estou porque esse ministério 
vai na direção do que quer o 
povo brasileiro: maior tran-
quilidade, maior segurança”, 
afirmou o ministro.

Segundo Jungmann, a 
MP 840 é que permitirá a 
continuidade do Ministério 
da Segurança Pública. “Toda 
a estrutura do ministério 
está nessa MP; apelo para 
que [os senadores] aprovem 
essa MP para que tenhamos 
o Sistema Único [de Segu-
rança Pública] e possamos 
dar sequência aos progra-
mas que estamos trabalhan-
do”, pediu.

Jungmann, que esteve 
nessa quarta-feira (17) no 
Senado, reafirmou ao pre-
sidente da Casa, Eunício 
Oliveira (MDB-CE), em au-

Karine Melo
Da Agência Brasil

Ministro diz que sentiu frio na 
barriga por aprovação de MP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

diência da qual também par-
ticipou o governador reelei-
to do Ceará, Camilo Santana, 
que, vencido o período elei-
toral, o Estado terá o primei-
ro centro regional integrado 
de inteligência, considerado 
fundamental para o combate 
ao crime organizado.

A expectativa é o que os 

recursos sejam repassados 
pelo governi federal ao Es-
tado ainda este ano e que o 
local esteja em pleno funcio-
namento até o início de 2019.

“Escolhemos o Ceará 
porque o governador vem 
desenvolvendo um trabalho 
voltado à inteligência que 
tem dado exemplo a outros 

estados. Além de duas uni-
dades prisionais para trazer 
tranquilidade ao povo do 
Ceará, outros quatro centros 
serão instalados Brasil afora”, 
informou o ministro.

Também no Ceará, se-
rão construídas, por meio de 
parcerias com o setor priva-
do, duas unidades prisionais 

para esvaziar as cadeias pú-
blicas. De acordo com o mi-
nistro da Segurança Públi-
ca, o Brasil tem atualmente 
a terceira maior população 
carcerária do mundo e um 
deficit de aproximadamente 
560 mil vagas, que são de-
correntes dos mandados de 
prisão em aberto.

Jungmann: “Eu não estou só com frio na barriga; é como se eu estivesse dentro de [um] freezer.” A ideia é ter um Sistema Único de Segurança Pública 

A sessão conjunta do 
Congresso Nacional rea-
lizada nessa quarta-fei-
ra, 17, foi encerrada logo 
após a apreciação de um 
único veto porque os par-
lamentares que estavam 
presentes começaram a 
ir embora ainda durante 
as discussões. Na pauta, 
outros vetos deveriam ter 
sido analisados também. 
A próxima sessão conjun-
ta foi convocada para a se-
mana que vem, na quarta-
feira, 24.

Os deputados e sena-
dores derrubaram o veto 
presidencial que proibiu 
o reajuste do piso sala-
rial nacional dos Agentes 
Comunitários de Saúde e 
dos Agentes de Combate 
às Endemias após acordo 
com o governo. A votação 
desta questão já aconte-
ceu sobre protestos de di-
versos parlamentares que 
reclamaram da demora 
para a deliberação.

“Todo mundo tem 
agenda e compromissos 
aqui ou nos seus estados. 
Estamos tendo forte pres-
são pelo segundo turno”, 
afirmou o deputado Danilo 
forte (PSDB-CE). Ele de-
fendeu que os parlamenta-
res votassem antes mesmo 

de o quórum ser atingido e 
que os votos fossem com-
putados quando o número 
mínimo de deputados e 
senadores presentes fosse 
alcançado. De acordo com 
ele, isso liberaria os parla-
mentares para já voltarem 
a seus estados no início 
desta tarde.

Assim, logo após a 
análise do primeiro veto, 
a sessão conjunta se es-
vaziou. Enquanto analisa-
vam a próxima matéria, o 
veto de trechos da lei da 
informática, os partidos 
entraram em obstrução. 
O presidente do Congres-
so, senador Eunício Maia 
(MDB-CE), tentou manter 
a votação mas teve difi-
culdades até para encami-
nhar a votação ao chamar 
os líderes partidários para 
questionar a posição de 
cada sigla, prática comum 
nas votações. Ao chamar 
os partidos, não obteve 
resposta diversas vezes. 
“Está clara a obstrução da 
matéria. Vou encerrar a 
sessão”, anunciou.

Os parlamentares que 
encabeçaram o movimen-
to para encerrar a sessão, 
alegaram que a matéria 
era importante e que não 
se podia correr risco de 
apreciá-la com tão baixo 
quórum.

Congresso aprova 
apenas um veto
Do Jornal do Brasil

Relatório final

Polícia Federal diz que Michel Temer 
recebeu R$ 5,9 milhões em propina

O relatório final da Po-
lícia federal no inquérito 
sobre o “Decreto dos Por-
tos”, divulgado nessa quar-
ta-feira (17), indicou que o 
presidente Michel Temer 
teria recebido R$ 5,9 mi-
lhões em propinas do setor 
portuário.

Segundo o texto, as-
sinado pelo delegado 
Cleyber Malta Lopes, os pa-
gamentos teriam sido efe-
tuados entre 2000 e 2014, 

pela Rodrimar, pela hol-
ding J&f e pelo grupo Li-
bra. Os valores teriam sido 
pagos através de doações e 
em dinheiro vivo.

O relatório policial 
ainda indicou que o coro-
nel João Baptista Lima fi-
lho, amigo de longa data 
de Temer, seria o interme-
diário do emedebista no 
esquema há pelo menos 
20 anos. Ainda de acordo 
com o texto, uma empre-
sa de fachada do coronel 
teria recebido R$ 2,4 mi-

lhões da Rodrimar. Aberta 
em 2017, a investigação 
do caso durou 13 meses. 
As autoridades enviaram 
na última terça (16) o re-
latório para o Supremo 
Tribunal federal (STf). A 
Pf indiciou Temer e outras 
10 pessoas, incluindo sua 
filha Maristela, por cor-
rupção passiva, lavagem 
de dinheiro e organização 
criminosa.

O inquérito apurava 
se o setor portuário pagou 
propina em troca de uma 

edição no decreto presi-
dencial. A Pf também in-
vestigou a reforma na cada 
de Maristela, entre 2013 e 
2015. As autoridades des-
confiam que pelo menos 
R$ 1 milhão teriam vindo 
do setor portuário.

O caso foi encami-
nhado pelo ministro Luís 
Roberto Barroso para a 
Procuradoria geral da Re-
pública (PgR), que tem um 
prazo de até 15 dias para 
se pronunciar a favor ou 
contra a denúncia.

Do Jornal do Brasil

Os candidatos 
à Presidência 
da República 
Jair Bolsonaro 
(PSL) e fernan-

do Haddad (PT) tiveram re-
uniões ontem (17), no Rio 
de Janeiro e em São Paulo, 
com representantes da 
Igreja Católica e dos evan-
gélicos, respectivamente.

De manhã, Bolsonaro 
se encontrou com o arce-
bispo do Rio, Dom Orani 
Tempesta, na sede da Ar-
quidiocese, no bairro da 
glória.

Também de manhã, 
Haddad teve encontro 
com pastores evangélicos, 
no Excelsior São Paulo 
Hotel, no Centro da capital 
paulista.

Redes sociais
Os dois candidatos 

têm utilizado as redes so-
ciais para enviar mensa-
gens aos eleitores. Bolso-
naro publica posts em que 
apresenta as propostas de 
governo e compara com as 
do adversário.

Haddad divulga tre-
chos de entrevistas que 
concede ao longo do dia.

Candidatos à 
Presidência 
se reúnem 
com cristãos

Governador do Ceará Camilo Santana, 
do PT, reafirma críticas de Cid Gomes

O governador reeleito do 
Ceará, Camilo Santana (PT), 
comentou ontem (17) as du-
ras críticas feitas por um de 
seus maiores aliados, o sena-
dor eleito Cid gomes (PDT-
CE) ao PT. Camilo Santana 
disse que ele próprio já fez as 
mesmas críticas e reafirmou 
a necessidade de autocrítica 
partidária. “Dei declarações, 

entrevistas divulgadas até 
por veículos nacionais, de 
que é importante o PT re-
conhecer alguns erros que 
foram cometidos, inclusive 
sugeri isso à direção nacio-
nal. Essa é minha opinião há 
muito tempo”, disse, ao visi-
tar o presidente do Senado, 
Eunício Oliveira (MDB-CE).

Ainda na avaliação do 
petista, que foi o governa-
dor mais bem votado do país 
com quase 80% dos votos 

válidos no primeiro turno, 
“tudo não passou de um de-
sabafo”. Para Camilo, o  Brasil 
precisa de um novo rumo, de 
diálogo; não de ódio e sepa-
ração. Questionado se a par-
ticipação do PDT, partido de 
Cid gomes, no seu governo 
poderia ser reavaliada por 
causa de suas  declarações, 
Camilo Santana foi categóri-
co. “ Essa hipótese está afas-
tada”, disse. Ele lembrou que 
o PDT é aliado do PT no Cea-

rá e que “problemas sempre 
existem e existirão”.

Em vídeo vazado na 
última segunda-feira (15),  
Cid gomes afirmou, durante 
ato fechado com petistas em 
fortaleza, que, se o PT não 
tiver humildade para fazer 
um mea culpa no segundo 
turno da disputa presiden-
cial, será “bem feito perder 
a eleição”. “E vão perder feio 
porque fizeram muita bes-
teira”, completou. 

Karine Melo
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil
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Relator especial dos Direitos Humanos, Edison Lanza, faz críticas à onda de notícias falsas na campanha presidencial do Brasil

O relator especial 
para a Liberda-
de de Expressão 
da Comissão In-
teramericana de 

Direitos Humanos (CIDH), 
Edison Lanza, disse que 
nas campanhas políticas 
desenvolvidas no Brasil, 
entre diferentes candida-
tos à Presidência da Repú-
blica, houve “desinforma-
ções deliberadas”.

“A informação que temos 
é que no Brasil houve muito 
movimento de desinforma-
ção deliberada, alguns com 
formatos jornalísticos falsos 
e outras com formatos mais 
difíceis de classificar como 
memes, notícias em forma-
tos simplistas e outros tipos”, 
afirmou.

Lanza fez estas declara-
ções durante a conferência in-
ternacional “Desinformação 
na era digital e seu impacto 
na liberdade de expressão e 
os processos eleitorais da re-
gião” que aconteceu em Mon-
tevidéu, capital do Uruguai.

O relator afirmou que as 
fake news ou notícias falsas 
representam um fenômeno 
“muito novo”, com poucos 
anos de descoberta, por isso, 
acredita ser “difícil” avaliar o 
impacto que elas têm na so-
ciedade.

“No Brasil, o fenômeno 
surgiu com muita força. Al-
gumas dessas informações 
são notícias que a imprensa 

Da Agência EFE

Eleições: desinformação é forte, 
diz Comissão Interamericana

O cansaço da democracia 
e a pós-verdade

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

O quadro atual de anomia e descrença generalizada que in-
vade e arrebata as sociedades democráticas, perpetuamente em 
crise, pode ser traduzido em uma expressão: o cansaço da demo-
cracia. O núcleo dessa anomia (ausência de normas e previsibili-
dade), que se traduz em um estado de insegurança permanente, 
reside no que foi denominado de “pós-verdade”. Em 2016, a pala-
vra “pós-verdade” (post-truth) foi eleita a palavra do ano na lín-
gua inglesa, pela Oxford Dictionaries. Pós-verdade seria, segunda 
a Oxford Dictionaries, um substantivo “que se relaciona ou denota 
circunstâncias nas quais os fatos objetivos têm menos influência 
em moldar a opinião pública do que apelos à emoção e a crenças 
pessoais.” Em outros termos, a pós-verdade traduz um estado de 
déficit de verdade no debate público, um debate que despreza os 
fatos e é regido pela subjetividade e emoção dos seus agentes. O 
déficit de verdade que norteia o debate público na democracia é 
a causa do desinteresse crescente na política como instância de 
gestão dos conflitos e interesses sociais. O ambiente artificial do 
debate político, suas falsas promessas e a sombra constante da 
corrupção dão o tom regular da descrença na política.

A ditadura do politicamente correto
Uma das expressões do déficit de verdade no debate pú-

blico é a censura do politicamente correto. Tudo aquilo que não 
se encaixa na moldura do politicamente correto é coberto pelo 
manto da censura, o que evidentemente empobrece o debate 
público. A redução do debate público às estreitas vias do politi-
camente correto, além de empobrecer o horizonte hermenêu-
tico do debate democrático, faz transparecer o artificialismo 
(pós-verdade) na política. Todos aqueles grupos e agentes que 
não têm voz, pois esta é censurada no debate democrático, re-
forçam o sentido de desconexão entre o espaço público e a rea-
lidade, um espaço cada vez mais artificial e pueril.

O fascínio da revolução
Um filósofo hoje esquecido, mas que estava em moda nos 

anos 60, Jean-Paul Sartre, tem um livro significativo dessa per-
cepção. O furacão sobre Cuba, livro que retrata a viagem que 
Sartre fez a Cuba, logo após a Revolução Cubana de 1959, regis-
tra não só aquele momento da história, mas com o passar dos 
anos ganhou outro significado. As descrições entusiasmadas de 
Sartre com as figuras políticas de Fidel Castro e Che Guevara, 
dão o tom do romantismo e da incapacidade do filósofo existen-
cialista francês em perceber a realidade que estava a sua frente: 
os gérmens de uma nova ditadura. Sartre, ali, celebrava a subs-
tituição de uma ditadura, a de Fulgencio Batista, pelo governo 
popular da Revolução Cubana; na prática a substituição de uma 
elite por outra, saiu uma elite de direita e entrou uma outra de 
esquerda que se aboletou no poder por mais de cinquenta anos. 
Um outro filósofo francês, esse em moda nos meios acadêmicos 
brasileiros, Michel Foucault, cometeu o mesmo erro, no ano de 
1978, Foucault escreveu uma série de artigos para o jornal italia-
no Corriere della Sera, sobre a Revolução Iraniana. Nos artigos 
de Foucault sobre a revolução no país islâmico também ressoa 
o mesmo fascínio romântico em torno da ideia de “revolução” 
que vemos em Sarte do furacão sobre Cuba. Michel Foucault, 
assim como seu conterrâneo Sartre, não foi capaz de perce-
ber que aquilo que ele via com entusiasmo não se tratava de 
uma libertação da sociedade civil iraniana em busca de mais 
diversidade e canais de expressão política, mas o nascimento 
de uma nova ditadura: a teocrática dos aiatolás. Os dois mais 
famosos intelectuais franceses do sec. XX foram incapazes de 
enxergar os fatos ululantes na sua frente, pois estavam seduzi-
dos pela paixão e o fetiche da revolução, uma categoria política 
não por acaso inventada na França de ambos, só que duzen-
tos anos antes. O terrorismo como categoria política surgiu do 
mesmo parto que o da Revolução, a guilhotina é o símbolo que 
acompanha a retórica da liberdade, igualdade e fraternidade.

A fragmentação da esquerda
O déficit de verdade no espaço público e o cansaço da 

democracia, em seu estado de crise permanente, têm sua ex-
pressão recente na fragmentação das esquerdas. Presa à bolha 
ideológica da geração de maio de 1968, incapaz de renovar seu 
repertório para além da revolução cultural, a esquerda se frag-
menta em todo o mundo, tendo na fé de sua catedral política 
seu último reduto. Isso explica porque Lula, mesmo preso, teve 
sua candidatura lançada pelo Partido dos Trabalhadores, a es-
querda é refém dos seus símbolos que não se renovam e não 
são capazes de acompanhar as transformações da realidade. 
Assim, desconectada da realidade de 14 milhões de desempre-
gados e 60 mil assassinatos anuais, a esquerda colabora para 
a ascensão de novos ícones que explorarão a fragilidade do 
politicamente correto, falando a “verdade” franca e direta do 
homem simples, que já não veste o macacão do operário (que 
nunca foi), mas a farda da lei e da ordem. O artificialismo do 
debate público que insiste em exaltar os cadáveres de 1964 no 
Brasil, empoderará o novo homem-massa, aquele que tem a “le-
gitimidade da simplicidade”, com o discurso da ética, Bolsona-
ro arrebatará o lugar que foi de Lula nos anos 90.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Lanza disse que houve, nesta eleição no Brasil, um movimento intenso de desinformação deliberada com formatos diversos 

descobriu, desmascarando as 
equipes de campanha. Outras, 
as próprias plataformas indi-
caram e começaram a tomar 
medidas”, explicou.

EUA e Reino Unido
Para o diplomata uru-

guaio, estas estratégias tive-
ram notoriedade dentro das 
campanhas eleitorais dos Es-
tados Unidos, Brexit, no Rei-
no Unido, a campanha pela 
paz da Colômbia e nas últi-
mas eleições presidenciais 
do México.

“Quando uma decisão 
pode ser influenciada por um 
fluxo de informações falsas 

sobre um candidato ou par-
tido e, acima de tudo, com as 
ferramentas tecnológicas que 
hoje permitem a viralização, 
tem-se um fenômeno muito 
perigoso”, disse.

Alguns dos pontos que a 
CIDH recomenda para evitar 
este tipo de informações são 
“sistemas efetivos” de autor-
regulação e prestação de con-
tas que jornalistas e veículos 
de imprensa devem colocar 
em prática.

Também se deve atuar 
em função da retificação e di-
reito de resposta diante das 
informações incorretas, assim 
como oferecer uma “cobertu-

ra crítica” da desinformação, 
propaganda e notícias falsas.

A CIDH também reco-
menda a capacitação dos jor-
nalistas em tecnologia da in-
formação e que se promova o 
jornalismo investigativo.

Nesse contexto, Lanza 
disse que a América Latina 
passa por um “momento 
muito complicado”, quanto 
ao respeito à liberdade de 
expressão em alguns países 
como Honduras, Guatemala, 
México, Nicarágua e Vene-
zuela, onde casos de repres-
são e prisão de jornalistas 
foram registrados nos últi-
mos anos.

Foto: Ronaldo Schemidt

“Leva ao pecado”

Autoridade iraniana proíbe presença 
de mulheres nos estádios do país

O procurador-geral do 
Irã, Mohamed Jafar Monta-
zeri, afirmou nessa quarta-
feira que não permitirá que 
seja dada novamente uma 
autorização excepcional 
para que mulheres possam 
ir ao estádio assistir a um 
jogo de futebol masculino, 
algo que “leva ao pecado”, 
segundo a agência de notí-
cia iraniana Mehr.

“Não concordo com a 
presença destas mulheres 
no estádio Azadi. Somos 
um Estado Islâmico, somos 

muçulmanos”, declarou o 
procurador-geral, citado 
pela agência Mehr.

Na terça-feira à noite, 
uma centena de mulheres 
iranianas puderem assistir 
excepcionalmente no es-
tadio Azadi, em Teerã, ao 
amistoso entre a seleção de 
seu país e a Bolívia, após re-
ceberem uma autorização 
dos autoridades. O Irã ven-
ceu o jogo por 2 a 1.

“Que uma mulher vá ao 
estádio e encontre homens 
quase pelados com roupas 
de esporte, isso leva ao pe-
cado”, justificou Montazeri.

Desde a vitória da re-
volução islâmica em 1979, 
as mulheres estão proibi-
das de comparecer a está-
dios para assistir a jogos de 
futebol masculinos, oficial-
mente para protegê-las das 
grosserias dos homens.

Esta medida é muito 
contestada no próprio meio 
do sistema político iraniano.

O presidente do Irã, 
Hassan Rohani, considera-
do moderado, já afirmou di-
versas vezes publicamente 
que quer ver mulheres nos 
estádios, mas essa mudan-
ça na lei esbarra na oposi-

ção ultraconservadora do 
governo.

Em 26 de junho, mi-
lhares de mulheres, acom-
panhadas de familiares, fo-
ram autorizadas a entrar no 
estádio Azadi para assistir 
à transmissão em telão da 
partida entre Irã e Portugal, 
válida pela Copa do Mundo 
da Rússia.

Em setembro de 2017, 
um pequeno número de mu-
lheres eleitas no Parlamento 
receberam a autorização 
para assistir ao jogo das eli-
minatórias para a Copa da 
Rússia entre Irã e Síria.

Do Jornal do Brasil

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, desembarcou on-
tem (17), no Aeroporto de 
Ancara, na Turquia, vindo 
de Riad, em uma viagem 
destinada a esclarecer o 
que ocorreu com o jornalis-
ta saudita Jamal Khashoggi, 

desaparecido desde o último 
dia 2, no consulado da Ará-
bia Saudita, em Istambul.

Mais tarde, Pompeo tam-
bém se reunirá com o minis-
tro das Relações Exteriores 
turco, Mevlut Çavusoglu, que 
antecipou ontem estar “feliz” 
de poder falar com o político 
americano para obter mais 
detalhes do caso Khashoggi.

“Não sabemos quais 
informações trará de Riad, 
não sabemos o que é, o que 
vai explicar, assim que che-
gar”, disse Çavusoglu.

A investigação turca do 
caso sofreu um novo atraso 
ontem à noite, já que funcio-
nários sauditas que deviam 
facilitar a operação de buscas 
na residência do cônsul sau-

dita, em Istambul, impedi-
ram essa inspeção ao cortar 
todos seus contatos com os 
inspetores do país anfitrião.

Apesar de ter autoriza-
ção para a inspeção, a equi-
pe de policiais, promotores 
e legistas turcos esperou 
ontem em vão durante ho-
ras, até o início da noite, na 
frente da residência.

Mike Pompeo se reúne na Turquia com 
Erdogan para debater caso Khashoggi
Da Agência EFE
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Países têm pouco tempo para evitar uma ruptura e tentam destrave às negociações sobre saída do Reino Unido do bloco

Os líderes dos Estados-
membros da União Europeia 
se reúnem nessa quarta-feira 
(17), em Bruxelas, Bélgica, 
para tentar destravar as ne-
gociações sobre a saída do 
Reino Unido do bloco.

O principal nó ainda é 
a questão da fronteira entre 
República da Irlanda, que 
faz parte da UE, e Irlanda do 
Norte, que é território britâ-
nico. “Acho que um acordo 
pode ser alcançado, e traba-
lharemos duro nos próximos 
dias”, declarou a primeira-
ministra do Reino Unido, 
Theresa May.

A premier enfrenta inú-
meras pressões por conta de 
sua condução das tratativas, 
inclusive dentro do próprio 
Partido Conservador. Uma 
facção liderada pelo ex-se-
cretário de Relações Exterio-
res Boris Johnson prega um 
rompimento mais “duro”, en-
quanto May apresentou um 
plano para um divórcio “sua-
ve”, que prevê uma zona de 
livre comércio e baseada em 
“regras comuns” com a UE.

Por outro lado, o Parti-
do Unionista Democrático 
(DUP), de quem May de-
pende para seguir no poder, 
pressiona por uma solução 
para a questão das Irlandas. 
Eurocética, a legenda exige 
a manutenção de fronteiras 
abertas entre Ulster e Eire, 
mas não quer que a Irlanda 
do Norte tenha um estatuto 
especial em relação ao res-
tante do reino.

As negociações do Brexit 
são regidas por um princípio 
chamado “backstop”, que 
garante que, se não houver 
acordo, a fronteira entre as 
Irlandas permanecerá ine-
xistente. Neste caso, a Irlan-
da do Norte continuaria no 
mercado comum e na união 
alfandegária e ficaria subme-
tida a regras diferentes do 
restante do Reino Unido.

Os defensores de um 
Brexit mais duro alegam que 
isso seria a anexação de ter-
ritório britânico pela UE. Por 
outro lado, o acordo de paz 
entre as Irlandas, assinado 
em 1998, prevê fronteiras 
abertas, ao reconhecer as 
ligações históricas entre os 

Líderes da UE se reuniram 
para tentar salvar Brexit

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Do Jornal do Brasil

dois territórios. O governo 
May insiste para que o cha-
mado “backstop” valha para 
todo o Reino Unido.

“Devemos nos preparar 
para todos os cenários, até 
para a possibilidade que o 
Reino Unido saia sem acor-

do”, admitiu a chanceler da 
Alemanha, Angela Merkel. 
Em caso de acordo, o divórcio 
acontecerá em 29 de março 

de 2019, mas com um perío-
do de transição até 31 de de-
zembro de 2020. Do contrá-
rio, a ruptura será imediata.

Líderes europeus numa das reuniões em que a saída de Reino Unido era discutida: “Devemos nos preparar para todos os cenários, até a possibilidade dessa saída”

Foto: Reuters/Yves Herma
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Incêndios na PB
No ano de 2018, foram registrados 2.732 casos de incêndios em toda a Paraíba, o 
equivalente a quase 10 casos por dia. O órgão também registrou 470 ocorrências 
de incêndio em residências,  ou seja quase dois incêndios por dia.  Página 18
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Dados do Ministério da Saúde são referentes aos adolescentes acompanhados pela atenção básica do SUS

Os adolescentes da Pa-
raíba, acompanhados pela 
atenção básica do SUS, es-
tão se alimentando mal. Da-
dos do Sistema de Vigilân-
cia Alimentar e Nutricional 
(SISVAN), apontaram que, 
em 2017, 54% deles con-
sumiram produtos indus-
trializados, como macarrão 
instantâneo, salgadinho de 
pacote ou biscoito salgado. 
Além disso, 38% desses jo-
vens ingeriram hambúrguer 
e/ou embutidos; e 51% bis-
coitos recheados, doces ou 
guloseimas. Os números fo-
ram divulgados terça-feira 
(16), em alusão ao Dia Mun-
dial da Alimentação, e vem 
como um alerta para a má 
alimentação por esta parcela 
da população.

Para o coordenador-
substituto de Alimentação 
e Nutrição do Ministério da 
Saúde, Eduardo Nilson, os 
jovens precisam se atentar 
mais à alimentação adequa-
da. “Dados revelam que ado-
lescentes com obesidade aos 

19 anos têm 89% de chance 
de ser obeso aos 35 anos, por 
isso é necessário investir na 
promoção de uma alimenta-
ção adequada e saudável, es-
pecialmente na infância e na 
adolescência, tendo em vis-
ta a relação de práticas ali-
mentares inadequadas com 
o aumento da obesidade na 
população.”

Quando se observa por 
sexo, os percentuais mos-
tram que o consumo de ali-
mentos doces recheados/gu-
loseimas não se diferenciam, 
sendo igual em ambos o sexo 
dos adolescentes da Paraíba. 
Eles são preferência de 50% 
deles e 50% delas.

O balanço de acompa-
nhamento, também, trouxe 
dados por região, que mos-
tram que 51% dos adolescen-
tes do Nordeste consumiram 
produtos industrializados, 
como macarrão instantâ-
neo, salgadinho de pacote ou 
biscoito salgado; 38% con-
sumiram hambúrguer e/ou 
embutidos e 46% biscoitos 

recheados, doces ou gulosei-
mas. A região Norte apresen-
ta o menor percentual. Já o 
Sul do país é o que apresenta 
a maior quantidade de jo-
vens consumindo hambúr-
guer e/ou embutidos; macar-
rão instantâneo, salgadinho 
de pacote ou biscoito salgado, 
com 54% e 59% respectiva-
mente. Quando o assunto 
são biscoitos recheados ou 
guloseimas, a região Sul, tam-
bém está na frente (46%), mas 
empatada com os jovens nor-
destinos (46%).

Os maus hábitos à mesa 
têm refletido na saúde e no 
excesso de peso dos adoles-
centes. Números da Pesquisa 
Nacional de Saúde do Esco-
lar (PENSE) trouxeram que 
7,8% dos adolescentes das 
escolas entre 13 e 17 anos 
estão obesos, sendo maior 
entre os meninos (8,3%) do 
que nas meninas (7,3%). O 
Sisvan revela que 8,2% dos 
adolescentes (10 a 19 anos) 
atendidos na Atenção Básica 
em 2017 são obesos.

PB: 54% dos jovens consomem 
produtos industrializados

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Anteontem, uma conhecida minha de-
fendia o e-book por ser pequeno, por “não 
pesar na mochila”. Disse que somente isso 
já compensa o “fim do livro”.

Recordo que, numa das sessões do 
Cineclube Verbo & Imagem, na Academia 
Paraibana de Letras - dois membros da 
APL, com atitude não suficientemente 
disfarçada, demonstravam uma certa 
satisfação com a possibilidade do jornal 
impresso acabar e todas as notícias forem 
publicadas nas tais redes sociais ou coisas 
parecidas. 

Não bastassem os quereres de e-books 
no lugar de livros impressos, sobraria para 
os jornais? 

Antes de outras coisas, acho que a 
Academia Paraibana de Letras deve ser 
convocada por seu presidente, Damião 
Ramos Cavalcante, para discutir o assunto, 
antes que aconteça uma definitiva explo-
são. Ou implosão?

A apreensão aumentou quando um 
professor defendeu, na Internet, a idéia 
de que os romancistas devem diminuir o 
tamanho das suas histórias, a quantida-
de de seus capítulos, para que os jovens 
possam “voltar a ler”. E não estão lendo? 

Vamos preservar os livros e jornais

Então, para que servem professores e 
pais de famílias? Para agradarem à von-
tade dos garotos que acham a posse do 
Playstation o máximo da vida? Aquele 
professor deve ir ao orgasmo com um 
conto em 140 caracteres (o tamanho 
máximo na postagem de um tweet). 
Acha que o iPad é a conquista maior da 
civilização, enquanto ela fica mais igno-
rante a cada dia. Se dependesse desse 
sujeito, um Tolstói seria proibido de 
viver para escrever um “Guerra e paz” 
e Euclides da Cunha não teria feito “Os 
sertões” nem o “Romance d’A Pedra do 
Reino” teria saído da cabeça de Ariano 
Suassuna.

Recordo “Fahrenheit 
451”, de Ray Bradbury (foto), 
mostrando pessoas a manter um 
foco de resistência para preser-
var os livros. Bradbury foca a so-
ciedade de consumo, mostrando 
pessoas a manter um pequeno 
foco de resistência na tentativa 
de preservar os livros e, por 
conseqüência, o conhecimento. 
Bradbury foca a sociedade de 
consumo e o papel da indústria 
do entretenimento, principal-

mente da imagem, nesse processo. 
Percebemos traços da sociedade narra-

da em “Fahrenheit 451” - lançado em 1953 -, 
na sociedade de 2018. Agora pessoas passam 
horas conectadas à Internet, recebendo mais 
informação do que são capazes de “proces-
sar”. As “redes sociais” mentem em nome da 
“interatividade”. Os que delas dependem, na 
verdade ficam mais distantes, menos afeitos 
ao diálogo, em computadores-bunkers onde 
não são “atingidos” por gente ao vivo.

Bradbury refletiu que as pessoas são le-
vadas a fazer o que o sistema impõe, com elas 
tendo a impressão de que agem por vontade 
própria. Queimam nossos livros com um fogo 
que não conseguem ver.

Em ponto de brasa
       Na foto, estão o compositor Gabriel Egito 
e Cátia de França. Gabriel vai apresentar 
seu show de estréia, “Em ponto de brasa”, 
amanhã, das 17h30 às 19 horas, no Hotel Glo-
bo, com entrada gratuita. 
       O show tem apoio da Funjope (Fundação 
Cultural de João Pessoa).

8a edição

Festival de Turismo de 
JP será aberto amanhã

Terá início amanhã 
(19), no Centro de Conven-
ções da capital, o Festival 
de Turismo de João Pessoa, 
considerado o maior festi-
val do segmento realizado 
no Norte e Nordeste. O Fes-
tival JPA está no seu 8º ano 
e, de acordo com a organi-
zação do evento, a última 
edição reuniu mais de 3,3 
mil profissionais do ramo. 
O Sebrae Paraíba vai par-
ticipar do evento com um 
espaço no qual terá, além 
de palestras e exposição de 
produtos e destinos locais, 
a reunião dos nove Fóruns 
de Turismo da Paraíba.

Os fóruns, que agre-
gam 101 municípios parai-
banos, objetivam o forta-
lecimento do turismo por 
meio da regionalização. O 
Sebrae também terá uma 
programação que conta 
com nove palestras de 20 
minutos, que vão abordar 

temas como economia cria-
tiva, turismo comunitário, 
turismo rural, entre outros. 
A programação do festival 
segue até o sábado (20), 
com eventos paralelos e ex-
positores internacionais.

A gestora de turismo 
e economia criativa do Se-
brae Paraíba, Regina Amo-
rim, afirma que o Sebrae 
reconhece o Festival JPA 
como oportunidade para 
promover a nova oferta 
turística da Paraíba. Além 
disso, Amorim vai minis-
trar duas palestras durante 
o evento: “João Pessoa – Ci-
dade Criativa da Unesco”, 
abrindo as palestras do dia 
19, e “Economia Criativa 
como Diferencial Turístico 
na Paraíba”, no dia 20.

O Festival JPA tem por 
objetivo promover a inte-
gração e fomentar a rea-
lização de negócios entre 
as empresas e atores que 

atuam no setor de viagens 
e turismo. Além de feiras e 
capacitações, a programa-
ção do festival vai contar 
com palestra sobre segu-
rança e gestão de crises na 
hotelaria e turismo e pai-
néis sobre conectividade 
aérea no Nordeste e a tec-
nologia e o turismo. Tam-
bém integram a programa-
ção do festival a realização 
de rodada de negócios e 
eventos paralelos nas salas 
de capacitações.

Para participar do Es-
paço Sebrae no Festival de 
Turismo de João Pessoa, as 
informações podem ser ob-
tidas por meio do telefone 
(83) 2108-1256.  Para mais 
informações sobre o festi-
val, a exemplo de inscrição 
e empresas participantes, 
acesse a página do evento 
na internet (https://www.
festivaljpa.com.br/home.
php).

Pesquisa comparativa 
de preços para combustí-
veis da Secretaria Munici-
pal de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Procon-JP) 
registrou alta de 5 centavos 
no menor preço da gasoli-
na, que passou de R$ 3,349, 
na pesquisa de setembro, 
para R$ 4,399, ontem (17). 
Já o litro do álcool apresen-
tou redução de 1 centavo, a 
R$ 2,899 (Independência - 
Tambiá).

Para o maior preço, 
o etanol se manteve em 
R$ 3,499, com 85 esta-
belecimentos baixando 
o preço do produto, seis 

mantendo e um aumen-
tando. Quanto à gasolina, 
o maior preço se manteve 
em R$ 4,699, com 53 pra-
ticando o mesmo o preço 
da pesquisa anterior, 22 re-
duzindo e 26 aumentando.

Diesel
No que se refere ao 

óleo diesel S10, o produto 
registrou alta, saindo de R$ 
3,490, no dia 19 de setem-
bro, para R$ 3,549 (Mille-
nium e SIM - Água Fria, ). O 
maior preço é de R$ 3,999, 
quando na pesquisa ante-
rior era de R$ 3,991. Dois 
postos baixaram os preços, 

69 estabelecimentos au-
mentaram e 18 mantive-
ram os preços do S10.

GNV
Todos os 12 postos 

que comercializam o Gás 
Natural Veicular (GNV) 
mantiveram os mesmos 
preços da pesquisa reali-
zada no dia 9 de setembro, 
com os valores oscilando 
de R$ 3,479 (Metrópole 
- Epitácio Pessoa), Bancá-
rios (Bancários) e posto Z 
(Cidade Universitária) a R$ 
3,499. Acesse a pesquisa 
completa no link: https://
midi.as/2bv2

Pesquisa encontra nova 
alta no preço da gasolina

Foto: Secom-PB

O Festival JPA será realizado no Centro de Convenções da capital e vai acontecer amanhã e sábado
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Segundo o Corpo de Bombeiros, só este ano já aconteceram 2.732 casos em todo o Estado, sendo 470 em residências 

No ano de 2018 foram re-
gistrados 2.732 casos de incên-
dios em toda a Paraíba, o equi-
valente a quase 10 casos por 
dia. O órgão também registrou 
470 ocorrências de incêndio em 
residências,  ou seja quase dois 
incêndios por dia, conforme in-
formou a Assessoria de Impren-
sa do Corpo de Bombeiros.

Na última terça-feira à 
tarde, mais um incêndio foi re-
gistrado no Bairro do Bessa, na 
capital. Três viaturas do Corpo 
de Bombeiros foram acionadas 
até o apartamento localizado 
na Rua Afonso Pena, próximo a 
Academia Espaço Fisio. Segun-
do o órgão, a mangueira do bo-
tijão de gás soltou e provocou 
o vazamento do gás que deu 
início ao incêndio. 

Prevenir incêndios é tão 
importante quanto saber apa-
gá-los ou mesmo saber como 
agir corretamente, no mo-
mento em que eles ocorrem. 
O início de incêndio e outros 
sinistros de menor vulto po-
dem transformar-se em tragé-
dia, mas podem ser evitados e 
controlados com segurança e 
tranquilidade por pessoas de-
vidamente treinadas. 

Na maioria das vezes, o pâ-
nico dos que tentam se salvar 
faz mais vítimas que o próprio 
acidente. Uma das principais 
providências que a Comissão 
Interna de Biossegurança pode 
tomar, para que qualquer aci-
dente seja controlado, é alertar 
todos os trabalhadores sobre 
as devidas precauções quan-
do ocorrer algum distúrbio ou 
tumulto, causados por inciden-
tes, como por exemplo, vaza-
mento de gás, fumaça, fogo e 
vazamento de água. 

A prudência também 
é outro fator primordial no 
combate aos incêndios. Todos 
sabem que qualquer insta-
lação predial deve funcionar 
conforme as condições de se-
gurança estabelecidas por lei, 
que vão desde a obrigatorie-
dade de extintores de incên-
dio, hidrantes, mangueiras, re-
gistros, chuveiros automáticos 
e escadas com corrimão. 

Entre esses equipamen-
tos, o mais utilizado no comba-
te a incêndios é o extintor, que 
deve ser submetido à manu-
tenção pelo menos uma vez por 
ano, por pessoas credenciadas 
e especializadas no assunto.

Anézia Nunes 
Especial para A União

Paraíba registra quase 10 
casos de incêndios por dia

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba promoverá, amanhã 
(19), o I Encontro de Ges-
tão Socioambiental, com o 
tema ‘Sustentabilidade e 
Racionalização de Recursos 
nos Fóruns do Judiciário’. 
O evento será realizado na 
Sala de Sessões do Tribu-
nal Pleno, das 8h às 18h, e 
terá como público-alvo os 
gerentes de fóruns das co-
marcas de todo o Estado, 
mas contará, também, com 
a presença de magistrados 
e servidores.

O coordenador do Nú-
cleo Socioambiental do 
TJPB, Adriano Burity, afir-
mou que o objetivo do en-
contro é reunir os gerentes 
de fóruns, para discutir o 
tema em questão e conhe-
cer as boas práticas que es-
tão sendo realizadas nesses 
dois anos. “Para os geren-
tes novatos, pretendemos 
mostrar o que foi feito para 
que eles absorvam as boas 
ideias e ações já implemen-
tadas, para que possam tor-
nar a gestão do tribunal au-

tossustentável e, cada vez 
mais, eficiente”, informou, 
acrescentando que acredita 
que o encontro possa dar 
mais resultados do que a 
realização de trabalho a 
distância. “Este a gente já 
vem fazendo por meio de 
aplicativos e redes sociais. 
Temos, inclusive, um gru-
po de multiplicadores das 
boas práticas socioam-
bientais”, disse.

Adriano Burity citou 
exemplos que já vêm sendo 
aplicados no Poder Judiciá-

rio Estadual como o uso de 
água de chuva para lavagem 
de áreas externas; reúso de 
papel, que muitas vezes foi 
utilizado apenas de um lado, 
para fazer rascunho, envelo-
pe, etc.; e utilização de cane-
cas de porcelana em substi-
tuição a copos descartáveis. 

De acordo com o dire-
tor administrativo do TJPB, 
Omar José Batista Gama, as 
ações socioambientais de-
senvolvidas pelo tribunal, 
com foco na racionalização 
de recursos, têm dado resul-

tados positivos. “O encontro 
pretende ampliar as ativi-
dades de sustentabilidade, 
motivar e formar mais agen-
tes multiplicadores de ações 
sustentáveis”, ressaltou. 

Ao autorizar e incenti-
var a realização do evento, 
o presidente do Tribunal 
de Justiça, desembargador 
Joás de Brito Pereira Fi-
lho, explicou que a gestão 
socioambiental tem como 
objetivo combater o des-
perdício e promover o gas-
to público eficiente por 

meio da inserção de crité-
rios de sustentabilidade 
nas atividades do tribunal. 
“Neste momento de inten-
sa restrição orçamentária, 
o planejamento e as ações 
socioambientais no Po-
der Judiciário trarão novas 
perspectivas sobre o uso 
racional de recursos e o res-
pectivo retorno com tal prá-
tica. Daí a necessidade des-
se encontro para promover 
um maior debate sobre a 
questão”, afirmou o desem-
bargador Joás de Brito.

TJ promove Encontro de Gestão Socioambiental

Corpo de Bombeiros faz alerta
Com a elevação das temperatu-

ras nesse período do ano, o Corpo 
de Bombeiros Militar da Paraíba 
(CBMPB) tende a registrar um au-
mento do número de incêndios em 
áreas de vegetação. Por isso, alerta 
a população quanto às atitudes 
preventivas para evitar esse tipo de 
incidente, preservando o meio am-
biente e a saúde pública.

De acordo com os dados do 
setor de Estatísticas da corporação, 
este ano já foram combatidos 1.565 
incêndios em vegetação, terrenos 
baldios ou em resíduos (como lixo) 
em todo o Estado. O número re-
presenta 57% do total (2.732) de 
ocorrências desse tipo atendidas 
pelo CBMPB até a manhã de ontem 
(17), por meio do número de emer-
gência – o 193.

Conforme o chefe de Estatísti-
cas do Corpo de Bombeiros, major 
Almir Peixoto, a tendência obser-
vada nos outros anos é que os nú-
meros aumentem devido à junção 
de fatores como estiagem, calor e 
o clima seco. Além disso, “temos 

na Paraíba vegetação suscetível a 
esse tipo de ocorrência e a prática 
irregular de queimadas para rea-
proveitamento do solo para plantio”. 
Segundo ele, é muito comum, ainda, 
os bombeiros serem acionados para 
apagar fogo colocado em lixo e em 
terrenos baldios.

“Não é adequado que as pessoas 
coloquem fogo no lixo, pois qualquer 
descuido pode provocar um incêndio 
de maiores proporções, ainda mais 
nessa época do ano. Além do que, 
a própria fumaça gerada já é tóxica 
e prejudicial à saúde”, alerta. Os 
bombeiros também recomendam 
que os moradores de áreas rurais 
mantenham o terreno sempre limpo 
e a grama capinada, para evitar a 
propagação de incêndios na área.

“E, se avistar fumaça suspeita 
em áreas florestais ou terrenos, pe-
dimos que seja informado imediata-
mente ao Corpo de Bombeiros (193) 
para que o fogo possa ser extinto o 
quanto antes e não se alastre – che-
gando a atingir residências ou redes 
elétricas”, ressaltou.

PrEvEnção

Diante das inúmeras causas que podem vir a provocar um 
incêndio, podemos elencar algumas dicas de prevenção:

n Evitar o uso de “T” e benjamins para ligar muitos ele-
trodomésticos em apenas uma tomada. 
n Solicitar que um profissional verifique a condição da 
rede elétrica da residência.
n Não deixar velas acesas em cima de materiais combustí-
veis (camas, sofás, armários e mesas em MDF, plásticos).
n Não colocar roupas ou calçados para secar atrás 
da geladeira.
n No momento da compra do botijão de gás, verificar se 
o local é credenciado e observar as condições do botijão.
n Instalar corretamente o botijão de gás e armazenar 
em local arejado e distante de ralos.
n Fechar o registro de gás sempre que não estiver utilizando.
n Em casos de vazamento, abrir portas e janelas, não 
ligar nem desligar lâmpadas, eletrodomésticos ou 
quaisquer outros dispositivos que possam produzir uma 
centelha ou fonte de calor.
n Não tentar eliminar vazamento de maneira improvisada.
n Em caso de incêndio ou vazamento do gás de co-
zinha, acionar imediatamente o Corpo de Bombeiros 
Militar, discando 193.

Gás canalizado
O uso do gás canalizado em condomínios representa 
uma comodidade aos moradores, já que elimina a ne-
cessidade de compra e armazenamento de botijões de 
gás. Além disso, o banho quente, na temperatura de-
sejada, também traz mais conforto para quem usa este 
método de fornecimento de gás.
O modelo de pagamento também deve ser levado em 
consideração, já que a conta só vem depois do uso, assim 
como nas cobranças de luz. Outro aspecto positivo é o 
fato do serviço contar com um fornecimento contínuo, 24 
horas por dia, sete dias por semana. Portanto, o risco de 
uma falta repentina de gás está descartado.
Segundo a PBGás, é necessário redobrar a atenção 
com a instalação e manter a manutenção em dia para 
evitar acidentes. Apesar de todo o cuidado exigido, 
nem sempre síndicos e condôminos zelam pelo bom 
funcionamento do sistema.

Foto: Secom-PB

Este ano já foram combatidos 1.565 incêndios em vegetação, terrenos baldios ou em resíduos (como lixo) em todo o Estado
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O IGP-10 é calculado com base em preços coletados entre os dias 11 do mês anterior e 10 do mês de referência

O Índice Geral de Pre-
ços-10 (IGP-10), medido pela 
Fundação Getúlio Vargas 
(FGV), registrou inflação de 
1,43% em outubro, taxa aci-
ma do 1,20% de setembro e 
do 0,49% de outubro do ano 
passado.

O indicador acumula 
9,44% no ano e 10,69% em 
12 meses.

O aumento foi causado 
por avanços da inflação nos 
três subíndices que com-
põem o IGP-10.

O Índice de Preços ao 
Produtor Amplo, que mede 
o atacado, passou de 1,76% 
em setembro para 1,92% em 
outubro.

O Índice de Preços ao Con-

sumidor, que analisa o varejo, 
passou de 0,08% para 0,52% 
no período. Já o Índice Nacio-
nal de Custo da Construção 
cresceu de 0,16% para 0,31%.

O IGP-10 é calculado com 
base em preços coletados en-
tre os dias 11 do mês anterior 
e 10 do mês de referência.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Lucas Scatolini 
Da Agência Brasil

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Inflação sobe em outubro e 
chega a 10,69% em 12 meses

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac) 
aprovou a revisão ex-
traordinária dos contra-
tos de concessão dos ae-
roportos internacionais 
de Brasília e de Guarulhos 
(SP). A revisão é para re-
compor o equilíbrio eco-
nômico-financeiro dos 
contratos. A decisão foi 
publicada ontem (17) no 
Diário Nacional da União 
(DOU).

Para o aeroporto de 
Brasília, o valor da revi-
são ficou estabelecido 
em R$ 9,224 milhões, que 
poderá ser descontado 
da contribuição fixa paga 
pela empresa em razão 
de receitas que deixou 
de receber. A Inframeri-
ca entrou com o pedido 
para a revisão alegando 
que a expectativa de re-
ceita caiu cerca de R$ 21 
milhões após a Anac ter 
alterado o contrato de 
concessão. 

O valor para o Aero-
porto de Guarulhos não 

foi especificado. De acor-
do com a decisão publica-
da, a aprovação da revisão 
se dá “em razão da im-
possibilidade de utiliza-
ção das áreas comerciais 
com constrição judicial” 
no terminal. Na revisão 
de Guarulhos, a Anac fi-
xou em R$ 939.330,75 a 
parcela de contribuição 
fixa devida em 2019. A 
parcela será deduzida do 
valor referente ao dese-
quilíbrio que administra-
dora do aeroporto deverá 
pagar durante o período 
de constrição.

O valor a ser descon-
tado a cada ano, para os 
dois aeroportos, deverá 
ser atualizado pelo IPCA 
e pela taxa de desconto 
do fluxo de caixa margi-
nal de 6,81%.

As revisões para re-
composição do equilíbrio 
econômico-financeiro 
dos contratos serão sub-
metidas à anuência do 
Ministério dos Transpor-
tes, Portos e Aviação Civil 
por meio da revisão da 
contribuição fixa devida 
pela concessionária.

Dois aeroportos terão 
revisão de contratos
Luciano Nascimento  
Da Agência Brasil

O aumento foi 
causado por 
avanços da 
inflação nos 

três subíndices 
que compõem 

o IGP-10

Agências reguladoras
A revisão é feita para a ampliação, manu-

tenção e exploração da infraestrutura de cada 
terminal. A medida é aplicada pelas agências 
reguladoras ou poderes concedentes a partir 
de um pedido apresentado pelo concessionário 
para reequilíbrio do contrato.

Em relação às concessões de terminais ae-
roportuários, a Anac estabeleceu que a revisão 
extraordinária só ocorrerá quando o desequilí-
brio atingir o valor mínimo de 5,5% da receita 
bruta média dos últimos três exercícios do 
respectivo concessionário. Caso não ocorra, o 
pleito de revisão será analisado ordinariamente 
de cinco em cinco anos. Em geral, a forma de 
reequilíbrio preferencialmente utilizada pela 
Anac é a redução do pagamento das outor-
gas que são destinadas ao Fundo Nacional de 
Aviação Civil.

Pesquisa CNDL e SPC

Um em cada três clientes ignora o 
valor da fatura do cartão de crédito

Atividade econômica registra terceiro 
mês seguido de crescimento no país

Caixa Econômica começa pagar abono 
do PIS para nascidos em outubro

Levantamento realiza-
do pela Confederação Na-
cional de Dirigentes Lojis-
tas (CNDL) e pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 
Brasil) aponta que um terço 
dos consumidores que usa-
ram cartão de crédito no 
mês de agosto desconhece 
o valor da fatura. O Indica-
dor de Uso do Crédito reve-
lou também que 25% dos 
usuários dessa modalidade 
pagaram parcialmente as 
contas do cartão, enquanto 
74% pagaram o valor in-
tegral da fatura (64% nas 
classes C e D).

De acordo com a pes-
quisa, 42% dos consumi-

dores recorreram a algum 
tipo de crédito em agosto, 
e a modalidade mais ci-
tada pelos entrevistados 
foi o cartão de crédito, 
mencionado por 35%. Em 
seguida, aparece o crediá-
rio, com 9%, o limite do 
cheque especial (7%), e os 
empréstimos (6%).

A sondagem constatou 
ainda que metade dos to-
madores de empréstimos e 
financiamentos atrasaram, 
em algum momento, o paga-
mento de parcelas da dívida, 
sendo que 21% ainda estão 
com prestações pendentes.

Sobre a disposição em 
cortar gastos, a pesquisa re-
velou que 55% dos consumi-
dores pretendem diminuir 
as despesas em relação ao 

mês de agosto. Outros 36% 
sinalizaram manter o mesmo 
nível de gastos, enquanto 5% 
afirmaram ter a intenção de 
aumentar as despesas.

Limite do orçamento
O levantamento apon-

ta que oito em cada dez 
consumidores estão no li-
mite do orçamento, sendo 
que desses, 38% estão no 
vermelho. Entre quem está 
abaixo do orçamento, meta-
de deles cita a alta nos pre-
ços como a principal causa 
do desajuste, além da que-
da na renda (25%), perda 
do emprego (23%) e o des-
controle nos gastos (13%).

Para o SPC Brasil, o uso 
do crédito exige cuidado e 
não pode funcionar como 

complemento de renda. 
A entidade ressalta ainda 
que a falta de disciplina no 
controle financeiro acaba 
comprometendo parte do 
orçamento por mais tempo 
do que o planejado. A causa 
são as renegociações, que 
normalmente ampliam os 
prazos de pagamento.

A pesquisa abrange 12 
capitais das cinco regiões 
brasileiras. Os entrevista-
dos somam 80% da popu-
lação residente em cada 
capital. A amostra colheu 
800 casos e foi integrada 
por pessoas com idade su-
perior ou igual a 18 anos, 
de ambos os sexos e de 
todas as classes sociais. A 
margem de erro é de 3,5 
pontos percentuais.

O Índice de Atividade 
Econômica do Banco Cen-
tral (IBC-Br) dessazonaliza-
do (ajustado para o perío-
do) apresentou expansão de 
0,47%, em agosto, em relação 
a julho deste ano, segundo 
dados divulgados ontem (17) 

pelo Banco Central (BC).
De acordo com dados re-

visados, a economia também 
cresceu em julho (0,65%) e 
em junho (3,45%).

Na comparação com 
agosto de 2017, o crescimen-
to chegou a 2,5% (sem ajuste 
para o período). Em 12 meses 
encerrados em agosto, o indi-
cador cresceu 1,5%. No ano, 

houve crescimento de 1,28%.
O IBC-Br é uma forma de 

avaliar a evolução da ativi-
dade econômica brasileira e 
ajuda o BC a tomar suas de-
cisões sobre a taxa básica de 
juros, a Selic.

O índice incorpora in-
formações sobre o nível de 
atividade dos três setores 
da economia: indústria, co-

mércio e serviços e agrope-
cuária, além do volume de 
impostos. O indicador foi 
criado pelo BC para tentar 
antecipar, por aproxima-
ção, a evolução da atividade 
econômica. Mas o indicador 
oficial é o Produto Interno 
Bruto (PIB), calculado pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Começa hoje (18) o pa-
gamento do Abono Salarial 
do Programa de Integra-
ção Social (PIS) calendário 
2018/2019, ano-base 2017, 
para os trabalhadores nas-
cidos no mês de outubro. Os 
valores variam de R$ 80 a R$ 
954, conforme o tempo de 
trabalho durante o ano pas-
sado. Titulares de conta in-
dividual na Caixa com saldo 
acima de R$ 1,00 e com mo-
vimentação na conta recebe-
ram o crédito automático an-
tecipado na terça-feira (16).

O início do pagamento se 
deu em julho, com os nasci-
dos naquele mês. Os recursos 
de todos beneficiários ficam 
disponíveis até 28 de junho 
de 2019. 

Para os nascidos em 
outubro, estão disponíveis 
R$ 1.385.455.512,00 para 
1.894.404 trabalhadores. O 
valor do benefício pode ser 
consultado no Aplicativo Cai-
xa Trabalhador, no site da 
Caixa (www.caixa.gov.br/PIS) 
ou pelo Atendimento Caixa ao 
Cidadão: 0800 726 0207.

A Caixa disponibiliza R$ 
16,3 bilhões para 22,3 mi-
lhões de beneficiários em 
todo o calendário. Tem direi-
to ao benefício o trabalhador 
inscrito no PIS há pelo menos 
cinco anos e que tenha traba-
lhado formalmente por pelo 
menos 30 dias em 2017 com 
remuneração mensal média 
de até dois salários mínimos. 
Também é necessário que os 
dados estejam corretamente 
informados pelo empregador 
na Relação Anual de Informa-
ções Sociais (RAIS), ano-base 

2017. Na Paraiba 27.329 rece-
berão mais de R$ 21 milhões.

Quem possui o Cartão do 
Cidadão e senha cadastrada 
pode se dirigir a uma casa lo-
térica, a um ponto de atendi-
mento Caixa Aqui ou aos ter-
minais de autoatendimento 
da Caixa. Caso o trabalhador 
não tenha o Cartão do Cida-
dão ou não tenha recebido 
automaticamente na sua con-
ta, o valor pode ser retirado 
em qualquer agência da Cai-
xa, apresentando o documen-
to de identificação com foto. 

As faturas dos cartões de 
crédito de agosto foram 
parcialmente pagas por 

25% dos usuários

Foto:  Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Diversidade

Cristiana Ribeiro acompanhada de sua filha Beatriz. Lindas! 

O patriarca e a matriarca da família Farias ao lado de seus netos

Elza Farias (de azul) comemorou mais um ano no último domingo em jantar intimista para a família

Os magistrados Nilson Dias e José Ferreira Ramos Junior ladeando o ministro do 
STF Ricardo Lewandowsky em simpósio internacional na cidade de Madri

Sergio J. Matos, Cleide Mendes, José Rufi-
no, Maria das Cabeças e Guilherme Honorato 
são alguns dos artistas paraibanos que têm 
obras presentes na CASACOR Paraíba 2018. 
Arte é uma das características mais marcantes 
desta edição da mostra paraibana. Pinturas, 
esculturas, fotografias, painéis e instalações 
enriquecem a decoração e dão personalida-
de aos ambientes. Ao lado do trabalho de 34 
artistas paraibanos, artistas internacionais 
também emprestam seu talento para o evento 
montado no Tambaú Hotel, que acontece até 
o dia 4 de novembro. 

Arte

PArAbéns

Hoje é dia de mais um evento do Festival da 
Lua Negra, realizado pelo Projeto LIS, n’A Budega 
Arte Café. O tema da noite será “Corpo”. Além de 
debates sobre imagem corporal positiva, objetifi-
cação do corpo feminino, controle da sexualidade 
e padrões de feminilidade corporificados, a ação 
vai reforçar a importância da campanha Outubro 
Rosa, promovendo conversas sobre cuidado e 
saúde da mulher. A partir das 18h.

 Sempre surpreendente e criativo, o  poeta, 
cantor, compositor e músico Zé Trovão vai lançar 
o seu quinto CD, com nove faixas, próximo dia 
26 de outubro, às 20h, no Marujo Bar-restau-
rante, na rua principal à beira-mar de Inter-
mares, logo após o Lovina. O título, seguindo 
a linha irreverente dos trabalhos anteriores, é 
“Esse-caravelho sou eu”. O professor de artes 
carioca Marcelo Galeano, ao apresentar o novo 
trabalho de Zé Trovão, destacou que “Desta vez, 
Zé Trovão coloca mais parceiros na confecção 
das músicas, algo inabitual nos outros traba-
lhos, como Poty Lucena, Cacá Ribeiro, Joseildo 
Lucena e a poetisa e escritora Cristina Guedes”.

O filme francês “O batedor de carteiras” (1959), 
dirigido por Robert Bresson, será o tema de debate 
hoje entre Eduardo Valente (diretor artístico do Fes-
tival de Cinema de Brasília e delegado para o Brasil 
do Festival de Berlim) e Odécio Antonio (cineasta, 
cientista social e mestrando do Programa de Pós-
Graduação em Comunicação/UFPB), com mediação 
de Marcelo Burgos (vice-coordenador do Programa 
de Pós-Graduação em Ciência Política e Relações 
Internacionais/UFPB). Antes do bate-papo, o longa 
será exibido no Cine Aruanda (UFPB), às 16h.   

na capital

Álbum novo

Cinema

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Divulgação

Foto: Reprodução 

HOMEM 
sAnTO

O pré-lançamento 
do livro “O Bispo que 
amava os pobres”, 
do jornalista e diá-
cono José Nunes, 
acontece na tarde 
desta sexta-feira. O 
livro traz um apa-
nhado acerca do 
trabalho pastoral de 
Dom Marcelo Car-
valheira, um ser-hu-
mano excepcional. 
Marcado para as 
16h, o evento ocor-
re na Livraria Nossa 
Senhora das Neves. 

 A banda Dingo Bells 
apresenta hoje reper-
tório composto por 
músicas de mais de 
dez anos de carreira no 
Teatro Multifuncional do 
CCBNB às 19h30. A en-
trada é gratuita. Surgida 
em Porto Alegre (RS), a 
banda segue no cenário 
independente brasileiro 
desde 2006, com com-
posições influenciadas 
pelo rock’n’roll das 
novas gerações com 
a teórica do caldeirão 
cultural das décadas de 
1960 e 1970.

EM sOUsA

Adeilton José Santos 
Pereira, Ana Karina 
Maia, Antonio de 
Pádua Montenegro, 
Carlos Alberto Bezer-
ra da Cruz, Fátima 
de Medeiros Pereira, 
Maria Hilza de Car-
valho, Max Marques 
Leal, Mercês Camelo, 
Paulo Henrique Ro-
drigues, Raniery Pau-
lino, Roberta Sátiro 
Cavalcanti, Rui Victor 
Barbosa, Simone Leal 
Marques e Tatiana 
Leite Dominomi.

Ui!
 

O poster dos shows 
da banda norte-ame-
ricana MGMT no Bra-
sil foi desenvolvido 
por um paraibano. 

O designer gráfico 
Daniel Vincent, que 
atualmente mora em 
São Paulo, foi o artista 
escolhido para fazer o 
cartaz da miniturnê do 
grupo. 

Constituição - Nesta quinta-feira, às 9h, a Escola Su-
perior da Magistratura) vai promover seminário sobre 
os 30 anos da promulgação da Constituição Federal, 
no auditório da instituição de ensino, no Altiplano. O 
seminário vai contar com a presença dos conferencistas 
Mamede Said Maia Filho, professor da UNB, do advo-
gado Harrison Targino e do docente Adriano Godinho, 
da UFPB. À frente do evento, o desembargador Marcos 
Cavalcanti, diretor da Esma.

História do brasil - A Univesp TV é um canal de te-
levisão criado em 2009, que oferece gratuitamente 
conteúdo acadêmico ligado à UsP, Unicamp, Unesp e 
Univesp, a Universidade Virtual do Estado de são Pau-
lo. As produções  veiculadas na Univesp TV estão dis-
poníveis em um canal no Youtube que - além de trans-
mitir ao vivo o que passa na televisão - reúne várias 
playlists com professores universitários em aulas so-
bre os temas que dominam. O Curso Livre de História 
do brasil, por exemplo, foi dividido em quinze capítu-
los já disponíveis online.

scosta.dandara@gmail.com

ELIANE BRUM ROBERTO CARLOSmeioColuna   do

por Dandara Costa

 A covardia é cega, 
só ouve o que convém                                                                                                                                           

 O mundo é salvo todos os dias por 
pequenos gestos. Diminutos, invisíveis. O 

mundo é salvo pelo avesso da importância. 
Pelo antônimo da evidência                                                                                                                                           
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Esportes
Circuito Mundial
O paraibano Álvaro Filho vai jogar ao lado do baiano Ricardo 
no Circuito Mundial que acontece na cidade de Las Vegas, nos 
EUA, de hoje até o próximo domingo. Página 22 Fo
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Informação foi publicada ontem no jornal espanhol Mundo Deportivo. Jogador já se ofereceu para retornar

Neymar está arrependido 
de ter ido para o Paris Sain-
t-Germain, sente saudades e 
quer voltar ao Barcelona. A 
informação foi publicada pelo 
jornal espanhol Mundo Depor-
tivo na manhã de ontem.

O brasileiro já teria, in-
clusive, se oferecido ao clu-
be catalão mais de uma vez. 
Sendo que a última delas foi 
recentemente. De acordo com 
a publicação, Neymar “anseia 
pela volta ao seu antigo time, 
principalmente por Leo Messi, 
pela vida em Barcelona e pela 
grandeza do clube”.

O retorno do camisa 10 
estaria condicionado a vários as-
pectos, mas é considerado “plau-
sível” pela direção do Barça.

O jornal lembrou que 
Neymar, mesmo quase um ano 
e meio depois de deixar o clu-
be, ainda mantém contato com 
vários dos ex-companheiros. 
Em agosto, ele visitou a cidade 
para promover um torneio de 
poker ao lado de Piqué e cia.

O Mundo Deportivo tam-
bém menciona o interesse do 
Real Madrid no brasileiro, que 
seria “obsessão” do presiden-
te Florentino Pérez. Mas a ida 
de Neymar para o Santiago 
Bernabéu não seria simples, 
principalmente depois do PSG 
“obrigar” o clube da capital 
espanhola a liberar uma nota 
negando a vontade de com-
prar o jogador.

A “saudade” do atacante 
faz, inclusive, com que ele e 
seus representantes questio-
nem: “o que precisa ser feito 
para voltar?”

A resposta foi a seguinte: 
Neymar precisa admitir publi-
camente que errou ao deixar 
o Barça e, além disso, pedir ao 
presidente do PSG que aceite 
vendê-lo - inclusive usando a 
imprensa como “pressão”.

Uma das questões que 
podem atrapalhar a negocia-
ção ainda corre na Justiça da 
Espanha. Neymar cobra os 
26 milhões de euros que não 
foram pagos na renovação de 
contrato fechado em 2016. 
Aceitar um acordo seria mais 
um passo para definir sua volta 
ao clube catalão.

O Mundo Deportivo tam-
bém diz que existe expectati-
va do Barça pelo retorno do 
brasileiro. O clube espera pela 
decisão dos treinadores e diri-
gentes para abrir as negocia-
ções com o PSG.

 Coutinho
Apesar de estar completa, 

a seleção brasileira teve mui-
tas dificuldades para vencer 
a seleção da Argentina, nesta 
terça-feira, por 1 a 0, pelo Su-
perclássico das Américas. E, é 
claro, a imprensa europeia não 
deixou barato. O meia Philippe 
Coutinho, do Barcelona, foi um 
dos jogadores mais criticados.

“Foi uma partida em que 
Coutinho demonstrou que não 
é um meio-campista. É mais um 
atacante, apesar de ter sido com-
parado a Iniesta quando foi con-
tratado pelo Barcelona. Não é e 
nem será Iniesta. É outra coisa. 
Um grande jogador, mas outra 
coisa... E contra a Argentina jogou 
muito mal. Muito, muito mal...”, 
diz o “Marca”. A seleção venceu a 
Argentina com gol de Miranda, de 
cabeça, nos acréscimos.

ESPN

Neymar está arrependido de
trocar o Barcelona pelo PSG

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

A Confederação Bra-
sileira de Futebol alterou 
datas e horários de três 
partidas da 32ª rodada do 

Campeonato Brasileiro. A 
justificativa da entidade é 
ajuste de tabela, para todos 
os casos. O clássico carioca 
entre Fluminense x Vasco, 
estava marcado para o dia 
3 de novembro, um sábado.

A data não sofreu al-
teração, porém, o horário 
original era 19h (horário 
de Brasília). Agora, a par-
tida será às 17h (horário 
de Brasília). Um clássico 
com data alterada foi en-

tre Palmeiras x Santos. O 
Verdão, receberia o Peixe 
no dia 4 de novembro, 
domingo. Agora, o duelo 
será no sábado, um dia 
antes. O horário é o mes-
mo: 19h00 (horário de 

Brasília).
Por fim, São Paulo x 

Flamengo, no Morumbi, foi 
adiado. De 3 de novembro, 
o jogo foi para 4 de novem-
bro às 17h00 (horário de 
Brasília).

CBF altera datas de alguns jogos do Brasileirão

Brasil vai enfrentar Uruguai no próximo mês, na Inglaterra

A Seleção Brasileira volta 
às ações somente no dia 16 
de novembro. Em Londres, os 
comandados do técnico Tite vão 
até o estádio do Arsenal para 
encarar o Uruguai, às 17h00 
(horário de Brasília), no penúl-
timo amistoso da equipe antes 
do final do ano. Para o coman-
dante da Seleção Brasileira, 
Tite, a equipe verde e amarela 
foi plenamente merecedora 
da vitória contra a Argentina, 
pela disputa do Superclássico 
na última terça-feira. O Brasil 
conquistou o triunfo diante 
dos albicelestes com gol nos 
últimos minutos de Miranda, 
após cobrança de escanteio, 
em partida que foi disputada 
na Arábia Saudita.

“Uma coisa é teoria, outra 
é prática. A equipe bota volu-
me, bota iniciativa, imprime e 
bota ritmo, finaliza e vai, vai 
vai. Ela (equipe) construiu isso. 
Ela mereceu para vencer. Con-
venceu. Sem fazer uma partida 
extraordinária, mas mereceu”, 
afirmou o comandante em en-
trevista coletiva.

Tite também aproveitou a 

ocasião para analisar a propos-
ta de jogo dos comandados de 
Lionel Scaloni. Para o treinador, 
a Argentina veio para a partida 
com uma estratégia defensiva.

“Quando tu fica com a 

bola, propõe o jogo e ataca, 
há uma outra equipe que po-
sicionou, retardou a marcação. 
Poucas vezes a Argentina teve 
uma atitude mais agressiva, a 
não ser para puxar contra-ata-

que. Retardou sem botar ritmo. 
Facilita as ações defensivas 
também. A Argentina jogou com 
essa proposta”, prosseguiu.

Defesa sólida
A solidez defensiva tem sido 

um dos pontos fortes da Seleção 
Brasileira desde a chegada do 
técnico Tite. Após a Copa do 
Mundo da Rússia, isso ficou ain-
da mais evidenciado. Em quatro 
amistosos nenhum gol sofrido 
até aqui. Neste período, o Brasil 
teve como duplas de zaga Mar-
quinhos e Dedé, Marquinhos 
e Thiago Silva, Marquinhos e 
Pablo e Marquinhos e Miranda. 
No gol, Alisson esteve em campo 
duas vezes, enquanto Neto e 
Éderson tiveram uma oportuni-
dade cada.

Os confrontos foram contra 
Estados Unidos (2 x 0), El Salva-
dor (5 x 0), Arábia Saudita (2 x 
0) e Argentina (1 x 0). No total, 
foram 10 gols marcados a favor, 
com uma média de 2,5 por jogo.

Contra a Argentina, nessa 
terça-feira (16), a zaga ainda con-
tribuiu lá na frente. Foi de Miranda 
o gol que deu a vitória à Seleção 
Brasileira. Já nos acréscimos, o de-
fensor subiu sozinho na pequena 
área e definiu o placar.

ESPN

Globo Esporte

Disputando um campeonato francês de baixo nível técnico, Neymar se confessa arrependido e quer voltar a defender o Barcelona. A diretoria do clube catalão está estudando a possibilidade

Miranda comemora o gol que deu a vitória ao Brasil no super clássico contra a Argentina

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Lucas Figueiredo
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A França é a atual campeã mundial de seleções, 
mas o país não tem um campeonato entre os melho-
res da Europa. Perde feio para Alemanha, Itália, Espa-
nha e Inglaterra, onde estão os melhores craques do 
planeta, daí o erro do jogador brasileiro em ter saído 
dos principais centros, mas pelo mercenarismo de seu 
staff (leia-se seu pai) diante da grande transação que 
elevou ainda mais a conta bancária do ex-santista.

Jogando no Barcelona e com Messi em alta con-
seguia se destacar, mas não era a estrela principal. 
Assistiu nos últimos anos o duelo entre Messi e Cris-
tiano Ronaldo pela Bola de Ouro da Fifa, ambos se al-
ternando e Neymar sempre como figurante. A ida para 
o Paris Saint Germain não foi uma boa diante do fraco 
campeonato e de sua pífia participação na Copa do 
Mundo. Como Messi também sucumbiu na Copa com a 
Argentina, a exemplo de Cristiano Ronaldo, o jogador 
tinha a grande chance de se consagrar e não aprovei-
tou. A Copa do Mundo só daqui a quatro anos. Neymar 
sequer ficou entre os 10 melhores jogadores do mun-
do nesta temporada e sente a necessidade de reparar 
o seu erro ao deixar o Barcelona.

Primeiro porque sabe que Messi está mais enve-
lhecido e fisicamente terá problemas para continuar 
jogando em alto nível tanto que nem ficou entre os 
três melhores do mundo na eleição. Cristiano Ronaldo 
saiu do Real Madrid e foi para a Juventus, onde ainda 
não emplacou e sofre o mesmo problema de Messi. Os 
dois estão perdendo na parte física e é perfeitamente 
natural diante da idade.  Messi tem 31 e Cristiano 33. 
Neymar tem 26 anos. Está no auge de sua forma física 
porque tecnicamente se equivale aos outros dois.

Então sem a sombra deles, o melhor negócio a sair 
logo do PSG para retornar ao Barcelona ou mesmo ir 
para o Real Madrid. A vitrine é bem maior e o sonho da 
Bola de Ouro pode se tornar realidade.

Neymar quer
voltar ao Barça

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Normalmente as discussões em torno 
do Campeonato Paraibano do ano 
seguinte acontecem no início de ou-
tubro, mas a antecipação das eleições 
da Federação Paraibana de Futebol 
prejudicaram sensivelmente a ante-
cipação do debate e até o momento 
apenas a sinalização de que a pri-
meira reunião acontecerá no início de 
novembro. Acho que a nova adminis-
tração da Entidade poderia antecipar 
o debate com uma prévia ainda este 
mês. Conhecer de perto o pensamento 
dos clubes sobre a forma de disputa e 
com a ajuda da CBF buscar o melhor 
caminho para os 10 clubes que irão 
participar da disputa é o caminho. 

Atrasado

Cariocas Copa SP
A exceção do Flamen-
go que é o terceiro 
colocado, os clubes 
cariocas decepcionam 
no Campeonato Bra-
sileiro. Fluminense, 
Vasco e Botafogo 
estão mais preocu-
pados com a zona de 
rebaixamento do que 
a Libertadores.

Pela primeira vez 
poderemos ter três 
clubes na Copa São 
Paulo de Junior que 
será disputado em 
janeiro de 2019. 
CSP e Queimadense 
ganharam a vaga 
no campo e o Femar 
conseguiu através de 
convite.

Ano passado, o São Paulo Crystal não con-
seguiu o acesso por travar uma disputa com o 
Nacional de Patos, clube tradicional do futebol 
paraibano. Este ano, novamente um clube de Patos 
está no caminho do SP Crystal que terá pela frente o 
Esporte, sendo o primeiro jogo fora de seus domíni-
os e a decisão no Carneirão. Muita coincidência.

Patos de novo

Circuito de Vôlei de Praia acontece pela primeira vez na cidade de Las Vegas e vários brasileiros estão na disputa

Alguns dias após dispu-
tarem a etapa de Yangzhou, 
na China, as duplas brasilei-
ras cruzaram o Oceano Pací-
fico para mais um torneio do 
Circuito Mundial de vôlei de 
praia 2018/2019. O desafio, 
que começou ontem e segue 
até domingo, ocorre pela pri-
meira vez na cidade de Las 
Vegas, nos Estados Unidos, 
em evento idealizado pela tri-
campeã olímpica Kerri Walsh 
Jennings. O Brasil possui cinco 
times já garantidos na fase de 
grupos, mas o número pode 
aumentar para sete com a dis-
puta do classificatório. No tor-
neio masculino, os três times 
já garantidos na fase principal 
são: Guto/Saymon (RJ/MS), 
Pedro Solberg/Bruno Schmidt 

(RJ/DF) e Ricardo/Álvaro Fi-
lho (BA/PB). Não há nenhuma 
dupla no classificatório.

No naipe feminino, já es-
tão classificadas pelo ranking 
de entradas Maria Elisa/Carol 
Solberg (RJ) e Josi/Lili (SC/
ES). 

As atuais campeãs bra-
sileiras Carol Solberg e Maria 
Elisa jogam nesta semana a 
primeira etapa válida pelo 
tour 18/19 e esperam largar 
com bons resultados. Maria 
Elisa falou sobre a expectativa 
para o torneio em Las Vegas.

“A gente se preparou mui-
to bem desde o último torneio. 
Sabemos da qualidade dos 
times brasileiros, além das 
duplas internacionais, então 
precisamos aproveitar toda 
oportunidade de melhorar o 
nosso time e a nossa pontua-
ção no ranking. Será uma dis-

puta muito equilibrada e em 
uma cidade incrível, nossas 
expectativas são as melhores”, 
disse.

O Brasil chega embalado 
por bons resultados na etapa 
passada, na China, quando 
Ana Patrícia/Rebecca ficou 
com a prata e Guto/Saymon 
levou a medalha de bronze. 
Além disso, o país é atual cam-
peão do Circuito Mundial no 
naipe feminino, com Ágatha/
Duda (PR/SE).

A competição em Las 
Vegas já conta pontos para 
a temporada 2018/2019 e é 
uma parceria da Federação In-
ternacional de Voleibol (FIVB) 
com o P1440, circuito idealiza-
do pela norte-americana Kerri 
Walsh, tricampeã olímpica. 
Serão quatro eventos no total, 
mas apenas Las Vegas contará 
pontos para o tour internacio-

nal, atendendo ao formato de 
competição da FIVB.

A disputa em Las Vegas, 
que também terá shows mu-
sicais e atividades esportivas 
e culturais ao público, distri-
buirá mais de R$ 1 milhão aos 
atletas, com os campeões de 
cada gênero recebendo cerca 
de R$ 70 mil. Este também é 
o primeiro de cinco eventos 
confirmados nos Estados Uni-
dos nesta temporada.

Las Vegas é a segunda 
etapa quatro estrelas da atual 
temporada. Desde 2017, a Fe-
deração Internacional de Vo-
leibol (FIVB) classifica os tor-
neios de uma a cinco estrelas, 
de acordo com a premiação e 
o número de pontos que ofe-
recem. Nas etapas da tempo-
rada 18/19, que começaram 
em setembro, o Brasil já con-
quistou quatro medalhas

CBV

COB

Álvaro Filho e Ricardo vão
estrear no Mundial dos EUA

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Atletismo

Brasil se destaca nos 200m rasos
nos Jogos Olímpicos da Juventude

O Brasil foi destaque nos 
200m rasos do atletismo nos 
Jogos Olímpicos da Juventu-
de Buenos Aires 2018. Nessa 
terça-feira, dia 16, último dia 
de disputas da modalidade, 
Letícia Lima e Lucas Concei-
ção conquistaram medalhas 
de bronze na prova. Com 
isso, o Time Brasil chegou 
a 12 medalhas na competi-
ção. O atletismo dos Jogos 
Olímpicos da Juventude é 
disputado em um sistema 
diferente do usual. Todos os 
atletas competiram em duas 
baterias e o pódio foi defini-
do com a soma dos tempos.

 Lucas Conceição chegou 
na bateria final com quinto 
melhor tempo e correndo na 
raia dois. Em uma excelente 
prova, chegou em segundo, 
com 20s99. Na soma dos 
tempos, os 42s97 garanti-
ram a medalha de bronze ao 
brasileiro. “Não tenho pala-
vras para expressar a felici-
dade, a emoção enorme que 
estou sentindo. Eu precisava 
fazer um ótimo tempo para 
medalhar, mas me preparei 

bastante e acreditei que po-
deria conseguir. Estou muito 
orgulhoso de mim”, celebrou 
o paulista de 17 anos, que fez 
uma marca abaixo dos 20s 
pela primeira vez na vida. A 
medalha de ouro ficou com 
Abdelaziz Mohamed, do Ca-
tar, com a soma de 41s78, e a 

prata com o jamaicano Anto-
nio Watson, com 42s41.

 Letícia Lima tem 17 
anos, nasceu em Teresina 
(PI) e hoje vive em Timon 
(MA), cidade que faz divisa 
com a capital do Piauí. Além 
da medalha, Letícia alcançou 
em Buenos Aires seu melhor 

tempo na vida.  Na primei-
ra corrida, a brasileira fez 
24s16, ficando em segundo 
lugar. Na segunda prova, ela 
fez 23s71, em terceiro. Na 
soma, 47s87 e a confirmação 
do terceiro lugar nos 200m. 
“Estou muito feliz com mi-
nha prova. 

O baiano Ricardo e o paraibano Álvaro Filho jogam juntos no Circuito Mundial de vôlei de praia que acontece até o próximo domingo nos Estados Unidos

Letícia Lima, do Piauí, de 17 anos, conseguiu a medalha de bronze com o seu melhor tempo na carreira

Foto: CBV/Divulgação

Foto: Jonne Roriz/Exemplus/COB
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Time não vence fora de casa pelo Campeonato Brasileiro desde 26 de novembro de 2017, quando derrotou o Cruzeiro

Desde o distante 26 de 
novembro do ano passado, 
quando bateu o Cruzeiro, por 
1 a 0, que o Vasco não sabe 
o que é vencer uma partida 
como visitante no Brasileiro. 
E sábado, contra o vice-lan-
terna Sport, o time de Alber-
to Valentim tem a chance de 
quebrar esta escrita.

Quase 11 meses depois, 
o tão esperado triunfo fora 
do Rio terá sabor totalmente 
diferente do último. Se o gol 
marcado por Paulão (hoje 
no América-MG) foi impor-
tantíssimo para a equipe se 
garantir na Pré-Libertadores 
de 2018, uma vitória em Per-
nambuco será um alívio na 
luta contra o rebaixamento.

Segundo o site “Infobo-
la”, do matemático Tristão 
Garcia, o Vasco tem 26% de 
risco de disputar a Série B 
no próximo ano. Apesar de 
considerável, o número é 
bem inferior aos 65%, logo 
após o empate (1 a 1) com o 
Flamengo, há cinco rodadas. 
Desde então, foram duas vi-
tórias e três empates.

Até agora, este ano, fora 
do Rio, como visitante, são 
cinco empates e cinco der-
rotas. Tal estatística é ainda 
pior se levada em considera-
ção a goleada para o Corin-
thians (4 a 1), em Brasília, 
quando o time carioca era o 
mandante.

Além do Vasco, apenas 
outros três times seguem 
sem ganhar longe de suas 
respectivas torcidas no Bra-
sileiro: o lanterna Paraná, a 
Chapecoense e o Atlético-PR.

“Não adianta fazer ape-
nas o dever de casa, pois o 
Brasileiro é muito equilibra-
do e vencer fora é um dife-
rencial”disse Pikachu.

O ano de 2018 vem 
sendo especial para Yago 
Pikachu. Em campo, o 
meia, de 26 anos, está com 
a melhor temporada na 
carreira, largando de vez 
a lateral direita, sua posi-
ção de origem: já foram 18 
gols marcados pelo “poké-
mon” cruz-maltino neste 
ano, cinco gols a mais do 
que o segundo lugar no 
ranking de artilheiros do 
clube na temporada - An-
drés Rios, com 13 gols. Pi-
kachu vai bem em outros 
fundamentos: já foram cin-
co assistências, dividindo 
com Henrique a liderança 
de ranking de passes para 
o gol. Apesar destes núme-
ros significativos, Yago Pi-
kachu prega humildade no 
trabalho neste fim de ano 
com a camisa do Vasco.

“Todo mundo que está 
no grupo tem sua impor-
tância e possui condição de 
jogar para ajudar o Vasco. 
O Ritter, por exemplo, fez 
o primeiro jogo entre os 
profissionais e se compor-
tou muito bem. Passamos 
toda a confiança necessária 
e ele deu conta do recado. 
O Maxi também é um cara 
muito importante e que 
tem nos ajudado muito”.

No Vasco desde 2016, 
Yago Pikachu prova a cada 
dia que passa a sua impor-
tância para o elenco, no tra-
balho que vem sendo reali-
zado na busca dos objetivos 
da equipe nas competições 
disputadas. 

Extra

Globo Esporte

Globo Esporte

Vasco busca quebra de tabu

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Nem parecia o mesmo 
personagem. Em um inter-
valo de três semanas, Vitinho 
saiu do momento mais com-
plicado desde sua chegada 
e enfim conseguiu mostrar 
um pouco do futebol que 
levou o Flamengo a inves-
tir 10 milhões de euros em 
sua contratação. No mesmo 
gramado do Maracanã onde 
ficou 36 minutos em campo 
e foi substituído por Maurí-
cio Barbieri, na vitória sobre 
o Atlético-MG, o camisa 14 
teve sua melhor e mais segu-
ra atuação no clássico diante 
do Fluminense.

Foram duas assistências, 
dribles, agressividade e mo-
vimentação no lado esquer-

do do ataque. Assim como 
no jogo contra o Corinthians, 
Vitinho foi o melhor jogador 
em campo no primeiro tem-
po contra o Fluminense. Na 
etapa final, mais uma vez, 
não conseguiu manter o mes-
mo padrão, mas o camisa 14 
tem se mostrado um jogador 
muito útil desde a chegada de 
Dorival.

Mas quais fatores con-
tribuíram para que Vitinho 
tivesse suas atuações mais 
eficazes e seguras nos últi-
mos dois jogos?

Mais confiante
É subjetivo, claro. Mas 

a confiança estava em falta 
para o camisa 14. Vitinho 
chegou ao Flamengo com 
peso de ser a maior contra-
tação da história do clube e 

com a missão de substituir 
Vinicius Junior, xodó da torci-
da e que vivia boa fase antes 
de partir para o Real Madrid. 
Não render de cara era até 
esperado, mas a queda de 
rendimento do time como 
um todo abalou ainda mais a 
segurança do jogador.

Em meio a tudo isso, 
perdeu moral com o então 
técnico Barbieri. A substi-
tuição 36 minutos após en-
trar em campo no Maracanã 
e o banco de reservas no 
jogo decisivo da semifinal 
da Copa do Brasil deixa-
ram isso ainda mais claro. 
Das arquibancadas, surgi-
ram também as vaias. Com 
a chegada de Dorival, hou-
ve conversas individuais e 
uma busca por retomada de 
toda a confiança perdida.

O “rei” do empate

Botafogo tenta voltar a vencer contra o Bahia

Ao fim da 29ª roda-
da, o Botafogo se tornou o 
time que mais empatou no 
Campeonato Brasileiro. O 
Alvinegro é o único que es-
teve em 11 partidas sem um 
vencedor. Contra o Bahia, 
no próximo sábado, a equi-
pe de Zé Ricardo vive a ex-
pectativa de se reencontrar 
com a vitória. Atualmente, 
são três empates seguidos 
(Ceará, Vasco e São Paulo).

Dois dos últimos três 
empates foram jogando no 
Estádio Nílton Santos, onde 
o Alvinegro já perdeu al-
guns pontos importantes no 
Campeonato. Em 14 jogos 
até aqui, o clube empatou 
sete vezes. Dentro de casa, 

o número de igualdades só 
não é maior que o do Para-
ná, último colocado e virtual 
rebaixado do Brasileiro, que 
também empatou sete jogos 
em Curitiba.

Por isso, o Botafogo faz 
apenas a 14ª melhor campa-

nha do Brasileiro como man-
dante, mesmo tendo sofrido 
somente uma derrota jogan-
do em casa — contra o Atléti-
co-MG — e com sete vitórias.

No sábado, qualquer 
resultado que não seja uma 
vitória pode atrapalhar os 

planos do Botafogo de se 
afastar de vez da zona de 
rebaixamento. Em 12º lugar, 
atualmente com 35 pontos, o 
Alvinegro tem quatro pontos 
de vantagem para o Z4. Logo 
atrás, com um ponto a me-
nos, está o Bahia.

Com preços a partir de 
R$ 5, os ingressos para a par-
tida já estão à venda através 
do site www.botafogo.com.
br/ingresso. Nos postos físi-
cos, as entradas ficam a dis-
posição da torcida a partir de 
amanhã.

Após vitória sobre o Cruzeiro, a torcida do Vasco aposta nos gols de Pikachu para conseguir uma grande vitória fora de casa contra o Sport, adversário direto contra o rebaixamento

Vitinho está feliz com a melhora de rendimento nos últimos jogos

Mesmo jogando em casa, o Botafogo não tem conseguido vencer sob o comando do técnico Zá Ricardo e agora precisa fugir do rebaixamento

Foto: Carlos Gregório Junior

Foto: Gilvan de Sousa

Foto: Victor Silva

Vitinho vive novo momento 
após chegada de Dourival 
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Clube defende início na primeira quinzena de janeiro para não ser prejudicado nas competições nacionais

A Federação Paraibana 
de Futebol deverá fazer a reu-
nião do Conselho Arbitral no 
próximo dia 1 de novembro, 
para decidir todos os detalhes 
em relação ao Campeonato 
Paraibano da primeira Divisão 
2019. Os clubes já começam a 
se planejar em relação à com-
petição, e alguns pretendem 
colaborar sugerindo fórmulas 
de disputa. Em João Pessoa, o 
Botafogo já começa a trabalhar 
neste sentido. 

“Amanhã (hoje), nós va-
mos nos reunir com o Conse-
lho Deliberativo, para discutir 
como poderemos colaborar 
com a competição. Queremos 
um campeonato empolgante, 
de nível elevado, e sobretudo 
rentável aos clubes. Nós temos 
que apresentar algo que moti-
ve os torcedores para voltar a 
encher os estádios. Vamos ob-
servar também a questão das 
datas para não prejudicar os 
clubes que disputam também 
outras competições paralelas, 
como o próprio Botafogo e o 
Campinense, por exemplo”, dis-
se o futuro presidente do clube, 
Sérgio Meira, ontem pelo tele-
fone, de São Paulo. 

Uma coisa é unanimida-
de no Belo. A competição tem 
que começar o mais cedo pos-
sível, na primeira quinzena de 
janeiro, para que a FPF tenha 
mais datas disponíveis e possa 
acomodar alguma mudança de 
tabela, forçada pelo calendário 
das competições nacionais e 
regionais.

Eleições
Após a escolha do Conse-

lho Deliberativo, no último do-
mingo, no próximo haverá elei-
ções para a diretoria executiva. 
O pleito terá uma única chapa, 
encabeçada por Sérgio Meira, 
escolhido de forma unânime, 
pelo grupo. O atual vice-pre-
sidente de finanças será eleito 
por aclamação, no pleito que 
acontecerá no dia 21, no Cen-
tro de Treinamento da Maravi-
lha do Contorno.

Sérgio Meira já fala como 
presidente e trabalha direta-
mente na formação do elenco 
para a próxima temporada. 
Após o anúncio do zagueiro 
Willian Goiano, no final da se-
mana passada, a expectativa 
é que novos jogadores deve-
rão ser anunciados em breve. 
Segundo o dirigente, alguns 
atletas já estão fechados com 
o clube e outros ainda em fase 
de negociação. O pensamento 
dele é que até o próximo mês, 
o elenco esteja fechado, para 
começar a pré-temporada em 
dezembro.

O Botafogo disputará em 
2019 o Campeonato Paraiba-
no, Copa do Nordeste, Copa do 
Brasil e Campeonato Brasileiro 
da Série C. 

Sub 20
Enquanto o profissional 

está em fase de planejamento 
e contratações, o time sub 20 
do Belo está na reta final de 
preparação para a Copa Nor-
deste. A estreia será já neste 
sábado, às 15 horas, no Almei-
dão, contra o Náutico de Recife. 
A equipe ainda vai enfrentar 
também, nesta primeira fase,  o 
Fortaleza e o América de Natal. 
Os jogos serão de ida e volta, 
se classificando para as semifi-
nais apenas os primeiros colo-
cados de cada grupo.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo elabora proposta
para discutir o Paraibano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Equipe reforçada

Queimadense vai começar os preparativos para
disputas da Copa São Paulo de Futebol Junior

A Queimadense come-
ça na próxima terça-feira a 
preparação para a partici-
pação na Copa São Paulo de 
Futebol Junior, que come-
çará no início de janeiro de 
2019. A equipe, que foi vice-
campeã paraibana na cate-
goria sub 19, foi reforçada e 
a expectativa da direção do 
clube é de uma boa partici-
pação na maior competição 

de futebol de base da Amé-
rica Latina.

“Nossa preparação teve 
um planejamento que co-
meçou nos primeiros meses 
do ano. Infelizmente, a FPF 
adiou o Campeonato Parai-
bano em 48 dias, e por isso, 
acabamos perdendo uns 5 
jogadores que eram mui-
to importantes no grupo. 
Mesmo assim, tivemos uma 
participação muito boa che-
gando a final da competição. 
Agora fomos buscar alguns 

reforços para os setores que 
tínhamos mais deficiência, 
que era no gol, meio campo 
e lateral direita.”, afirmou 
o diretor das categorias 
de base da Queimadense, 
Humberto Lopes.

O técnico Fabrício Tava-
res terá à sua disposição um 
grupo de 30 atletas, 3 deles 
estão na equipe profissio-
nal, que está disputando a 
segunda divisão. São eles o 
zagueiro Werison, o lateral 
direito Marlon e o volante 

Herberte. Eles se juntarão 
ao grupo na terça-feira, dia 
do início dos trabalhos vi-
sando a copinha. No dia 02 
de novembro, serão corta-
dos 2 atletas, e no dia 2 de 
dezembro, data limite para 
o envio da lista definitiva, 
serão cortados mais 3, fe-
chando assim o grupo em 
25 atletas, de acordo com a 
exigência da Federação Pau-
lista de Futebol.

Segundo Humberto 
Lopes, a partir do final de 

novembro, início de dezem-
bro, o clube pretende dispu-
tar alguns amistosos com 
as equipes profissionais em 
início de pré-temporada. 
“Nós vamos entrar em con-
tato com Botafogo, Campi-
nense, Treze, CSP e ABC de 
Natal. Estes jogos servirão 
para dar mais experiência 
aos nossos garotos. Eles te-
rão um grau de dificuldade 
parecido com o que vão en-
frentar em São Paulo”, afir-
mou. 

As disputas do Campeonato Paraibano de 2019 começam a ser discutidas internamente pelos clubes e o Botafogo já está fazendo um esboço sobre a forma de disputa e mudanças no regulamento

A Queimadense teve a grande proeza de eliminar o Botafogo nas semifinais e garantir vaga na competição paulista, mesmo perdendo a final para o CSP, o outro clube classificado

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: Jefferson Cariri



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA

CHAMADA PÚBLICA 04.2018.
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, na sala de 

reuniões, Prédio Sede da Prefeitura Municipal à Rua Dr. João pequeno, 39, Centro – Alagoinha/
PB, às 08h30min, do dia 09.11.2018, “Chamada Pública 04.2018”, do tipo menor preço, para 
aquisições parceladas de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar 
rural, destinados ao atendimento do Programa de Alimentação Escolar/PNAE. Fundamento Legal: 
Leis Federais 8.666/93 / 11.947/2009 e de conformidade ao disposto nas Resoluções/CD/FNDE nº 
26, de 17/06/2013 e 04, de 03/04/2015 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 
08h00min às 12h00min, dos dias úteis, na Secretaria Municipal de Educação.

Alagoinha/PB, 17 de outubro de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

DÉCIMO TERMO ADITIVO: 
REF: TOMADA DE PREÇOS 018.2014. OBJETO: Prorrogação por 120 (cento e vinte) dias, con-

tados do término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 036/2014 e Nono Termo Aditivo, 
datados de 19.12.2014 e 08.06.2018 respectivamente, objetivando a execução de construção de 
Quadra coberta com vestiário na Agrovila de Mulunguzinho, conforme Convênio FNDE/PREFEITU-
RA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB nº 7.658/2013. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ARAÇAGI. CONTRATADA: JS CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA – CNPJ: 08.651.631/0001-82. 
JUSTIFICATIVA: Redução do ritmo de execução dos serviços adequando-o ao ritmo dos repasses 
financeiros pelo FNDE/CONTRATANTE. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
DATA TERMO ADITIVO: 08.10.2018. O prazo de vigência do Termo de Contrato e Aditivos de 
Prazos celebrados entre as partes passa a ser: “06.02.2019”. OBS: Publique-se para atendimento 
do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO: 
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2016. OBJETO: Prorrogação por 03 (três) meses, contados do 

término do prazo de vigência do Termo de Contrato de nº 089/2016, Primeiro, Segundo, Terceiro e 
Quarto Termos Aditivos, datados de 19.09.2016, 16.02.2017, 17.07.2017, 11.12.2017 e 11.05.2018, 
respectivamente, objetivando a execução dos serviços de Reforma da EMEF ALICE CARNEIRO. 
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI. CONTRATADA: VN CONSTRUÇÕES 
E INCORPORAÇÕES EIRELI – ME - CNPJ: 24.024.359/0001-67. JUSTIFICATIVA: Redução do 
ritmo de execução dos serviços adequando-o ao ritmo dos repasses financeiros pela CONTRA-
TANTE. DATA TERMO ADITIVO: 16.10.2018. NOVOS PRAZOS: Execução: 19.01.2019. Vigência 
do Contrato: 19.03.2019. OBS: Publique´se para atendimento do disposto no parágrafo único do 
art. 61 da Lei 8.666/93.

MURÍLIO DA SILVA NUNES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 0004901/2017
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE EXAMES POR IMAGEM (RAIO X, TOMOGRAFIA COMPUTA-
DORIZADA, RESSONANCIA E OUTROS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAUDE DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de 
Prazo e valor nº 00049001/2017. VIGÊNCIA: De 11/10/2018 até 31/12/2018. Data de Assinatura: 
08/10/2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e a empresa 
CLINICA RADIOLOGICA DR WANDERLEY LTDA  .

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TECNICOS EM 

CONTABILIDADE PUBLICA EM GERAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. 
DOTAÇÃO: 02.030 Secretaria de Finanças - 04 123 2002 2006 Manutenção das Atividades da 
Secretaria de Finanças - 33.90.39 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
04101/2018 - 17.10.18 - PUBLIC SOFTWARE INFORMATICA LTDA - ME - R$ 22.800,00.Barra de 
Santana - PB, 17 de Outubro de 2018 CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2018, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A CONCLUSÃO E 
REFORMA DA POLICLINICA, NA SEDE DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ALERTA CONSTRUTORA, INCORPORADO-
RA E SERVICOS LTDA - R$ 158.123,39.Barra de Santana - PB, 15 de Outubro de 2018CACILDA 
FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TECNICOS EM CONTABILIDADE PUBLICA EM 
GERAL; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PUBLIC SOFTWARE 
INFORMATICA LTDA - ME - R$ 22.800,00.Barra de Santana - PB, 17 de Outubro de 2018CACILDA 
FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIAL PARA A 

CONCLUSÃO E REFORMA DA POLICLINICA, NA SEDE DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Barra de Santana: 02.060 Fundo Municipal de Saúde - 10 301 1004 1015 Construir, Equipar 
e Ampliar as Unidades Básicas de Saúde - 10 301 1004 2033 Manutenção do Fundo Municipal 
de Saúde (Recursos Próprios) - 44.90.51 - Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: 120 (cento e vinte) 
dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 04501/2018 
- 17.10.18 - ALERTA CONSTRUTORA, INCORPORADORA E SERVICOS LTDA - R$ 158.123,39.

 Barra de Santana - PB, 17 de Outubro de 2018
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRE-

SA PARA FORNECIMENTO DE PEÇAS COM EXECUÇÃO MEDIANTE O REGIME DE EXCUÇAO 
INDIRETA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE BARRADE SANTANA. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: 04 122 2002 2005 Manu-
tenção das Atividades da Secretaria de Administração 12 361 2002 2012 Manutenção da Secretaria 
de Educação 12 364 1002 2028 Manutenção do Transporte para Estudantes Universitários 10 301 
2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde 10 301 1004 2033 Manutenção do 
Fundo Municipal de Saúde (Recursos Próprios) 10 302 1004 2043 Manutenção das Atividades do 
SAMU 15 122 2002 2045 Manutenção das Atividades da Secretaria de Infraestrutura 08 244 2002 
2051 Manutenção das atividades da Secretaria de Desenvolvimento Social e Humano 20 122 2002 
2069 Manutenção da Secretaria de Agricultura, Abastecimento e Meio Ambiente 3390.30 Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra 
de Santana e: CT Nº 04101/2018 - 15.10.18 - VALDIR BARBOSA CORDEIRO - ME - R$ 431.200,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO 
DE PEÇAS COM EXECUÇÃO MEDIANTE O REGIME DE EXCUÇAO INDIRETA PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE BARRADE SANTANA; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: VALDIR BARBOSA CORDEIRO - ME - R$ 431.200,00.

Barra de Santana - PB, 10 de Outubro de 2018
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

Secretaria Municipal de Administração
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00027/2018 

PREGÃO PRESENCIAL N. 00027/2018
O Prefeito do Município de Barra de Santana, através do seu Pregoeiro Oficial, de acordo com as 

atribuições que lhe foram conferidas, em conformidade com o resultado do pregão abaixo relacionado 
e devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar 
Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93, torna público o EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOSdo PREGÃO PRESENCIAL Nº:00027/2018 PROCESSO ADMINISTRATIVO: 043/2018 
OBJETO::SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMENTO DE EPEÇAS COM EXECUÇÃO MEDIANTE O REGIME DE EXCUÇÃO 
INDIRETA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA DE BARRA DE SANTANA , de 
forma parcelada, para suprir as necessidades da Prefeitura de Barra de Santana, através de suas 
secretarias.. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura - DATA DA ASSINATURA:10 
de OUTUBRO de 2018. EMPRESASVENCEDORAS:VALDIR BARBOSA CORDEIRO – ME  CNPJ: 
11.972.188/0001-56 - R$ 431.200,00 (quatrocentos e trinta e um mil e duzentos reais),Barra de 
Santana - PB, 10 de Outubro de 2018.CacildaFarias Lopes de Andrade  - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE SESSÃO DE ABERTURA DE PROPOSTA ESCOIMADA DE VÍCIOS. 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Bernardino Batista comunica 

aos interessados que a proposta escoimada de vícios será aberta às 09:00 do dia  23/10/2018, 
referente a Tomada de Preço no 00002/2018, tendo como objeto a contratação de empresa espe-
cializada em engenharia para Reestruturação da 2ª Etapa do Estádio de Futebol “O Assisão” no 
município de Bernardino Batista/PB.

Local: na sala da comissão de licitação, Rua Edinete Abrantes de Abreu – Centro – Bernardino 
Batista – PB.

Bernardino Batista - PB, 17  de Outubro de 2018
MATEUS RIBEIRO DANTAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 92/2018 datado de 20/04/2018 e com prazo de vigência inicial de 06 
(seis) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para Reforma e Ampliação da E. M. E. I. F Professora Elvira Silveira da Costa, 
conforme Termo de Convênio nº 612/2017, celebrado com a Secretaria de Estado da Educação / 
Governo da Paraíba.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS DE 
SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: SENA CONSTRUÇÕES EIRELI – CNPJ: 22.759.235/0001-
02 – JOSÉ ROGERIO SILVA NUNES

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive Planilha de Quanti-
tativos e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra com 97,76% dos 
serviços executados.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 17.10.2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 21.12.2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 04 (quatro) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 113/2018 datado de 26/06/2018 e com prazo de vigência inicial de 04 
(quatro) meses, celebrado inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no 
ramo pertinente para construção de uma Quadra Poliesportiva na EMEIEF Francisca Leite Braga, 
conforme convênio celebrado com a Secretaria de Estado da Educação da Paraíba de nº 008/2018.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREI-
TAS DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI – CNPJ: 
18.920.924/0001-71 – ALEX SILVA OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive Planilha de Quanti-
tativos e Preços do Contrato em epígrafe, constatamos que a obra se encontra com 15,53% dos 
serviços executados.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 17.10.2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 27.02.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00036/2018, que objetiva: Aquisição de material para 
uso diário das crianças de 10 (dez) Centros de Referência em Educação Infantil de Rede municipal, 
atendendo às metas estabelecidas pela Prefeitura Municipal de Conde por meio da Secretaria de 
Educação, Cultura e Esportes; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP - R$ 81.592,35.

Conde - PB, 17 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2018, que objetiva: Contratação de 
serviços de confecção, manipulação e fornecimento de refeições (café da manhã, almoço e jantar) 
tipo quentinha, para atender as necessidades do Pronto Atendimento da Policlínica, do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência (Samu), do Pronto Atendimento de Jacumã, das ações de pro-
moção e prevenção da saúde que ocorrem nos fins-de-semana, bem como do Centro de Atenção 
Psicossocial (Caps I), todos da Secretaria Municipal de Saúde; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EDNALVA ALVES DE SOUSA 67605222491 - R$ 309.646,70.

Conde - PB, 16 de Outubro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de filtro solar e camiseta infantil manga longa com proteção solar. FUN-

DAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00027/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária 
n° 00579/2018 no valor de R$ 1.869,60 (mil, oitocentos e sessenta e nove reais e sessenta cen-
tavos) no sseguintes elementos de despesa (LOA 2018): 16.00 Secretaria Municipal de Saúde; 
10.302.0034.2056 Manutenção das Atividades do MAC - Média e Alta Complexidade; 212.02 
Transferência de Recursos do SUS para Atenção de Média e Alta Complexidade; 321.3.3.90.30.01 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: CT Nº 00178/2018 - 05.10.18 - DROGARIA L. 
R. LTDA - R$ 1.389,60; CT Nº 00179/2018 - 05.10.18 - KF COMERCIO DE FARDAMENTOS E 
SERVICOS EIRELI - R$ 480,00.

Estado da Paraíba
Município de Conceição

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2018
A comissão Permanente de Licitações da Prefeitura Municipal de Conceição - Estado da Paraíba, 

torna público para o conhecimento dos interessados que a licitação realizada no dia 21 de setembro 
de 2018, que objetiva a Contratação de empresa especializada para recapeamento asfáltico em Rua 
do Município de Conceição/PB, conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 863944/2017/
MCIDADES/CAIXA, foi declarada fracassada tendo em vista o resultado de habilitação, sendo os 
licitantes interessados declarados inabilitados por desatendimento ao edital.

Conceição/PB, 10 de Outubro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA 

Presidenta da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 13:00 horas do dia 21 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo Técnica e preço, para contratação de 
empresa especializada para realização de concurso público. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.
br e www.camaracurralvelho.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 19 de Outubro de 2018
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: PregãoEletrônico  nº 00005/2018. OBJETO: Aquisição de EQUIPAMENTOS E 

MOBILIÁRIOS, para Creche Proinfância, , visando executar as ações elaboradas no Plano de Ações 
Articuladas do Termo de Compromisso PAR nº 201401121, para atender à Secretaria Municipal de 
Educação, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste Edital. ATO ADMINIS-
TRATIVO: Revogação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação da licitação em 
tela caberá recurso no prazo de cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores 
informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
em sua sede, Avenida Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, 
no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534.

Cajazeiras - PB, 17 de Outubro de 2018
DENYSE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Registro de Preços para Contratação de Empresa para fornecimento de forma parce-

lada de Aquisição de Metais, para suprir as necessidades da STTP Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 05.010 Superintendências de Transito 
e Transportes Públicos 15.451. 1025.2091 Ações de Melhoria no Sistema de Transito 3390.30.000 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CON-
TRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e: CT Nº 
00147/2018 - 16.10.18 - PRM COMERCIO DE AÇO E FERRAMENTAS EIRELLI - R$ 53.555,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 13:30hs do dia 17 de Outubro 
de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00028/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços de locação de estrutura, som e 
iluminação para eventos. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação 
Velha - Campina Grande - PB. Telefone: (83) 33411278. E-mail: licitacaosttpcg@gmail.com. Campina 
Grande –PB,17 de Outubro de 2018. POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de serviços de confecção de brindes; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: EDJANCLEIDE DOS SANTOS SILVA DANTAS - R$ 4.838,00; 
IND.& COM. EDITORA GRÁFICA DAVID LTDA - R$ 181.795,00; Natalia Priscila dos santos Silva 
Me - R$ 188.310,00.

Campina Grande - PB, 17 de Outubro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Pregão Presencial n. 008/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 

empresas: BETANIAMED COMERCIAL EIRELI - CNPJ: 09.560.267/0001-08 e CELIA FRANCISCO 
DE CARVALHO - CNPJ: 15.659.814/0001-00 vencedores do Pregão Presencial n.º 008/2018 para 
assinatura da ata de registro de preços no prazo máximo de 5 dias úteis contados a partir da publi-
cação deste termo no DOE. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará decadência do 
Direito de Contratar com a Prefeitura de Capim. Maiores informações na COPELI situado a Av. São 
Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB –no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 17 de Outubro de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10011/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Bartolomeu da Costa Lima, S/N - Centro - Caraúbas - PB, às 10:30 horas do dia 30 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de combustíveis e derivados do 
petróleo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 7:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 17 de Outubro de 2018
EDUARDO BELO BARBOSA JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua: Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 14:00 horas do dia 30 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de Serviços de Consultoria em Engenharia, Convênios e Contratos de Repasse do Município 
de Caraúbas- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraubas - PB, 17 de Outubro de 2018
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua: Expedicionario Luis Tenorio Leão, 699 - Centro - Caraubas - PB, às 09:00 horas do dia 30 
de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de combustíveis e 
derivados do petróleo. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307-1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraubas - PB, 17 de Outubro de 2018
EDUARDO BELO BARBOSA JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00036/2018
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00036/2018, do tipo Menor Preço, objetivando a FRETAMENTO DE VEÍCULOS PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DA SECREATRIA DE EDUCAÇÃO DE COXIXOLA. Data de Abertura: 
31/10/2018 às 08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Coxixola, situada à 
Avenida Manoel José das Neves, nº 42, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações, no horário 
das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min, ou, através dos seguintes meios: Telefone: 
(083) 3306-1057 / E-mail: cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 17 de outubro de 2018.
José Aragonês Correia de Brito

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de recarga de oxigênio medicinal para o Hospital Municipal e SAMU 

deste Município de Esperança-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº 
AD00017/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00029/2018, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 0029/2018, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE ALHAN-
DRA. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 
09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU 3.3.90.30.00.00 MATE-
RIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2077 
- MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2078 - 
MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00239/2018 - 
17.10.18 - ALEXSANDRO SANTOS DA SILVA - EPP - R$ 68.360,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 04.2017.
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, o acréscimo de 22,7% sobre o valor total 

do contrato de R$ 362.960,10 (Trezentos e Sessenta e Dois Mil Novecentos e Sessenta Reais e 
Dez Centavos), no valor de R$ 82.375,96 (Oitenta e Dois Mil Trezentos e Setenta e Cinco Reais e 
Noventa e Seis Centavos), passando o valor final do contrato de nº 302/2017 datado de 31.07.2017 
para 445.336,06 (Quatrocentos e Quarenta e Cinco Mil Trezentos e Trinta e Seis Reais e Seis 
Centavos), objetivando a Contratação de empresa do ramo pertinente para os Serviços de Cons-
trução de uma Unidade Básica de Saúde, tipo I – Bairro Novo – Guarabira/PB, conforme Proposta 
de nº 13844779000115002 – Ministério da Saúde26 de Dezembro de 2013 do Ministério da Saúde

CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA – Wellington Antonio Rodri-
gues de Oliveira. CONTRATADA: AQUINO DINIZ CONSTRUTORA LTDA – CNPJ: 18.519.471/0001-
76 - RENATA FEITOSA FERNANDES

JUSTIFICATIVA: Durante a execução da obra, verificou-se a necessidade de melhorias adicionais 
na referida obra bem como a adição de itens não especificados na planilha original, acarretando em 
acréscimos e supressões, nos itens inicialmente contratados conforme planilha.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 15/10/2018. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

Wellington Antonio Rodrigues de Oliveira - Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE RESULTADO DE JUGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através da Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados, que a impugnação do edital da Tomada de Preço nº 
00002/2018, interposta por parte da empresa ABILIO FERREIRA LIMA NETO EIRELI EPP, CNPJ 
sob o nº 05.935.592/0001-57, foi julgada PROCEDENTE. Fica desde já remarcada a data para 
entrega e abertura dos envelopes de Habilitação e Proposta de Preços para o dia 07/11/2018 as 
09:00 horas, na sala de Licitações deste órgão. Demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço Rua Pedro Lopes Brasileiro, s/nº, Centro – Igaracy - PB, no horário 
das 08:00 às 12:00 horas.  

Igaracy - PB, 17 de Outubro de 2018.
George Carlos Vieira Lopes 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00075/2017, em 13.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

quadra coberta com vestiário. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 05 de Outubro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 18 de Maio de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-

tituta, torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP de nº 09018/18, realizada no dia 14 de junho de 2018, às 09:00h, que teve como 
objeto o registro de preços para aquisição de balcões buffet self-service térmicos, para a exposição 
dos gêneros alimentícios destinados aos alunos das escolas e creis da Rede Municipal de Ensino 
foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão Pública constante do processo admi-
nistrativo sob o nº 2017/116817.

João Pessoa, 17 de outubro de 2018.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Pregoeira Substituta da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09010/18, realizada no dia 10 de outubro de 2018, às 09:30h, que teve como objeto o  
registro de preços para contratação de empresa especializada na prestação de serviço continu-
ado de limpeza, higienização e desinfecção dos reservatórios de água das unidades de ensino, 
ginásios e prédios administrativos da Secretaria de Educação e Cultura, incluindo o fornecimento 
de equipamentos de segurança, troca de boias e todo o material necessário para a execução do 
serviço foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão Pública constante do processo 
administrativo sob o nº 2018/007473.

João Pessoa, 17 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 066027/2018– PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.039/2018
DATA DE ABERTURA: 30/10/2018 – ÀS 08:30 h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

MANUTENÇÃO PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 740599 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Outubro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 063333/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.035/2018
DATA DE ABERTURA: 05/11/2018 – ÀS 09:30hs.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

– CÂNULAS, SONDAS E INSUMOS PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 738386 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal nº 
4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 17 de Outubro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   recebeu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, 

Licença Prévia N° 053/2018 para Reforma da Praça Jardim Cidade Universitária, no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO/PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇO n° 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação sediada na Rua 
Cirilo José de Lima,134 – Centro MATO GROSSO-RN, às 08:30 horas do dia 06 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preço, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para execução dos serviços de construção de quadra coberto com vestuário. Recursos: FNDE/
Tesouro Municipal. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93. Edital e demais informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Mato Grosso/PB, 17 de outubro de 2018.
FRANCISCO DE FREITAS SILVA FILHO

Presidente - CPL
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 023/2018 - SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo apresentado em  conformidade com a Lei nº 8666/93, republi-
cada em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei 
complementar n.º 123/2006 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: ANTONIA MARIA DOS SANTOS PEREIRA -ME CNPJ: 

07.410.023/0001-13, foi vencedor com o valor total de: R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais), 
pelas razões expostas no referido Laudo.

 Mari - PB, 17 de outubro de 2018.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 023/2018-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para a empresa: 
ANTONIA MARIA DOS SANTOS PEREIRA -ME CNPJ: 07.410.023/0001-13, foi vencedor com o 
valor total de: R$ 120.000,00 (cento e vinte mil reais).

 Mari - PB, 17 de outubro de 2018.
Alexandre pereira da Silva

Pregoeiro
        

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 009/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 e 
demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, tipo Menor 
Preço, do tipo menor preço, objetivando Contratação de empresa especializada para execução de 
reposição de pavimentação em paralelepípedo e meio-fio em diversas ruas do município de Mari-
-PB, em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á 
as 09:00hs do dia 05/11/2018, na sala da CPL. Maiores informações e aquisição do edital através 
do site www.mari.pb.gov.br, cpl.mari.2017@gmail.com ou na CPL no endereço, Rua Antônio de 
Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

MARI, 17 de outubro de 2018.
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 023/2018

PREGÃO PRESENCIAL Nº 023/2018 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2018.08.090
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE SERVIÇOS FÚNEBRES.
1. VALOR REGISTRADO E LICITANTE:

EMPRESA: ANTONIA MARIA DOS SANTOS PEREIRA -ME CNPJ: 07.410.023/0001-13
ENDEREÇO: Rua Pedro Leite, nº 23 – Centro - CIDADE: Mari-PB
ITEM ESPECIFICAÇÃO UNID. MARCA P. UNIT. P. TOTAL

1

URNA FÚNERARIA POPULAR 
ADULTO: Confeccionada em madeira 
de pinus/mogno/imbuia com 18cm de 
espessura; sem visor; forro interior em 
tecido TNT; acabamento em verniz de 
alto brilho; tampa com 04 chavetas; 
com 06 alças articuladas tipo parreira; 
dimensões; entre 58 a 64cm largura, 
comprimento até 1,96cm, altura 22cm, 
com capacidade mínima para suportar 
100kg, incluso (MORTALIA, VELA, 
ORNAMENTAÇÃO, HIGIENIZA-
ÇÃO).

UND
IND. SANTA 

RITA DE 
URNAS

830,00  

2

U R N A  F Ú N E R A R I A  P O -
P U L A R  A D U L T O :  
Confeccionada em madeira de pinus/
mogno/imbuia com 18cm de espessura; 
sem visor; forro interior em tecido 
TNT; acabamento em verniz de alto 
brilho; tampa com 04 chavetas; com 
06 alças articuladas tipo parreira; 
dimensões; mínima 64cm largura, 
comprimento até 1,96cm, altura 40cm, 
com capacidade mínima para suportar 
140kg, incluso (MORTALIA, VELA, 
ORNAMENTAÇÃO, HIGIENIZA-
ÇÃO).

UND
IND. SANTA 

RITA DE 
URNAS

870,00  

3

URNA FÚNERARIA POPULAR 
ADULTO: Confeccionada em madeira 
de pinus/mogno/imbuia com 18cm de 
espessura; sem visor; forro interior em 
tecido TNT; acabamento em verniz de 
alto brilho; tampa com 04 chavetas; 
com 06 alças articuladas tipo parreira; 
dimensões, entre 58 a 64cm largura, 
comprimento até 2,20cm, altura míni-
ma de 22cm, com capacidade mínima 
para suportar 180kg, incluso (MOR-
TALIA, VELA, ORNAMENTAÇÃO, 
HIGIENIZAÇÃO).

UND
IND. SANTA 

RITA DE 
URNAS

920,00  

4

URNA FÚNERARIA PARA CRIAN-
ÇA: Confeccionado em madeira de 
pinus/mogno/imbuia com 18mm de 
espessura; sem visor; forro interior em 
tecido TNT: acabamento em verniz de 
alto brilho; tampa com 04 chavetas; 
com 04 alças articuladas tipo parreira; 
dimensões: largura entre 43 a 46cm, 
comprimento entre 0,50cm a 1,00mt 
altura 20cm, capacidade mínima para 
suportar 50kg, incluso (MORTALIA, 
VELA, ORNAMENTAÇÃO, HIGIE-
NIZAÇÃO).

UND
IND. SANTA 

RITA DE 
URNAS

280,00  

5 TRANSLADO FUNERÁRIO DE: 
GUARABIRA a MARI e vice versa. UND  95,00  

6 TRANSLADO FUNERÁRIO DE: 
JOÃO PESSOA a MARI e vice versa. UND  280,00  

7
TRANSLADO FUNERÁRIO DE: 
CAMPINA GRANDE a MARI e 
vice versa.

UND  320,00  

8 TRANSLADO FUNERÁRIO DE: 
ITABAIANA a MARI e vice versa. UND  130,00  

 TOTAL    
R$ 

120.000,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Mari.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Mari, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro 
de Preços.

Mari, 17 de outubro de 2018.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 05 de 
Novembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE CONCLUSÃO DA 
QUADRA ESCOLAR COBERTA NO SÍTIO LAGEDO GRANDE, conforme as condições estatuídas 
no Projeto Básico (Anexo I deste Edital).. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@
picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 15 de Outubro de 2018
OLIVÂNIO DANTAS REMÍGIO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 30 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES POR IMAGEM. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 17 de outubro de 2018
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 11:30 horas do dia 30 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ARTIGOS DE CAMA, MESA E BANHO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 17 de outubro de 2018
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS MÉDICOS 

NAS ESPECIALIDADES: CARDIOLOGIA, PSIQUIATRIA e ATIVIDADES DE ATENDIMENTO 
EM PRONTO-SOCORRO (P.A.) E UNIDADES HOSPITALARES PARA ATENDIMENTO E UR-
GÊNCIAS PARA PRESTAR ATENDIMENTO NA POLICLINICA JOSÉ TOMAZ FILHO NO MU-
NICIPIO DE REMIGIO. FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 00005/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.000 EXECUTIVO 02.110 FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE 02110.10.301.1002.2036 MANUTENÇÃO DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
02110.10.302.1002.2038 MANUTENÇÃO DO BLOCO DE ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COM-
PLEXIDADE AMBULATORIAL E HOSPITALAR 3390.39.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS - PJ FONTE DE RECURSOS: 002 - RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA 
DE IMPOSTOS DA SAUDE 014 - TRANSFERENCIA DE RECURSOS DO SISTEMA UNICO DE 
SAUDE - SUS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00149/2018 - 17.10.18 - CENTRO DE ESPECIALIDADES MÉDICAS ABIMAR 
BURITI LTDA - R$ 156.000,00; CT Nº 00150/2018 - 17.10.18 - SS SAUDE MENTAL E SERVIÇOS 
MÉDICOS LTDA - R$ 48.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00005/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00005/2018, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESAS PRESTADORAS DE SERVIÇOS MÉDICOS NAS ESPECIALIDADES: 
CARDIOLOGIA, PSIQUIATRIA e ATIVIDADES DE ATENDIMENTO EM PRONTO-SOCORRO (P.A.) 
E UNIDADES HOSPITALARES PARA ATENDIMENTO E URGÊNCIAS PARA PRESTAR ATENDI-
MENTO NA POLICLINICA JOSÉ TOMAZ FILHO NO MUNICIPIO DE REMIGIO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CENTRO DE ESPECIALI-
DADES MÉDICAS ABIMAR BURITI LTDA - R$ 156.000,00; SS SAUDE MENTAL E SERVIÇOS 
MÉDICOS LTDA - R$ 48.000,00.

Remigio - PB, 17 de Outubro de 2018
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação - Tomada de Preços Nº 024/2018
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês,  torna público, para conhecimento dos interessados 

que fará realizar, no dia 06 de Novembro do corrente ano, às 09:00 horas, na sala de licitações, 
Licitação na modalidade Tomada de Preços,  do tipo menor preço, na forma de execução indireta, 
sob regime de empreitada por preço global, Objeto:  Contratação de empesa do ramo da construção 
civil, para execução das obras de reconstrução de Unidades Habitacionais para controle da doença 
de chagas no Município de Santa Inês, cujo Edital poderá ser obtido no local no horário de 08:00 
as 12:00 horas. Valor estimado da Contratação R$ 350.500,00

Santa Inês - PB, 16 de Outubro de 2018.
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO 
CONTRATO Nº 00143/2018

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação em vias 

públicas no Município de Santa Luzia-PB, conforme convênio n° 848001/2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 

AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede 
na Rua Projetada 06, n° 06, Centro - São José do Bonfim/PB - CEP n° 58.725-000, inscrita no 
CNPJ nº 29.828.673/0001-16, por seu representante legal, o Sr. José Thayronne Vieira de Morais, 
brasileiro, solteiro, empresário, portador da Cédula de Identidade nº 2.964.780 SSP/PB e CPF sob 
o nº 052.069.314-03.

Dotação Orçamentária: Convênio N° 848001/2017 - Ministério das Cidades e Contrapartida da 
Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB.

02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
15.451.1004.1018 - Implantação, Ampliação ou Melhoria de Obras de infraestrutura Urbana
23.695.1037.1025 - Implantação de Infraestrutura Turística
Elementos de Despesa: 4490.51 - 0000 - Obras e Instalações. 4490.51 - 0052 - Obras e 

Instalações.
VALOR DO CONTRATO: R$ 663.299,23 (seiscentos e sessenta e três mil, duzentos e noventa 

e nove reais e vinte e três centavos).
Prazo de Execução: 180 (cento e oitenta) dias.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 240 (duzentos e quarenta) dias, (17/10/2018 a 14/06/2019).

Santa Luzia-PB, 17 de outubro de 2018.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 013/2018

PROCESSO ADM. Nº 2018.09.026
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS PSICOTRÓPICOS, DESTINADOS 

AO ABASTECIMENTO DAS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS 
A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA
CNPJ sob o nº 02.977.362/0001-62
1.VALOR REGISTRADO:

ITEM DISCRIMINAÇÃO UNID. QUANT. MARCA
VLR. 
UNIT.

VLR. TOTAL

1
ACIDO VALPROICO 250 MG CX/25  
COMP.

CPR 5.000 BIOLAB 0,51 2.550,00

2
ACIDO VALPROICO 500 MG CX/50  
CAP.

CAP 1.500 BIOLAB 0,81 1.215,00

3 ALPRAZOLAM 0,5 MG  CX/30 COMP. CPR 6.000 NOVAQUIMICA 0,15 900,00

4 ALPRAZOLAM 1 MG CX/30 COMP. CPR 10.000 NOVAQUIMICA 0,17 1.700,00

5 ALPRAZOLAM 2 MG CX/30 COMP. CPR 10.000 NOVAQUIMICA 0,25 2.500,00

7 BIPERIDENO 2 MG CX/200 COMP. CPR 30.000 CRISTALIA 0,24 7.200,00

11 CARBAMAZEPINA 2 % FR. 100 ML FR 500 UNIAO QUIMICA 15,00 7.500,00

12
CARBO. DE LITIO 300 MG CX/500 
COMP.

CPR 2.000 HIPOLABOR 0,32 640,00

13
CLONAZEPAM 2,5 MG/ML GTS 
FR. 20 ML

FR 300 GEOLAB 3,80 1.140,00

14
CLONAZEPAM 0,5 MG CX/200 
COMP.

CPR 8.000 GEOLAB 0,09 720,00

15 CLONAZAPAM 2 MG CX/200 COMP. CPR 10.000 GEOLAB 0,08 800,00

18 SERTRALINA 50 MG CX/490 COMP. CPR 3.000 GEOLAB 0,18 540,00

19 TRAMADOL 50 MG CX/500 COMP. CPR 1.000 HIPOLABOR 0,35 350,00

20 TRAMADOL 50 MG 1ML CX/50 AMP. AMP 300 TEUTO 1,00 300,00

21 DIAZEPAM 10 MG CX/1000 COMP. CPR 30.000 UNIAO QUIMICA 0,10 3.000,00

22 DIAZEPAM 10 MG 2 ML CX/100 AMP. AMP 1.000 SANTISA 0,80 800,00

24 FENITOINA 100 MG CX C/ 200 CPR 5.000 CRISTALIA 0,39 1.950,00

25
FENOBARBITAL 100 MG CX/200 
COMP.

CPR 8.000 UNIAO QUIMICA 0,14 1.120,00

26 FENOBARBITAL 4% GTS FR. 20 ML FR 800 UNIAO QUIMICA 4,70 3.760,00

27 FLUOXETINA 20 MG CX/70 COMP. CPR 10.000 TEUTO 0,08 800,00

28 HALOPERIDOL 1 MG CX/200 COMP. CPR 10.000 CRISTALIA 0,15 1.500,00

29 HALOPERIDOL 5 MG CX/200 COMP. CPR 12.000 UNIAO QUIMICA 0,15 1.800,00

30 IMIPRAMINA 25 MG CX/200 COMP. CPR 6.000 CRISTALIA 0,57 3.420,00

31
LEVOMEPROMAZINA 100 MG 
CX/200 COMP.

CPR 10.000 CRISTALIA 1,20 12.000,00

32
LEVOMEPROMAZINA 25 MG 
CX/200 COMP.

CPR 8.000 CRISTALIA 0,60 4.800,00

33
LEVOMEPROMAZINA 4% GTS 
FR. 20 ML

FR 300 CRISTALIA 12,80 3.840,00

TOTAL R$ 66.845,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
3.1 À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de SÃO JOSE DOS RAMOS
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

SÃO JOSE DOS RAMOS, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

São José dos Ramos-PB, 17 de outubro de 2018.
EDUARDO GINDRE CAXIAS DE LIMA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
013/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FAR-

MACEUTICOS LTDA/CNPJ sob o nº 02.977.362/0001-62, nos itens 01, 02, 03, 04, 05, 07, 11, 12, 
13, 14, 15, 18, 19, 20, 21, 22, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32 e 33, no valor total de R$ 66.845,00 
(Sessenta e seis mil, oitocentos e quarenta e cinco reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 17 de outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 013/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para a 
empresa: A COSTA COMERCIO ATACADISTA DE PRODUTOS FARMACEUTICOS LTDA/CNPJ 
sob o nº 02.977.362/0001-62, nos itens 01, 02, 03, 04, 05, 07, 11, 12, 13, 14, 15, 18, 19, 20, 21, 
22, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32 e 33, no valor total de R$ 66.845,00 (Sessenta e seis mil, 
oitocentos e quarenta e cinco reais).

São José dos Ramos - PB, 17 de outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para Consultoria Técnica para elaboração do Plano Municipal 

de Gerenciamento Integrado de Resíduos Sólidos do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02.080 - Secretaria de Agricultura 
Abastecimento e Irrigação 02080.20.122.1008.2038 - manutenção das Atividades da Sec. Agric. 
Abast. e Irrigação. 33.90.39.00.00 Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica 001/990 - Fonte. 
VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e: CT Nº 00041/2018 - 17.10.18 - JAMES LUIS DA COSTA E SILVA - R$ 12.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para Consultoria Técnica para elaboração do Plano Municipal 
de Gerenciamento Integrado de Resíduos Sólidos do Município de São Sebastião de Lagoa de 
Roça.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JAMES LUIS DA 
COSTA E SILVA - R$ 12.500,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 17 de Outubro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00035/2018, para o dia 05 
de Novembro de 2018 às 10:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Av Carlos Pessoa, 
92 - Centro - Umbuzeiro - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 33951478. 

Umbuzeiro - PB, 18 de Outubro de 2018
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00036/2018, para o dia 31 
de Outubro de 2018 às 11:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Av Carlos Pessoa, 
92 - Centro - Umbuzeiro - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 33951478. 

Umbuzeiro - PB, 18 de Outubro de 2018
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 18 de outubro de 2018  26
Publicidade

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 044/2018,  através do Sistema de Registro de Preços, tipo Menor Preço   para os Lotes 
Ofertados, tendo como objeto a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para aquisição 
eventual e futura, de mobiliário, com montagem, instalação e garantia, conforme quantitativos e 
especificações constantes do Termo de Referência do Edital.  A sessão pública será realizada no 
dia 06/11/2018 às 09:00 horas, na Sala de Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério 
Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João 
Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  no endereço acima citado, de  segunda 
a quinta-feira no horário das 08:00  às 18:00 horas, e, na sexta-feira de 07:00 às 13:00 horas ou  
pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 17/outubro/2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO PRESENCIAL Nº 049/2018

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Presencial nº 049/2018,  tipo Maior Lance  para o Lote Ofertado, tendo como objeto a seleção de 
pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para a Contratação de Instituição Financeira, doravante 
denominada Banco, regularmente autorizada pelo Banco Central do Brasil, para processar sem 
ônus para o contratante e em caráter de exclusividade, 100% (cem por cento) dos créditos em 
folha de pagamento dos membros e servidores ativos do Ministério Público do Estado da Paraíba, 
conforme quantitativo e especificações constantes do Termo de Referência do Edital.  A sessão 
pública será realizada no dia 31/10/2018 às 14:30 horas, na Sala de Licitações localizada no Nú-
cleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, situado à Rua Diogo 
Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB. Os interessados terão acesso ao  Edital  no endereço 
acima citado, de  segunda a quinta-feira no horário das 08:00  às 18:00 horas, e, na sexta-feira de 
07:00 às 13:00 horas ou  pela internet no site  www.mppb.mp.br. Outras  informações pelo fone: 
(83) 2107 6073/2107 6064.

João Pessoa, 17/outubro/2018.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

Aviso de Audiência Pública Nº 004/2018
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuáriose demais interessados, que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de novembrode 2018.

Local: Auditório 01 do Espaço Cultural José Lins do Rego
Endereço: Rua Abdias Gomes de Almeida, 800, Tambauzinho, João Pessoa, PB
Data e horário: 24de outubrode 2018às 14h

A DIRETORIA

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS   Nº 07/18-CEL

Registro CGE Nº 18-00991-0  
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comu-
nica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS   Nº 07/18-CEL , que após análise detalhada nas 
documentações, respaldada  na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial em 
seu item 10.0, considera habilitadas as Empresas: MATERA EMPREENDIMENTOS LTDA, CONS-
TRUTORA BRTEC LTDA-EPP, CAMARGO & CAMARGO ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO LTDA, 
LINO CONSTRUÇÕES, TERRAPLENAGEM, LOCAÇÃO E SERVIÇOS EIRELI, CONSTRUTORA 
GURGEL SOARES LTDA  e inabilitada a Empresa: ACCOCIL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES 
EIRELI  por desatender o item 10.5 sub item 10.5.1 “b” (apresentou o(s) atestado(s) de capacidade 
técnico operacional  para Concreto Estrutural FCK<30 Mpa ) e  “c” (apresentou os Atestado(s) de 
Responsabilidade Técnica dos  Engenheiros do seu quadro permanente, para Concreto Estrutural 
FCK<30 Mpa) ambos em desacordo com o solicitado que é Concreto Estrutural FCK >= 30 Mpa.  

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta(s) ou vista(s) ao(s) 
recurso(s) - conforme o caso, fica marcada para o dia 26/10/2018, às 10:00 horas.                                  

João Pessoa, 17 de  outubro  de 2018.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS,  
DO MEIO AMBIENTE E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO 
TOMADA DE   PREÇOS   Nº 05/18-CEL

Registro CGE Nº 18-00841-7
JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Especial de Licitação – CEL, comu-
nica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 05/18- CEL, que após análise detalhada na 
documentação das Propostas de Preços , respaldada na legislação vigente e Edital da licitação em 
epígrafe, em especial em sua Cláusula 11.0, considera classificadas as Empresas na seguinte ordem: 
1º lugar –SINALIZAÇÃO TÉCNICA NACIONAL LTDA – R$ 1.135.223,10; 2º lugar – ESSE – ENGE-
NHARIA, SINALIZAÇÃO E SERVIÇOS ESPECIAIS LTDA – R$ 1.172.760,25; 3º LUGAR- SIRGA 
ENGENHARIA E CONT DE QUALIDADE LTDA– R$ 1.394.796,15; 4º LUGAR- SN SINALIZADORA 
NACIONAL E SERVIÇOS LTDA – R$ 1.552.274,80; 5º LUGAR-CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA – R$ 1.625.147,42 e 6º LUGAR-ARCO ENGENHARIA LTDA -R$ 1.668.084,35.

A CEL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação. 
         João Pessoa, 17 de outubro de 2018.

Engº  Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Especial de Licitação

COMARCA DE CABEDELO. 4ª. VARA MISTA. EDITAL DE CITAÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO 
EXTRAJUDICIAL. PRAZO 40 DIAS. Processo PJE nº 0801530-94.2016.8.15.0731. Ação – Exe-
cução de Título Extrajudicial. Autor: Construtora Camelo Rosa Ltda. Réu: WURMS CONSTRU-
ÇÕES EIRELE, CNPJ 18.234.957/0001-68. CITE-SE o réu WURMS CONSTRUÇÕES EIRELE, 
CNPJ 18.234.957/0001-68, e a representante legal ELISABETH WURMS, CPF 702.254.151-51, 
atualmente, em LOCAL INCERTO E NÃO SABIDO, para tomar conhecimento da ação supra em 
que o autor cobra do réu o valor de R$ 77.544,18 (Sententa e sete mil, quinhentos e quarenta 
e quatro reais e dezoito centavos), a título de cobrança de aluguel de imóvel não residencial, e 
para, querendo, no prazo de 15 (quinze) dias, oferecer contestação, ficando advertido de que 
será nomeado curador especial em caso de revelia. E para que não alegue ignorância, deter-
minou a MM. Juíza a expedição do presente edital. Dra. Teresa Cristina de Lyra Pereira Veloso, 
Juíza de Direito desta 4ª Vara. Eu, Gilvan Filho, Analista Judiciário, digitei. Cabedelo, 16/10/2018. 

RAMOS CAVALCANTI PARTICIPAÇÕES, EMPREENDIMENTOS E ADMINISTRAÇÃO LTDA.
CNPJ/MF n. 29.360.456/0001-44
ATA DE REUNIÃODE SÓCIOS

REALIZADA EM20DESETEMBRO DE 2018
1. DATA, HORA E LOCAL:Realizada às 15 horas, do dia 20 do mês de setembrode 2018, na sede 

social da RAMOS CAVALCANTI PARTICIPAÇÕES, EMPREENDIMENTOS E ADMINISTRAÇÃO 
LTDA. Localizada na Av. Desembargador Souto Maior, 41, Centro, João Pessoa - PB.

2. PRESENÇA E CONVOCAÇÃO: Presentes os sócios representando a totalidade do Capital 
Social da Sociedade, ficando, portanto, dispensadas as formalidades de convocação, e estando 
regularmente instalada a reunião, nos termos do art. 1.072, § 2º, da Lei 10.406, de 10 de janeiro 
de 2002, conforme alterada e em vigor (o “Código Civil”).

3.MESA:Presidente: Domingos Sávio Ramos de Oliveira Cavalcanti
 Secretário: Maria Auxiliadora Ramos Cavalcanti
4.ORDEM DO DIA:Deliberar sobre a redução desproporcionaldo Capital Social da Sociedade, no 

valor de R$ 16.878.000,00 (dezesseis milhões, oitocentos e setenta e oito mil reais)por considerá-
-lo excessivo em relação ao objeto social da Sociedade, nos termos do art. 1.082, inciso II, do 
Código Civil, mediante o cancelamento de quotas representativas do Capital Social da Sociedade 
de titularidade dos sócios.

5.DELIBERAÇÕES: Após a discussão das matérias constantes da Ordemdo Dia, os sócios por 
unanimidade de votos e sem quaisquer restrições, deliberaram o quanto segue:

(a) aprovar a redução desproporcional do Capital Social da Sociedade no valor deR$ 
13.979.840,00 (treze milhões, novecentos e setenta e nove mil, oitocentos e quarenta reais),por 
considerá-lo excessivo em relação ao objeto social da Sociedade, nos termos do Artigo 1.082, 
inciso II, do Código Civil, mediante o cancelamento de 13.979.840(treze milhões, novecentos e 
setenta e nove mil, oitocentos e quarenta) quotas representativas do Capital Social da Sociedade, 
com valor nominal de R$1,00 (um real) cada uma, todas de titularidade dos sócios ANTÔNIA DJALI 
RAMOS DE OLIVEIRA CAVALCANTI, CPF MF 874.219.924-72; JOANNES BOSCO RAMOS DE 
OLIVEIRA CAVALCANTI, CPF MF 160.946.974-72; MARIA AUXILIADORA RAMOS CAVALCAN-
TI, CPF MF 308.798.254-72; MARIA GORETTI CAVALCANTI CARNEIRO DA CUNHA, CPF MF 
601.976.254-87; DOMINGOS SÁVIO RAMOS DE OLIVEIRA CAVALCANTI, CPF MF 296.876.755-00 
e MARCOS ANTONIO RAMOS DE OLIVEIRA CAVALCANTI, CPF MF 413.870.584-87, passando 
o Capital Social da Sociedade de R$16.878.000,00 (dezesseis milhões, oitocentos e setenta e oito 
mil reais, dividido em 16.878.000 (dezesseis milhões oitocentos e setenta e oito mil)  quotas, para 
R$2.898.160,00 (dois milhões, oitocentos e noventa e oito mil cento e sessenta reais), dividido 
em 2.898.160 (dois milhões, oitocentos e noventa e oito mil cento e sessenta  quotas, com valor 
nominal de R$1,00 (um real) cada uma;

(a.1)aprovar,uma vez eficaz a redução de capital ora deliberada.
(b)consignar que as deliberações aprovadas no item “a” acima somente torna-se-ão eficazes 

após o decurso do prazo de 90 (noventa) dias para a oposição dos credores quirografários, con-
tados da data de publicação da presente ata, nos termos do Artigo 1.084, parágrafos 1º e 2º, do 
Código Civil, desde que (1) não haja oposição de qualquer credor; ou (2) caso haja oposição de 
credores, a Sociedade comprove o pagamento dadívida ou o depósito judicial do respectivo valor; e

(c) autorizar os administradores da Sociedade a praticarem todos os atos necessários à efetivação 
das deliberações propostas e aprovadas pelos sócios da Sociedade.

6. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a ser tratado, e inexistindo qualquer outra manifes-
tação, foi encerrada a presente reunião, da qualfoi lavrada a presente ata que, lida e aprovada, foi 
assinada por todos os presentes. 
Sócios: ____________________________________         
             AntôniaDjali Ramos de Oliveira Cavalcanti
             ____________________________________
             Maria Goretti Cavalcanti Carneiro da Cunha
            _____________________________________        
            Joannes Bosco Ramos de Oliveira Cavalcanti
            _____________________________________
            Marcos Antônio Ramos de Oliveira Cavalcanti

João Pessoa,20 de setembro de 2018
_____________________________________          ____________________________________
Domingos Sávio Ramos de Oliveira Cavalcanti    Maria Auxiliadora Ramos Cavalcanti
    Presidente e Sócio                                     Secretária e Sócia

A DANTAS PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 03.249.637/0001-04, torna 
público que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/
PB – a licença ambiental de INSTALAÇÃOnº 344/2018, válida até 07/10/2022, para o CONDOMÍNIO 
DE GALPÕES COMERCIAIS/INDUSTRIAISque será construídonoLOTE01M, da QUADRA26, do 
LOTEAMENTO PARQUE ESPERANÇA, em CABEDELO/PB.

A DANTAS PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 03.249.637/0001-04, torna público 
que recebeu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a 
licença ambiental de OPERAÇÃO nº 346/2018, válida até 08/10/2022, para o EMPREENDIMENTO 
COMERCIALconstruídonoLOTE08J, da QUADRA05, do LOTEAMENTO PARQUE ESPERANÇA, 
em CABEDELO/PB.

REMILSON HONORATO PEREIRA,CPF nº 005.714.404-44, torna público que recebeu da SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental de 
INSTALAÇÃO nº 325/2018, válida até 01/10/2020, para o RESIDENCIAL MULTIFAMILIARque será 
construído no LOTE 12, da QUADRA ‘A’, do LOTEAMENTO JARDIM NAZARETH, no BAIRRO DO 
POÇO,em CABEDELO/PB.

A SÃO BRAZ S/A INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE ALIMENTOS, CNPJ nº 08.811.226/0019-03, torna 
público que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/
PB – a licença ambiental de INSTALAÇÃOpara a construção de uma ampliação no empreendimen-
to existentena área denominada de QUADRA ‘J’, no LOTEAMENTO MORADA NOVA, no bairro 
PARQUE ESPERANÇA, em CABEDELO/PB.
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